
ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК   Петр 
Бирюков: К воскресенью 
очистим столицу 
от «снегопада века» 

Снежный экватор

Любовь Проценко 

«К ДВУМ метрам за зиму приблизимся, уже сейчас 168 
сантиметров снега выпало», — поделился своим прогно-
зом на «Деловом завтраке» в редакции «Российской га-
зеты» заммэра Москвы по вопросам жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков. 
Ну что ж, москвичей не испугаешь. Бывало и больше трех 
метров, и ничего, жили, на работу ходили, детей в школу 
и садик водили. Только вот беда — в этом году прожили 
без снега до середины января, а тут вдруг навалило! И 
сразу больше месячной нормы... Как идет расчистка сто-
лицы? Когда по городу снова можно будет нормально не 
только ездить, но и ходить?  Эти вопросы зада-
вали    Бирюкову не только журналисты, но и 
многие читатели газеты. 

ЧП Есть ли нормативы 
для безопасной работы 
майнинг-ферм?

Горючая валюта

Ольга Журман, Юлия Потапова, Иван Петров

МАЙНИНГ-ФЕРМА по добыче криптовалюты могла 
стать причиной пожара в многоквартирном жилом доме 
приморского города Артема. Эту версию в качестве од-
ной из приоритетных после пожара на площади 500 ква-
дратных метров рассматривают специалисты дознания 
МЧС. 

Сгорели восемь квартир. Из-за крупного возгорания 
пожарным пришлось эвакуировать 45 жильцов, а также 
отключить в четырех подъездах дома электро- и водо-
снабжение и подачу тепла. Информация о ЧП на улице 
Кооперативной поступила спасателям ночью в 02.33 по 
местному времени. Когда через две минуты пожарные 
прибыли на место происшествия, там уже вовсю полыха-
ла крыша и несколько квартир на верхних этажах. Очаг 
пожара локализовали спустя четыре часа, через 
шесть часов полностью победили открытое го-
рение.

Как и зачем 

Илон Маск 

отправил 

в космос 

собственный 

автомобиль

Сможет ли CAS
принудить МОК 
допустить 
47 россиян
на Олимпиаду?
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Кадры Новым председателем правительства Дагестана утвержден 
Артем Здунов

Премьера в Дагестане

Татьяна Замахина

В
чера Госдума одобрила в 
первом чтении пакет зако-
нопроектов, предполагаю-

щий продление амнистии капи-
талов. Второй этап акции по 
« п р о щ е н и ю »  б и з н е с м е н о в 
пройдет с 1 марта нынешнего 
года по 28 февраля 2019 года. 
Как рассчитывают в Госдуме, в 
результате удастся окончатель-
но «перевернуть офшорную 
страницу экономики». 

В рамках первого этапа — с 1 
июля 2015 года по 30 июня 2016 
года — было заполнено 7,5 тыся-
чи деклараций. Как рассказал 
глава Комитета Госдумы по фин-
рынку Анатолий Аксаков, в ре-
зультате увеличился приток 
средств на российские счета 
компаний. «На начало 2015 года 

было 42,5 триллиона рублей на 
счетах, на 2017 год — 52 трилли-
она рублей. Понятно, что эти 
средства увеличились не только 
за счет притока средств из-за 
рубежа, но цифра достаточно 
показательная», — сказал он. 
Если говорить о физлицах, то на 
их счетах на начало аналогично-
го периода было 18,5 трлн ру-

блей, на конец 2017 года стало 
26,5 трлн рублей, добавил Акса-
ков.

Теперь в Госдуме надеются, 
что бизнесмены «раскачаются» 
и будут смелее.  Российские 
предприниматели уже поняли, 
что их средства лучше всего мо-
гут быть защищены в России, 
считает глава Комитета Госду-

мы по бюджету Андрей Мака-
ров. В других странах, кстати, 
амнистия тоже по-настоящему 
начинает работать только со 
второго раза. К примеру, Арген-
тина на втором этапе амнистии 
получила 116 миллиардов акти-
вов, а первый этап принес всего 
4 миллиарда, сообщил депутат 
Госдумы Александр Грибов 
(«Единая Россия»).

Зампред ГД, глава фракции 
«Единой России» Сергей Неве-
ров подчеркнул, что те, кто вос-
пользовался предыдущим пред-
ложением, не были подвергнуты 
никаким преследованиям. Кро-
ме того, не было никаких попы-
ток раскрыть тайну подачи этих 
деклараций. «Бизнес в это пове-
рил, и государство это доверие 
оправдало. В этой связи бизнес 
обратился к президенту с прось-

бой продлить срок амнистии ка-
питалов», — отметил парламен-
тарий. В результате Владимир 
Путин дал поручение на эту 
тему, после чего и были внесены 
поправки при участии всех 
фракций.

В рамках амнистии физлица 
будут добровольно деклариро-
вать свое имущество, активы (в 
том числе оформленные на но-
минальных владельцев), а также 
зарубежные счета и контроли-
руемые иностранные компании. 
В обмен их освободят от налого-
вой, административной и уго-
ловной ответственности за 
уклонение от уплаты налоговых 
и таможенных платежей и неи-
сполнение требований законо-
дательства о валютном 
регулировании и ва-
лютном контроле.

Тимур Алиев, Ольга Кондрева,
«Российская газета», 
Махачкала — Казань

Э
кс-министр экономи-
ки Татарстана Артем 
Здунов возглавил пра-
вительство Дагестана. 
Накануне его канди-

датуру для утверждения на этот 
пост внес в Народное Собрание 
республики и.о. главы Дагестана 
Владимир Васильев. Вчера депу-
таты дали согласие — назначить 
Артема Здунова на должность 
председателя правительства ре-
спублики. 

Представляя нового премье-
ра, Владимир Васильев сказал, 
что регион нуждается в экономи-
ческом прорыве.

«Заслушивая ранее отчет пре-
дыдущего правительства респу-
блики, в зале прозвучали цифры: 
около 40 процентов, если не 
больше, экономики региона на-
ходится в тени. Так дальше жить 

нельзя», — сказал врио главы Да-
гестана.

Васильев отметил, что Зду-
нов находился в резерве адми-
нистрации президента России. 
После ознакомления с его биог-
рафией, и последующей поездки 
в Татарстан, он принял решение 
рекомендовать Здунова на пост 
премьера правительства Дагес-
тана.

 Сам Артем Здунов в своем ко-
ротком выступлении сказал, что 
детальные направления его рабо-

ты он озвучит позже, после озна-
комления с ситуацией на месте. В 
качестве приоритетных направ-
лений он упомянул борьбу с те-
невой экономикой, ужесточение 
финансовой дисциплины, про-
зрачность госзакупок, развитие 
туристического потенциала ре-
гиона.

Корреспондент «РГ» задал Зду-
нову вопрос:  на каких кандидатов 
новый премьер обратит 
внимание, местных или 
из других регионов?

ИНИЦИАТИВА Депутаты Госдумы поддержали второй этап амнистии капиталов. 
Она пройдет с 1 марта нынешнего года по 28 февраля 2019-го 
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Чиновники 
заплатят   
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и злоупотребле-
ния из своего 
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Выдавать 
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ги покупателям  
с банковскими 
карточками   
из кассы мага-
зина предлага-
ют платежные 
системы
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Вернуть летнее 
время хотят 
депутаты 
Госдумы

9
Паоло 
Дженовезе:  
Мы — первое 
поколение,  
вся жизнь 
которого сосре-
доточена 
в сотовом теле-
фоне 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Новому премьеру Дагестана Артему Здунову предстоит найти баланс в развитии не только экономики, но и в общественной жизни республики. 

Яков Миркин:
Лучший ответ 
на санкции — рост 
экономики на 5—7 
процентов в год
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Акцент

 В числе задач Артем Здунов 
упомянул борьбу с теневой 
экономикой и ужесточение 
финансовой дисциплины

Акцент

 Российские предпринимате-
ли уже поняли, что их средст-
ва лучше всего могут быть 
защищены в России
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Австралийский доллар  44,8507
Азербайджанский манат  33,4527
Армянский драм**  11,8160
Белорусский рубль  28,6557
Болгарский лев  36,0236
Бразильский реал  17,6064

Венгерский форинт**  22,7386
Вон Республики Корея***  52,5106
Гонконгский доллар* 2,8350
Датская крона*  94,6634
Доллар США  56,9533
Евро  70,5310

Индийская рупия**  88,8230
Казахстанский тенге**  17,5809
Канадский доллар  45,5189
Киргизский сом**  83,2103
Китайский юань*  90,9739
Молдавский лей*  34,3610

Новый туркменский манат  16,2947
Норвежская крона*  72,7280
Польский злотый  16,9504
Румынский лей  15,1423
СДР  82,6791
Сингапурский доллар  43,1955

Таджикский сомони*  64,6059
Турецкая лира  15,0910
Узбекский сум****  69,5664
Украинская гривна*  20,9927
Фунт стерлингов  79,3530
Чешская крона*  27,9265

Шведская крона*  71,4955
Швейцарский франк  60,8086
Южноафриканский рэнд*  47,7356
Японская иена**  52,2483

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 08.02.18

У нас в гостях 
Константин Хабенский 
/ стр. 4

В НОМЕРЕ
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Артем Здунов: В Дагестане много, умных, предприимчивых, 
талантливых людей. Будем работать вместе.
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НАУКА Статус Российской 
академии наук будет изменен

Поднять планку

Юрий Медведев

ПРЕЗИДИУМ Российской акаде-
мии наук получит больше полно-
мочий. Соответствующий законо-
проект может быть внесен на ве-
сеннюю сессию Госдумы. По сло-
вам помощника президента РФ 
Андрея Фурсенко,  «это измене-
ния в закон, но какие-то вещи 
можно сделать без закона, подза-
конными актами». «И, насколько 
я понимаю, президент готов даже 
внести поправки от своего имени, 
не дожидаясь инициативы прави-
тельства или депутатов Госдумы. 
У администрации президента сов-
местно с РАН есть поручение про-
работать этот вопрос и дать свои 
предложения», — сказал Андрей 
Фурсенко. Речь идет о расшире-
нии полномочий по «реализации 
функции управления научным 
процессом». 

Напомним, статус РАН после 
реформы госакадемий 2013 года 
был изменен, она стала ФБГУ, ли-
шившись всех своих институтов. 
Они переданы в специально со-
зданное Федеральное агентство 
научных организаций (ФАНО). 
Именно вопрос о статусе уже не-
сколько лет является одним из са-
мых болезненных для ученых, а на 
выборах нового президента РАН в 
2017 году все кандидаты заявля-
ли, что будут добиваться его изме-
нения.

Об этом же в конце прошлого 
года избранный президент РАН 
Александр Сергеев говорил на 
встрече с президентом страны,  
приводил аргументы, что нынеш-
ний юридический статус акаде-
мии не позволяет эффективно ре-
шать поставленные перед ней го-

сударством задачи. К примеру, 
глава государства поручил РАН 
координацию работы по выполне-
нию Стратегии научно-техноло-
гического развития РФ. Важный 
вопрос — создание механизма, ко-
торый позволит доводить до орга-
нов государственной власти пред-
ложения ученых по самым раз-
ным вопросам жизни страны. 
Пока все сводится к информаци-
онному взаимодействию, а этого 
явно недостаточно. РАН должна 
взять на себя ведущую роль в раз-
работке и реализации крупных 
народно-хозяйственных проек-
тов, поставить науку на службу 
обществу. И, конечно, создавать 
задел для повышения обороноспо-
собности государства.

Еще одна важнейшая задача 
РАН, которая особо актуальна в 
нынешней международной обста-
новке — научная дипломатия. 
Опыт показывает, когда отноше-
ния между странами становятся 
сложными, ученые всегда находи-
ли пути взаимодействия. Потеряв 
институты, которые по закону № 
253 были переданы в ФАНО, став 
обычным ФБГУ, академии крайне 
сложно на равных с федеральным 
агентством решать многие важ-
нейшие для нее и страны вопросы.

По словам Сергеева, президент 
страны согласился с доводами 
академии о необходимости  ре-
шить важнейшие для нее юриди-
ческие вопросы. На первом этапе 
будут внесены коррективы в дей-
ствующий закон о государствен-
ных академиях. На втором — под-
готовлен новый закон о РАН. В 
итоге она должна получить осо-
бый статус — государственная ака-
демия наук. 

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации

от 7 февраля 2018 г. № 138/1128-7 г. Москва
О регистрации кандидата на должность 

Президента Российской Федерации 
Григория Алексеевича Явлинского

Рассмотрев документы, представленные в Центральную избиратель-
ную комиссию Российской Федерации для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации Григория Алексеевича Явлин-
ского, выдвинутого политической партией «Политическая партия «Россий-
ская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО», проверив соблю-
дение предусмотренного законом порядка выдвижения кандидата и досто-
верность представленных сведений, а также соблюдение порядка сбора 
подписей, оформления подписных листов, достоверность сведений об 
избирателях и подписей избирателей, содержащихся в представленных 
подписных листах, Центральная избирательная комиссия Российской 
Федерации установила следующее.

В соответствии с пунктом 1 статьи 36 Федерального закона «О выборах 
Президента Российской Федерации» для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации, выдвинутого политической 
партией, необходимо представить не менее 100 000 подписей избирателей.

Для регистрации кандидата на должность Президента Российской 
Федерации Григория Алексеевича Явлинского было представлено 105 000 
подписей избирателей, из которых отобрано и проверено 60 000 подписей. 
Недостоверными и недействительными признано 643, или 1,07 процента 
подписей. Количество представленных подписей избирателей за вычетом 
подписей избирателей, признанных недостоверными и недействительны-
ми, составляет 104 357, что является достаточным для регистрации канди-
дата.

Руководствуясь статьей 39 Федерального закона «О выборах Президен-
та Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Президента Российской 
Федерации Григория Алексеевича Явлинского, 1952 года рождения, выдви-
нутого политической партией «Политическая партия «Российская объеди-
ненная демократическая партия «ЯБЛОКО», 7 февраля 2018 года в 13 часов 
26 минут.

2. Выдать зарегистрированному кандидату удостоверение о регистра-
ции установленного образца.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
М. Гришина

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поручил 
поискать дополнительные миллиарды на АПК

Урожай по льготному 
кредиту 

Владимир Кузьмин

Е
ще до 30 миллиардов ру-
блей правительство будет 
искать дополнительно на 

поддержку агропромышленного 
комплекса в этом году.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев провел совещание по 
мерам поддержки аграриев. В 
этом году на развитие отрасли 
предусматривалось выделение 
из федерального бюджета более 
240 миллиардов рублей. Но сель-
хозпроизводители вполне могут 
рассчитывать на большее. 

— Было принято поручение 
найти ресурсы, источники, воз-
можности для того, чтобы под-
держать АПК, особенно инвести-
ционные проекты, — рассказал 
министр сельского хозяйства 
Александр Ткачев по итогам об-
суждения. — Суммы разные — от 
10 до 30 миллиардов рублей.

Одной из самых востребован-
ных мер для сельского хозяйства 
остается доступность кредитных 
ресурсов. Правительство запу-
стило программу льготного кре-
дитования по ставке не выше 5 
процентов. «Процедура получе-
ния субсидии максимально упро-
щена, поэтому и кредиты агра-
рии получают быстрее», — под-
черкнул премьер. В прошлом 
году уполномоченные работать в 
этой системе банки заключили 
почти 8 тысяч кредитных догово-
ров с аграриями. Эффект оказал-

ся значительным. В прошлом 
году банки кредитовали сельское 
хозяйство на 650 миллиардов ру-
блей, что практически в три раза 
больше, чем годом ранее.

«Эта мера поддержки приме-
няется и в этом году: в федераль-
ном бюджете предусмотрено 
практически 50 миллиардов ру-
блей на эти цели», — напомнил 
Медведев. При этом малые и 
средние предприятия должны по-
лучить от общего объема субси-
дий не менее 20 процентов на 
льготные краткосрочные креди-
ты и не менее 10 процентов на 
инвестиционные.

Сейчас правительство обсу-
ждает, чем можно помочь тем аг-
рариям, кто закредитовался для 
своих инвестиционных проектов 
по коммерческой ставке. «Давай-
те послушаем, что тут можно сде-
лать, включая предоставление 
кредита на льготных условиях 
даже тем заемщикам, у которых 
есть долги», — сказал премьер.

Также продолжится возмеще-
ние части прямых затрат на со-
здание и модернизацию объек-
тов АПК. Инвестпроекты получа-
ют субсидию после конкурса, и в 
прошлом году было отобрано 200 
таких проектов. Правительство 
не откажется от практики субси-
дирования для возмещения ча-
сти процентной ставки по инве-
стиционным кредитам. «Благода-
ря этой мере в 77 регионах реа-
лизуется около 22 тысяч инве-
стиционных проектов, в том чи-
сле по производству мяса и моло-
ка, овощей и фруктов, строитель-
ству логистических центров, пе-
реработке сельхозпродукции», — 
подчеркнул Дмитрий Медведев.

— Безусловно, будут выделять-
ся средства на обновление сель-
хозтехники. В прошлом году 
было приобретено около 23 ты-
сяч единиц техники. Средства на 
техническую модернизацию 
предусмотрены и в этом году, — 
добавил премьер.

СОВФЕД

Валентина 
Матвиенко 
предложила 
создать 
программу 
ремонта 
детских 
больниц

АЙБОЛИТ 
ОДИН НА ВСЕХ 

Галина Мисливская

МИНЗДРАВ регулярно рапорту-
ет об улучшении показателей 
детского здоровья и открытии 
новых медицинских учрежде-
ний, но по регионам ситуация 
неровная. Для обеспечения рав-
ного доступа юных пациентов к 
качественной медицине вне за-
висимости от места прожива-
ния нужна единая программа 
строительства и реконструкции 
детских больниц. Об этой и дру-
гих проблемах медицины для 
детей говорили вчера участни-
ки первого заседания совета по 
региональному здравоохране-
нию при верхней палате россий-
ского парламента.

Председатель Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко на-
помнила, что с начала года по 
инициативе сенаторов старто-
вал проект «Десятилетие детст-
ва», важнейшим аспектом кото-
рого станет защита здоровья 
подрастающего поколения. 

За последние пять лет пока-
затели детского здоровья улуч-
шились, рассказала министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова. Регулярные диспан-
серизации, которые в 2017 году 
охватили 24 из 29,6 миллиона 
детского населения, зафиксиро-
вали вполне удовлетворитель-
ное состояние здоровья россиян 
в возрасте до 18 лет. Здоровыми 
и практически здоровыми при-
знаны 85 процентов детей, тя-
желые хронические заболева-
ния зафиксированы у 1,7 про-
цента. Беспокойство минздрава 
вызывает лишь рост количества 
заболеваний глаз в разных воз-
растных группах и увеличение 

числа детей, страдающих диабе-
том — на 30 процентов за по-
следние пять лет. 

«Показатели очень хорошие 
по многим направлениям, есть 
чем гордиться», — признала Ва-
лентина Матвиенко. «Но сред-
няя температура по госпиталю 
нас не устраивает, она все-таки 
не отражает истинное положе-
ние дел в субъектах Российской 
Федерации», — добавила она. «У 
нас очень большая разница в 
развитии здравоохранения по 
регионам, большие диспропор-
ции», — констатировала предсе-
датель СФ.

В минздраве масштабы ди-
спропорций знают. «В субъек-
тах РФ специализированную, в 
том числе высокотехнологич-
ную помощь детям оказывают в 
70 областных, краевых, респу-
бликанских детских больницах, 
в 171 детской городской боль-
нице, в 16 детских инфекцион-
ных и семи детских туберкулез-
ных больницах», — рассказала 
Вероника Скворцова. Вместе с 
тем в 17 регионах такие учре-
ждения отсутствуют, причем 
даже в крупных — Санкт-Петер-
бурге, Мурманской, Тюменской 
областях, Красноярском крае. 
Кроме того, «более тысячи зда-
ний — это практически 48 про-
центов от общего количества — 
не отвечают современным тре-
бованиям», заявила министр. 
На их переоборудование требу-
ется около 80 миллиардов ру-
блей.

«Картинка очень печальная, 
в каком состоянии находятся 
детские больницы в целом ряде 
регионов», — отметила Валенти-
на Матвиенко. «Нам нужна та-
кая программа по приведению в 
порядок детских стационаров, 
их ремонту, реконструкции — 
есть аварийные. Строительство 
новых, где это необходимо», — 
считает она. Кроме того, необ-
ходимо понимание «цены во-
проса» и сроков реализации 
программы. Тогда можно будет 
ежегодно включать в бюджеты 
минздрава необходимые сред-
ства, в том числе на основе со-
финансирования. «Давайте в ре-
шение запишем и такую рабо-
чую программу сделаем. И бу-
дем ее совместными усилиями 
активно продвигать. Я буду дер-
жать этот вопрос на личном 
контроле», — обещала Валенти-
на Матвиенко.

Президент Владимир Путин призвал своевременно решать задачи 
по подготовке Универсиады в Красноярске

Страна чемпионов

Кира Латухина, Красноярск

Н
есмотря на ситуацию 
вокруг российских 
олимпийцев, наша 
страна — лидер миро-
вого спорта и прове-

дения международных соревно-
ваний. Об этом заявил президент 
в Красноярске на совещании, по-
священном подготовке зимней 
Универсиады-2019. Глава госу-
дарства призвал не допускать во-
локиты при выборе подрядчиков 
и не затягивать со сроками.

Универсиада пройдет в Крас-
ноярске со 2 по 12 марта 2019 
года. Будет разыграно 76 ком-
плектов наград в 11 видах спорта. 
Это первые в истории России 
зимние Студенческие игры. Для 
них будет подготовлено 34 объек-
та инфраструктуры.

«Наша общая цель известна — 
подарить мировому студенческо-
му спорту хороший, незабывае-
мый праздник. Успешный опыт у 
нас есть, и здесь не нужно лишних 
слов, несмотря на ситуацию, ко-
торая вокруг российского спорта 
сейчас развивается», — подчер-
кнул глава государства. Он на-
помнил, что помимо первенства 
мира по футболу в этом году, в 
2019 году в Сочи будет турнир 
сильнейших мужчин-боксеров, в 
2021 году в Сыктывкаре сразятся 
лучшие мужские команды по хок-
кею с мячом, а в 2022 году в Каза-
ни пройдет чемпионат мира по 
плаванию на короткой воде.

«Все эти масштабные сорев-
нования должны соответствовать 
той высокой планке, которую мы 
задали на Универсиаде в Казани и 
на Олимпийских играх в Сочи. И, 
конечно, они призваны оставить 
после себя значительное насле-
дие», — подчеркнул президент.

«Проведение Универсиады 
связано не только с развитием 
зимних видов спорта. Главная 
цель — объединить молодых атле-
тов из разных стран мира под 
флагом взаимного уважения, 
дружбы и честной борьбы и, ко-
нечно, познакомить наших го-
стей с уникальным культурным и 
природным богатством Сиби-
ри», — заметил Путин. 

Глава государства похвалил 
кластер «Сопка» и новый пасса-
жирский терминал аэропорта 
Емельяново. «Однако есть объек-
ты и в так называемой красной 
зоне. Это прежде всего многофун-
кциональный комплекс в Дерев-
не Универсиады», — заявил он и 
напомнил о необходимости без-

условного и своевременного ис-
полнения обязательств. В первую 
очередь надо решить проблемы с 
информационным и телекомму-
никационным обеспечением, фи-
нансированием, благоустройст-
вом Деревни Универсиады и са-
мого Красноярска. Путин отме-
тил также большую ответствен-
ность, которая лежит на правоох-
ранительных органах: «Места 
расположения пунктов досмотра, 
их техническое оснащение, режи-
мы — эти и другие вопросы следу-
ет решать своевременно, качест-
венно, довести, что называется, 
до блеска заблаговременно».

Особое внимание — экологиче-
скому контролю. По этой теме 
президент решил провести от-
дельное совещание. «Наша задача 
— сделать так, чтобы Красноярск 
был не только мощным междуна-
родным спортивным кластером, 
но и динамичным, комфортным 
для людей городом с современ-
ной городской и социальной ин-
фраструктурой, благополучной 

экологией, хорошими рабочими 
местами и высоким инвестици-
онным потенциалом», — сказал 
он. Вопросы экологии в городе — 
«одна из наиболее чувствитель-
ных проблем», констатировал 
глава государства.

Экологическая обстановка 
действительно вызывает боль-
шую обеспокоенность — в февра-
ле даже объявляли режим «чер-
ного неба». 

Президент предложил разра-
ботать трехсторонний план по 
улучшению экологической об-
становки в Красноярске — при-
нять участие должны кабмин, 
крупные промпредприятия и ад-
министрация края. Экологиче-
ские проблемы нужно решать 
комплексно, «если мы относимся 
к тому, где мы работаем и живем, 
не как временщики», заявил Пу-
тин. Еще речь зашла о том, что 
Красноярску нужно метро. С 90-х 
годов его строительство заморо-
жено. «Закончив Универсиаду, 
этот проект можно сделать для 
города явным приоритетом», — 
предложил врио губернатора 
Александр Усс.

На совещании по Универсиа-
де министр спорта Павел Колоб-
ков поднял тему эстафеты огня: 
этап предлагают провести в 
Швейцарии. «С учетом обста-
новки мы доложим о возможно-
сти проведения этой эстафеты 
там», — заметил он. «Давайте 
только мы все скандалы в одну 
кучу смешивать не будем, у нас 

отдельное мероприятие, студен-
ческий спорт, не надо здесь ниче-
го накручивать. Надо сделать это 
достойно, не обращая внимания 
на наносные элементы», — ука-
зал президент.

Глава государства также обра-
тил внимание на сдвиг сроков по 
20 объектам, 17 из них — спортив-
ные. «Это привело к тому, что те-
стовые мероприятия передвину-
ты на октябрь 2018-го и февраль 
2019 года», — добавил он. «Ничего 
хорошего здесь нет», — сказал 
президент. 

Говоря о готовности спортив-
ных сооружений, Путин заметил, 
что да, есть сбои. «Но большой 
тревоги не возникает. Очень бы 
не хотелось, чтобы она возни-
кла», — предостерег он от самоу-
спокоенности: ведь основные 
сложности возникают на завер-
шающем этапе. 

Еще глава государства встре-
тился с юными спортсменами, в 
частности с хоккеистами детской 
команды «Сокол» и ребятами 
футбольной команды клуба «То-
тем», где играют воспитанники 
Красноярского детдома № 1. Пу-
тин рассказал им, чем ему помо-
гло увлечение единоборствами, и 
пригласил в Сочи на встречу с 
главой ФИФА. 

Президент во время встречи 
с хоккеистами красноярской 
 детской команды «Сокол».

Акцент

 Наша общая цель известна — 
подарить мировому студенче-
скому спорту хороший, 
незабываемый праздник

Акцент

 Процедура получения субси-
дии максимально упрощена, 
поэтому и кредиты аграрии 
получают быстрее

Здоровыми и прак-
тически здоровыми 
признаны 85 про-
центов детей

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Источники и общая сумма доходов за шесть лет,
предшествующих году назначения выборов:
зарплата, Законодательное Собрание Санкт-Петербурга, Националь-

ный исследовательский университет «Высшая школа экономики», Регио-
нальная общественная организация «ЭПИцентр», Йельский университет, 
Международный институт «Рамат Гани», доходы от вкладов, пенсия – 
23 022 402 руб.

Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
16 счетов – 59 897 717 руб.

Смотряева Елена Анатольевна (супруга)
Источники и общая сумма доходов за шесть лет,
предшествующих году назначения выборов:
пенсия, доходы от вкладов, сдачи имущества в аренду – 2 582 487 руб.
Недвижимое имущество:
2 квартиры – 76,6 кв.м, 57,2 кв.м (доля в праве 1/2), г. Москва.
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
6 счетов – 3 438 298 руб.

Постановление Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации

от 7 февраля 2018 г. № 138/1130-7 г. Москва
О регистрации кандидата на должность 

Президента Российской Федерации 
Сергея Николаевича Бабурина

Рассмотрев документы, представленные в Центральную избиратель-
ную комиссию Российской Федерации для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации Сергея Николаевича Бабурина, 
выдвинутого политической партией «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — 
ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ», про-
верив соблюдение предусмотренного законом порядка выдвижения канди-
дата и достоверность представленных сведений, а также соблюдение 
порядка сбора подписей, оформления подписных листов, достоверность 
сведений об избирателях и подписей избирателей, содержащихся в пред-
ставленных подписных листах, Центральная избирательная комиссия Рос-
сийской Федерации установила следующее.

В соответствии с пунктом 1 статьи 36 Федерального закона «О выборах 
Президента Российской Федерации» для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации, выдвинутого политической 
партией, необходимо представить не менее 100 000 подписей избирателей.

Для регистрации кандидата на должность Президента Российской 
Федерации Сергея Николаевича Бабурина было представлено 105 000 под-
писей избирателей, из которых отобрано и проверено 60 000 подписей. 
Недействительными признано 1908, или 3,18 процента подписей. Количе-
ство представленных подписей избирателей за вычетом подписей избира-
телей, признанных недействительными, составляет 102 994, что является 
достаточным для регистрации кандидата.

Руководствуясь статьей 39 Федерального закона «О выборах Президен-
та Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Президента Российской 
Федерации Сергея Николаевича Бабурина, 1959 года рождения, выдвинуто-
го политической партией «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ», 7 февраля 2018 
года в 13 часов 36 минут.

2. Выдать зарегистрированному кандидату удостоверение о регистра-
ции установленного образца.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
М. Гришина

Бабурин Сергей Николаевич
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествующих году 

назначения выборов:
зарплата, ФГБУН Институт социально-политических исследований Рос-

сийской академии наук, ЧОУВО «МУ им. С.Ю. Витте», ФГБОУ «ОмГУ им. 
Ф.М. Достоевского», ФГНБУ «Российский институт стратегических иссле-
дований», НОУ ВПО «Европейский институт JUSTO», АБ «Бабурин, Скуратов 
и партнеры», ФГБОУ ВПО «Российский государственный торгово-экономи-
ческий университет», Ассоциация юридических вузов, ГОУ ВПО «Донецкий 
национальный университет», ОАО НПП «Эталон», ООО «Западносибирский 
биотехнологический центр по селекции и семеноводству картофеля и топи-
намбура», ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный университет», НП 
«Институт национальной стратегии реформ», гонорар – 11 401 518,97 руб.

Недвижимое имущество:
квартира – 182,6 кв.м (доля в праве 1/3), г. Москва; 
иное недвижимое имущество, машиноместо – 14,20 кв.м, г. Москва.
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
2 счета – 130 996,07 руб.

Бабурина Татьяна Николаевна (супруга)
Источники и общая сумма доходов за шесть лет,
предшествующих году назначения выборов:
зарплата, ФГБУН Институт социально-экономических проблем народо-

населения Российской академии наук, ФГБУ ВПО «Российский государст-
венный торгово-экономический университет», НОУ ВПО «Европейский 
институт JUSTO», ООО «РП «Содружество», пенсия – 

2 246 545,40 руб.
Недвижимое имущество:
земельный участок – 1 619 кв.м, Московская область; жилой дом – 

414,9 кв.м., Московская область; 
2 квартиры – 182,6 кв.м (доля в праве 1/3), 32,5 кв.м, г. Москва.
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
3 счета – 537 454,77 руб.
Иное участие в коммерческих организациях:
ООО «РП Содружество», доля в праве – 100%.

Сведения
о выявленных фактах недостоверности сведений 
о зарегистрированных кандидатах на должность 

Президента Российской Федерации

БАБУРИН Сергей Николаевич
Представлено 

зарегистрированным 
кандидатом

Результаты проверки Организация, 
представив-

шая сведения
Доходы

- Помимо указанного кандидатом 
дохода установлено: 
2011 год: ОАО «НПЦ «Недра» — 
77 000 руб.

ФНС России

БАБУРИНА Татьяна Николаевна (супруга) 
Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся 

на счетах и во вкладах в банках
- Помимо указанных кандида-

том счетов установлено: 
ПАО ВТБ — 12 999,07 руб.

Банк
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Галина Мисливская

С
егодня ЦИК завершит этап 
регистрации кандидатов 
на должность президента 

России и окончательно сформи-
рует список из восьми фамилий 
для избирательного бюллетеня. 
Согласно закону о выборах главы 
государства жеребьевка номеров 
не проводится, очередность 
определяется алфавитным по-
рядком.

Вчера удостоверения канди-
датов получили участники под 
номерами один, семь и восемь — 
Сергей Бабурин («Российский 
общенародный союз»), Борис Ти-
тов («Партия Роста») и Григорий 
Явлинский («Яблоко»). Все они 
прибыли в ЦИК лично для полу-
чения документов.

Григорий Явлинский высту-
пать на заседании ЦИК не стал, 
Сергей Бабурин заявил, что уси-
лиями ЦИК на выборах избира-
телю предоставлена «возмож-
ность реальных альтернатив», и 
поблагодарил членов комиссии 
за «конкретную и объективную 
позицию» Центризбиркома по 
отношению к участникам прези-
дентских выборов. 

Борис Титов также обратился 
со словами благодарности в 
адрес ЦИК и высказался за при-
менение технологий «блокчейн» 
в ходе избирательных кампаний. 
В комиссии не исключают такого 
развития событий. «Мы готовы к 
тому, что следующие президент-
ские выборы будут проходить 
совсем по-иному», — ответила 
ему глава ЦИК Элла Памфилова.

На сегодняшнем заседании 
Центризбиркома планируется 
зарегистрировать оставшихся 
претендентов на должность гла-
вы государства — Ксению Собчак 
(«Гражданская инициатива») и 

Максима Сурайкина («Коммуни-
сты России»). Трое участников — 
Павел Грудинин (КПРФ), Влади-
мир Жириновский (ЛДПР) и Вла-
димир Путин (самовыдвижение) 
— уже получили удостоверения 
установленного образца.

Также в ходе заседания Цен-
тризбирком зарегистрировал 
159 доверенных лиц Грудинина, 
одного представителя Жиринов-
ского, сто доверенных лиц пар-

тии ЛДПР, а также 114 представи-
телей Бориса Титова. Теперь за 
лидера «Партии Роста» будут 
агитировать певец Валерий Ме-
ладзе, капитан команды «Что? 
Где? Когда?» Виктор Сиднев, экс-
сенатор Евгений Тарло, прези-
дент Всероссийского союза стра-
ховщиков Игорь Юргенс, а также 
музыкант Николай Фоменко.

Кампания пока проходит спо-
койно, отмечают в ЦИК, в том чи-

сле в медиасфере. Партия КПРФ в 
прессе заявляет о подготовке 
многочисленных жалоб на осве-
щение кампании своего кандида-
та в СМИ, но пока, по словам ру-
ководителя рабочей группы ЦИК 
по информационным спорам 
Майи Гришиной, ни одного обра-
щения ни от Павла Грудинина, ни 
от других кандидатов не поступа-
ло. Впрочем, отметила Элла Пам-
филова, пока ЦИК отслеживает 

ситуацию в мягком режиме. А с 
17 февраля, когда начнется пери-
од агитации в СМИ, «наступает 
жесткий период». «Тогда мы бу-
дем обязаны следить до минуты, 
чтобы все было выдержано так, 
как положено по закону», — зая-
вила она. «В этот период наши 
полномочия очень большие, и мы 
будем в полной мере их осу-
ществлять», — предупредила гла-
ва ЦИК.

Финансы У россиян появится общий ключ ко всем 
персональным данным

Вспомнить все

Игорь Зубков 

У 
каждого гражданина 
появится  возмож-
ность в один прием 
предоставлять о себе 
всю информацию из 

разных баз данных по принципу 
сквозной идентификации.

Предложения о сквозном 
идентификаторе клиента Банк 
России представит к концу года, 
такая задача закреплена утвер-
жденными им «Основными на-
правлениями развития финансо-
вых технологий» на ближайшие 
три года. Другие активные участ-
ники подготовки сквозного ID — 
минкомсвязь и минфин. Плани-
руется, что этот инструмент бу-
дет сразу применяться не только 
на финансовом рынке, но и в дру-
гих секторах. 

Каждый человек имеет много 
«меток» в государственных базах 
данных — номера паспорта, свиде-
тельств о пенсионном страхова-
нии (СНИЛС) и о рождении, ИНН 
и так далее. По ним можно полу-
чить большой массив персональ-
ной информации, однако для это-
го нужно запрашивать по отдель-

ности разные информационные 
системы. Идея состоит в том, что-
бы технологически связать их, 
дав возможность по любому из 
этих маркеров выгрузить сразу 
все персональные данные банку 
или другой организации. Реализа-
ция такого подхода займет около 
двух лет, сообщила первый заме-
ститель председателя Банка Рос-
сии Ольга Скоробогатова. 

По сути, это дальнейшее раз-
витие электронного межведом-
ственного взаимодействия, кото-
рое уже несколько лет применя-
ется в системе госуслуг. Банки и 
другие финансовые организации 
получат прямой доступ к этой 
инфраструктуре.  

Для этого потребуется, что-
бы ведомства ускорили выверку 
и синхронизацию своих баз дан-
ных, исключив из них противо-
речивые и ошибочные сведения. 
К этому их подталкивает скорое 
(во второй половине этого года) 
внедрение удаленной идентифи-
кации клиентов банков по голо-
су и изображению лица — так, 
она предполагает постоянные 
запросы к базе паспортов МВД. 

«Основные направления раз-
вития финансовых технологий» — 
первый документ такого рода, ко-
торым Банк России закрепляет 
свою роль как активного участни-
ка создания новой цифровой ин-
фраструктуры финансового рын-

ка. В ней для рядовых вкладчиков 
и заемщиков главное — внедрение 
биометрической идентификации, 
создание супермаркетов вкладов, 
единого реестра финансовых сде-
лок и «надбанковской» платфор-
мы мгновенных платежей. 

Последняя позволит держате-
лям банковских карт делать 
мгновенные переводы в адрес 
других физлиц по номеру телефо-
на, аккаунту в соцсетях или ино-
му идентификатору, не задумы-
ваясь, на карту какого банка де-
лается перевод — «своего» или 
другого. Сейчас легкая инициа-
ция перевода доступна в рамках 
только одного банка, межбанков-
ские расчеты, как правило, со-
провождаются достаточно высо-
кими комиссиями. 

Инфраструктура мгновенных 
платежей для банков будет пра-
ктически бесплатной. Банки по-
прежнему будут самостоятельно 
определять размер комиссий, од-
нако регулятор будет ориентиро-
вать их на минимальные тарифы, 
поскольку речь идет об использо-
вании национальной платформы, 
сказала Ольга Скоробогатова. 
«Пилотирование» платформы с 

использованием номера телефо-
на завершится к середине года, в 
полную силу она заработает в сле-
дующем году. 

До конца первого квартала на 
собственной базе Банк России 
запускает «регулятивную песоч-
ницу» для тестирования финан-
совых технологий. Чтобы их вне-
дрение проходило быстрее, Банк 
России создает два экспертных 
совета — межведомственный, 
куда войдут представители минэ-
кономразвития, минкомсвязи и 
других ведомств, а также совет 
рынка.  

Одновременно ЦБ будет со-
действовать применению новых 
технологий финансовыми орга-
низациями для выполнения регу-
лятивных требований и управле-
н и я  р и с к а м и  ( R e g u l a t o r y 
Technology, RegTech). Они могут 
касаться идентификации клиен-
тов, выявления подозрительной 
активности и предотвращения 
мошенничества, автоматизации 
отчетности и комплаенс-контр-
оля.

Акцент

 Переводы на карты других 
банков станут гораздо 
дешевле и намного проще — 
достаточно номера телефона

Сквозной «ключ» к персональным 
базам данных сделает заключение 
сделок более простым и быстрым.
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ДЕНЬГИ 
ВЕРНУТСЯ 
ДОМОЙ

ОДНАКО новые зако-
нодательные инициа-
тивы не только возоб-

новляют действие мер, предус-
мотренных программой «амни-
стии», но и упрощают порядок 
участия в ней предпринимате-
лей. 

Теперь воспользоваться ам-
нистией смогут не только те, кто 
сегодня имеет бизнес, но и те, 
кто его уже закрыл, отметил Не-
веров. При этом сами указанные 
в декларации зарубежные счета 
должны быть открыты по состо-
янию на 1 января 2018 года. 
«Это десятки тысяч компаний, 
которые работали за рубежом, и 
именно с принятием этих попра-
вок они смогут выйти на амни-
стию своего капитала. И что 
очень важно, никакие налоги 
они за это платить не будут», — 
пояснил глава фракции «Единой 
России».

То, что под амнистию попадут 
закрытые к моменту подачи де-
кларации счета, существенное 
уточнение, так как с момента 
первой амнистии срок давности 
привлечения к ответственности 

увеличился до 2 лет, а суммы 
штрафов за нарушения в сфере 
валютного регулирования суще-
ственно повысились.

Новый этап амнистии капи-
талов подтверждает стремление 
государства идти навстречу оте-
чественным предпринимате-
лям, которые получают допол-
нительную возможность защи-
тить свои интересы в условиях 
дискриминационных мер со 
стороны США и Евросоюза, 
прокомментировал законода-
тельную инициативу глава 
фракции «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов.

Кстати, лица, представившие 
декларацию в ходе первого эта-
па, смогут повторно сделать то 
же самое в ходе второго.

Пакет законопроектов об ам-
нистии капиталов предполагает-
ся рассмотреть в ускоренном ре-
жиме. Так, окончательно он мо-
жет быть принят Государствен-
ной думой уже 9 февраля. Такой 
ускоренный порядок рассмотре-
ния вызван необходимостью 
официального опубликования 
новых законов на эту тему в срок 
до 1 марта.

1

КОММЕНТАРИЙ

«Возвращение капитала в родные пе-

наты — это вложение средств в эконо-

мику России, а не в чужую, иной раз 

даже «враждебную», которая в любой 

момент может нажитое направить 

против нашей страны, — отмечает эк-

сперт по налогообложению «СКБ Кон-

тур» Наталья Горбова. — Вложение в 

экономику России позволяет рассчи-

тывать на некоторые преференции, в 

первую очередь в виде льгот, особен-

но если развивать приоритетные на-

правления и особые экономические 

зоны».

Наша экономика уже набрала опреде-

ленный темп, значит отдача ожидает-

ся в скором будущем. Нельзя также 

исключать заметного снижения кор-

рупционной составляющей (послед-

ние громкие дела тому подтвержде-

ние). Появилась реальная возмож-

ность вести чистый бизнес, подчерки-

вает собеседница «РГ».

Второй виток амнистии капиталов по-

мимо настойчивого желания попол-

нять бюджет обусловлен успехом пер-

вого ее этапа. Очевидно, у минфина 

есть планы по увеличению количества 

желающих участвовать в этом процес-

се. Изначально бизнес выбрал выжи-

дательную позицию, поэтому основ-

ной поток деклараций пришелся на по-

следние месяцы амнистии, объясняет 

Горбова.

«В пользу участия в амнистии говорит и 

ужесточение офшорного законода-

тельства, — продолжает эксперт. — Так, 

уже более 70 стран ОЭСР готовы рас-

крывать информацию о банковских 

счетах российских вкладчиков. Среди 

них популярные у россиян Кипр, Вир-

гинские острова, Люксембург, Швей-

цария. Нельзя снимать со счетов и воз-

можную либерализацию валютного за-

конодательства. Сейчас суммы штра-

фов за нарушения валютного законо-

дательства, например, расчеты, минуя 

уполномоченный банк, огромны и со-

ставляют 75 — 100 процентов суммы 

операции. Минфин совместно с ФТС и 

ФНС разработал предложения по сни-

жению санкций до 15 — 20 процентов. 

Соответствующий законопроект с уче-

том состава инициаторов имеет высо-

кие шансы на реализацию». 

Подготовила 
Александра Воздвиженская

Постановление 
Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации
от 7 февраля 2018 г. № 138/1129-7 г. Москва

О регистрации кандидата 
на должность Президента 

Российской Федерации 
Бориса Юрьевича Титова

Рассмотрев документы, представленные в Центральную избиратель-
ную комиссию Российской Федерации для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации Бориса Юрьевича Титова, выд-
винутого политической партией «Всероссийская политическая партия 
«ПАРТИЯ РОСТА», проверив соблюдение предусмотренного законом 
порядка выдвижения кандидата и достоверность представленных сведе-
ний, а также соблюдение порядка сбора подписей, оформления подписных 
листов, достоверность сведений об избирателях и подписей избирателей, 
содержащихся в представленных подписных листах, Центральная избира-
тельная комиссия Российской Федерации установила следующее.

В соответствии с пунктом 1 статьи 36 Федерального закона «О выборах 
Президента Российской Федерации» для регистрации кандидата на дол-
жность Президента Российской Федерации, выдвинутого политической 
партией, необходимо представить не менее 100 000 подписей избирателей.

Для регистрации кандидата на должность Президента Российской 
Федерации Бориса Юрьевича Титова было представлено 105 000 подписей 
избирателей, из которых отобрано и проверено 60 000 подписей. Недосто-
верными и недействительными признано 2611, или 4,35 процента подпи-
сей. Количество представленных подписей избирателей за вычетом подпи-
сей избирателей, признанных недостоверными и недействительными, 
составляет 102 389, что является достаточным для регистрации кандидата.

Руководствуясь статьей 39 Федерального закона «О выборах Президен-
та Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Президента Российской 
Федерации Бориса Юрьевича Титова, 1960 года рождения, выдвинутого 
политической партией «Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ 
РОСТА», 7 февраля 2018 года в 13 часов 29 минут.

2. Выдать зарегистрированному кандидату удостоверение о регистра-
ции установленного образца.

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 
-журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной 
избирательной комиссии

Российской Федерации 
Э. Памфилова

Секретарь Центральной 
избирательной комиссии

Российской Федерации 
М. Гришина

ТИТОВ БОРИС ЮРЬЕВИЧ
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествующих году 

назначения выборов:
зарплата, ОАО «Абрау-Дюрсо», Управление делами Президента Рос-

сийской Федерации, компания «SOLVALUB HOLDING AG», Администрация 
Президента Российской Федерации, Национальный исследовательский 
университет «Высшая школа экономики», ФКУ «Аппарат Общественной 
палаты России», доходы от вкладов и ценных бумаг, продажа и сдача в 
аренду имущества — 274 307 116,97 руб.

Недвижимое имущество:
квартира — 170,20 кв.м, г. Москва (доля в праве 2/3).
Транспортные средства:
3 легковых автомобиля — Лэнд Ровер, Рейндж Ровер (2010 г.), Ниссан, 

Квест (2008 г.), Джип, Ранглер (1996 г.).
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
17 счетов — 156 699 020,47 руб.
Иное участие в коммерческих организациях:
общество с ограниченной ответственностью, общество с ограниченной 

ответственностью «Актив Капитал», 100%.
ТИТОВА ЕЛЕНА ВИКТОРОВНА (супруга)

Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшествующих году 
назначения выборов:

зарплата, Федеральное государственное бюджетное учреждение куль-
туры «Всероссийский музей декоративно-прикладного и народного искус-
ства»; доходы от вкладов, продажи и сдачи в аренду имущества, страховое 
возмещение — 13 606 178,15 руб.

Недвижимое имущество:
2 земельных участка — 1 450 кв.м, Московская область, 844 кв.м, Испа-

ния;
2 жилых дома – 85,7 кв.м, Московская область, 115,98 кв.м, Испания;
1 гараж – 27,9 кв.м, Испания.
Транспортные средства:
2 автомобиля легковых — Лэнд Ровер, Дискавери 4 (2012 г.), Лэнд 

Ровер, Дискавери 4 (2014 г.)
Денежные средства, находящиеся на счетах (во вкладах) в банках:
7 счетов — 2 049 980,30 руб.

Сведения о недвижимом имуществе зарегистрированного кандидата, 
его супруга и несовершеннолетних детей, находящемся за пределами 
территории Российской Федерации, и источниках получения средств, 

за счет которых приобретено указанное имущество, 
а также об обязательствах имущественного характера 

зарегистрированного кандидата за пределами территории 
Российской Федерации, его супруга и несовершеннолетних детей

Титова Елена Викторовна 
(супруга кандидата Титова Бориса Юрьевича)
Сведения об имуществе
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Сведения об источниках средств, 
за счет которых приобретено имущество
Источниками получения средств, за счет которых приобретено имуще-

ство, являются: доход по основному месту работы кандидата, доход по 
основному месту работы супруги (супруга), накопления за предыдущие 
годы.

Сумма общего дохода кандидата и его супруги (супруга) за три послед-
них года, предшествующих приобретению имущества, 20 922 800,00 
рублей.

Сведения о выявленных фактах недостоверности сведений 
о зарегистрированных кандидатах на должность Президента 

Российской Федерации
Титова Елена Викторовна (супруга)

Представлено заре-
гистрированным 

кандидатом

Результаты проверки Организация, 
представившая 

сведения
Доходы

2011 год: 
— 

2011 год: 
РОО «Помощь отечествен-
ному искусству» — 
24 000 руб.;

ФНС России

2012 год: 
— 

2012 год: 
РОО «Помощь отечествен-
ному искусству» — 
24 000 руб.

Денежные средства и драгоценные металлы, находящиеся на счетах и во 
вкладах в банках

— Помимо указанных счетов 
установлено: ПАО Сбербанк 
– 56 000 руб.

Банк

ВЫБОРЫ ЦИК завершает регистрацию кандидатов в президенты

Полный бюллетень

Новый этап амни-
стии капиталов под-
тверждает стремле-
ние государства 
идти навстречу оте-
чественным пред-
принимателям
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Точка зрения

Яков Миркин
заведующий отделом международных рынков 
капитала Института мировой экономики 
и международных отношений РАН 
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БЬЕШЬ ПО ДРУГОМУ — 
НАКАЗЫВАЕШЬ СЕБЯ 
В США действуют почти тридцать программ санкций. Их 
прямыми объектами являются примерно двадцать 
стран.

Из близких соседей — Беларусь. В созданном минфи-
ном США списке тех, кто «под санкциями» в России, 
компаний, людей, их адресов, имен и названий — больше 
100 страниц. С 2014 года санкции США против России 
устойчиво расширяются, захватывая все новые поводы. 
В арсенале — замораживание активов, находящихся под 
юрисдикцией США, запрещения на сделки, визовые ог-
раничения, санкции против неамериканских компаний 
— «нарушителей».  

Этому есть пределы? Да, конечно. Режим санкций 
против России создается США так, чтобы не нарушить 
собственные интересы. Сегодня они — в мирном космосе, 

финансах и, конеч-
но, там, где без пря-
мого разговора нель-
зя, где действуют ме-
ждународные обяза-
тельства — диплома-
тия, оборона, безо-
пасность. Торговые 
интересы действуют 
плохо. У нас с США 
слишком мало тор-
говли. Доля этой 
страны во внешнем 
товарообороте Рос-
сии — 4 процента, 

чуть больше 20 миллиардов долларов в год. В десять раз 
меньше, чем с Европейским союзом, в четыре раза, чем с 
Китаем. Россия — тридцатый по значимости торговый 
партнер США. Если бы ситуация была иной, санкции 
принять было бы намного труднее, они бы затрагивали 
очень чувствительные зоны в американском бизнесе.

Как это бывает, когда бьешь по другому, а наказыва-
ешь себя, показывают финансы. Властям США их тяжело 
тронуть. 45 процентов портфельных инвестиций в рос-
сийские акции — из Америки. Почти 50 процентов оборо-
тов на рынке акций Московской биржи делают ино-
странцы. Очень высока их доля на рынках валюты, обли-
гаций, деривативов внутри России. 32—33 процента об-
лигаций федерального займа принадлежат иностранцам. 
Это около 40 миллиардов долларов. Спекулянты (кэрри-
трейдеры) зарабатывают большие прибыли в России. 

И наоборот. Россия держит 105 миллиардов долларов 
в госдолге США. Эти деньги — преимущественно государ-
ственные, международные резервы и внебюджетные ре-
зервные фонды. Вроде бы не так уж много — 15-е место, 
1,7 процента от вложений из-за рубежа в казначейские 
бумаги США. 

Но трудно представить, что произойдет, если США и 
Россия начнут обмениваться санкциями, и эти массы де-
нег тронутся с места или будут заморожены властями 
(как в России, так и в США). Глобальные финансы очень 
чувствительны, держатся на ниточке. С высокой вероят-
ностью может начаться цепная реакция падения всех фи-
нансовых рынков. Страшные слова — «финансовая ин-
фекция», старт нового мирового кризиса, тяжкая память 
о 1997—1998, 2008—2012 годах.

А в каких областях нет экономических пределов для 
санкций со стороны США? Ответ — оборонная промыш-
ленность, энергетика, высокие технологии, экспорт сы-
рья и вооружений из России, длинные инвестиции в эти 
отрасли, личные активы тех, кто стал «целью» санкций. 
Основной удар санкций — по связке «Россия — Европей-
ский союз». Это крупнейшие денежные и ресурсные по-
токи по обмену нефти, газа и другого сырья из России на 
технологии и оборудование из Европы. ЕС — наш круп-
нейший клиент (42,6 процента экспорта — импорта Рос-
сийской Федерации).  

Россия — четвертый по значимости торговый партнер 
Европейского союза (США — номер один). Она формиру-
ет 5,5 процента внешнеторгового оборота Евросоюза 
(США — 17,8 процента.  

31процент импортируемой Европейским союзом не-
фти, 37 процентов природного газа, треть угля — из Рос-
сии. По-прежнему доля России в импорте топлива Ав-
стрией, Болгарией, Литвой, Польшей, Румынией, Слова-
кией, Словенией, Эстонией составляет от 75 до 100 про-
центов, Германией — по нефти от 25 до 50 процентов, по 
природному газу — от 50 до 75 процентов. Европа — клю-
чевой центр технологической модернизации россий-
ской экономики. 43 процента экспорта из Европейского 
союза в Россию — ма-
шины и оборудова-
ние.

Именно в Европе 
— ключевые эконо-
мические интересы 
России. Именно там 
крупнейший экспор-
тный бизнес и лич-
ные активы тех, кто 
оказался в санкци-
онном списке. Но 
рынки Европейского 
союза наиболее под-
вержены санкциям. 
На этих рынках больше всего «шарахаются» от рисков, 
когда работают с личными и бизнес-активами тех, кто 
получил «черную метку» в США. И, с другой стороны, 
именно Евросоюз — целевой рынок для Америки. Поли-
тика США — стать чистым экспортером топлива. Сегодня 
США конкурируют с Россией в Евросоюзе по каменному 
углю. Завтра появятся в Европе с нефтью и газом. Поти-
хоньку это начинается.

Да, это конкуренция. Да, политически мотивирован-
ные санкции приводят к расчистке рынков. И что нам де-
лать? Возмущаться, огораживаться и замыкаться? Още-
тиниваться? Мобилизовывать ресурсы во все более ад-
министративной и огосударствленной экономике? Ко-
нечно, нет. Настоящим ответом является истинная эко-
номическая свобода, максимум любых стимулов для 
бизнеса, для тех, кто готов расти, генерировать идеи, тех-
нологии и новые производства. Не на словах (их много) — 
на деле. Доверять самим себе. 

В этом мужской ответ на санкции — перейти к темпам 
роста гражданской экономики в 5 — 7 процентов. Перед 
растущим гигантом невозможно устоять. Сверхбыстрый 
рост — это очередь из инвесторов. И, конечно, перезаг-
рузка в святая святых — международной политике. Мы 
ждем этого ответа каждый день.

Если США и РФ 
будут обмениваться 
санкциями, начнет-
ся цепная реакция 
падения финансо-
вых рынков

Наш лучший ответ 
на санкции США — 
перейти к темпам 
роста гражданской 
экономики в 5—7 
процентов в год

Кадры Финал конкурса «Лидеры России» стартовал в Сочи

Триста миллионеров
Александра Белуза, Сочи

С 
7 по 11 февраля в 
Сочи проходит финал 
Всероссийского кон-
курса управленцев 
«Лидеры России», в 

котором принимают участие 300 
человек из 54 регионов страны. 
Первый замглавы администра-
ции президента РФ Сергей Кири-
енко назвал конкурс кадровым 
лифтом. А первый вице-премьер 
Игорь Шувалов выразил надежду 
на появление в России своих 
«Илонов Масков». 

Конкурс «Лидеры России» 
проводится администрацией 
президента РФ и РАНХиГС по по-
ручению главы государства. Из 
200 тысяч человек, еще в октябре 
подавших заявки на конкурс, до 
финала в феврале дошли 300, из 
которых по итогам заключитель-

ных испытаний будет отобрано 
100 победителей. Впрочем, каж-
дый из 300 участников финала в 
каком-то смысле уже победитель 
— все они получают грант в раз-
мере 1 миллиона рублей на повы-
шение квалификации и обуче-
ние.

— Я подумал, что еще, пожа-
луй, никогда не выступал в ауди-
тории, в которой одновременно 
находилось 300 миллионеров, — 
пошутил Сергей Кириенко, от-
крывая финал.

По его словам, воспользовать-
ся средствами гранта можно в те-
чение года, выбрав образова-
тельную программу в любом рос-
сийском учебном заведении. 
Ключевой же стимул стремиться 
к окончательной победе в кон-
курсе — не деньги, а возможность 
общения с наставником из числа 
лучших управленцев страны. 
«Каждый наставник выбирает 
себе двух-трех подопечных, с ко-
торыми в течение года будет де-

литься опытом», — напомнил Ки-
риенко.

Часть лидеров России смогут 
найти новое место работы. «На-
ставники, среди которых много 
первых лиц госструктур и компа-
ний, часто задают вопрос: а на 
работу я к себе могу позвать? Ко-
нечно, могут», — рассказал Кири-
енко. Он подчеркнул, что задача, 
которую поставил Владимир Пу-
тин — создание прозрачных про-
цедур конкурса, которые позво-
лили бы побеждать не тем, у кого 
больше денег, а тем, у кого боль-
ше знаний, профессионализма и 
воли к победе.

Кириенко назвал конкурс ка-
дровым лифтом. Точнее, первой 
остановкой этого лифта. «Самое 
интересное ждет впереди, — за-
верил он. — Движение в лифте — 
не случайность, им управляете 
вы. Все зависит от вашей готов-

ности отдавать свои силы для 
того, чтобы наша страна меня-
лась. Ведь главное, что отличает 
лидера — желание и готовность 
брать на себя ответственность 
не только за себя, но и за стра-
ну». Он напомнил, что по реше-
нию президента конкурс будет 
ежегодным. 

«Для наиболее продвинутых 
вакансии всегда найдутся», — за-
метил первый вице-премьер, 
один из наставников конкурса 
Игорь Шувалов. Со своей сторо-
ны, он заверил, что лично будет 
серьезно присматриваться к 
участникам конкурса на предмет 
возможного трудоустройства. 
«Говорят, у нас не дают молодежи 
подниматься наверх. Это неправ-
да», — заявил Шувалов. Приме-
ром тому, по его словам, является 
и плеяда новых губернаторов, и 
новые руководители в ряде го-
скомпаний. 

Конкурс «Лидеры России» 
поможет участникам найти ме-

сто в жизни, которое они для 
себя видят, и это может быть не 
обязательно госслужба, считает 
первый вице-премьер. «Пусть 
среди вас появятся Илоны Ма-
ски, создатели «Теслы», — напут-
ствовал он. «Уверен, что рус-
ский народ более талантливый, 
чем американский, пусть меня 
простят американцы», — доба-
вил Шувалов. Цель конкурса — 
выявить сильных управленцев в 
разных сферах и предоставить 
им возможность для самореали-
зации, помочь в личном разви-
тии.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
в ходе своего мастер-класса рас-
сказывал финалистам о том, что 
«прежде чем бросаться в омут 
госслужбы, надо взвесить свои 
силы» и понять, что есть ли жела-
ние работать на людей. 

По его оценке, потенциал и 
уровень тех, кто прошел в финал 
конкурса, очень высокий. Это 
молодые, но уже зрелые люди, в 
основном выходцы из бизнеса — 
руководители среднего и выс-
шего звена.  «То есть, это не 
просто ботаники, которые чего-
то хотят и хорошо отвечают на 
вопросы тестов, это люди, кото-
рые реально умеют управлять», 
— заметил Собянин. «Совсем не 
факт, что они устремятся на гос-
службу», — добавил мэр. В то же 
время он заявил, что правитель-
ство Москвы заинтересовано в 
том, чтобы брать на работу фи-
налистов и победителей конкур-
са.

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
рассказал о лидерстве в между-
народных отношениях. Профес-
сия дипломата позволяет в пол-
ной мере проявить лидерские ка-
чества, отметил Лавров на своем 
мастер-классе. «Переговоры 
дают возможность учиться тому, 
как, говоря простым языком, 
разруливать очень серьезные 
проблемы», — сказал он. Министр 
также дал совет, как добиться 
успеха в дипломатии. «Совет 
простой, важно только ему сле-
довать с полной отдачей — посто-
янно учиться, не останавливать-
ся на достигнутом, идти в ногу со 
временем», — сказал Сергей Ла-
ров, а из личных качеств дипло-
мата особенно выделил широкую 
эрудицию и устойчивость к 
стрессам. 

Первый замглавы администрации президента РФ Сергей Кириенко назвал конкурс кадровым лифтом.
Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Цель конкурса — выявить 
сильных управленцев 
в разных сферах и предоста-
вить им возможность 
для самореализации

ИНДЕКСЫ Спад на американском
рынке акций сменился ростом

Держат путь наверх

Тарас Фомченков

ПРОМЫШЛЕННЫЙ индекс Dow 
Jones, рухнувший накануне бо-
лее чем на 1500 пунктов, начал 
восстанавливаться, отыграв уже 
треть потерь. Впрочем, на ва-
л0ютных рынках это сильно не 
отразилось, все колебания оказа-
лись более-менее в пределах рас-
четных величин. 

Рублю пока бояться нечего, 
утверждают эксперты «Россий-
ской газеты». Хотя есть нюанс — 
падение индексов фондового 
рынка США обычно негативно 
сказывается на стоимости барре-
ля нефти. 

Ситуация в американской 
экономике достаточно благопо-
лучна, утверждает начальник 
аналитического департамента 
УК «БК-Сбережения» Сергей Су-
веров. «Растут зарплаты, снижа-
ется безработица, падение ин-
дексов скорее реакция на пере-
грев рынка, обычная его коррек-
ция», — считает эксперт. 

Причина небольшой нерво-
трепки проста, продолжает он. 
«Когда падают акции, то падает и 
аппетит к риску, — объясняет 
Сергей Суверов. — Соответствен-
но, укрепляется доллар и снижа-
ются курсы к нему рисковых ва-
лют,  валют развивающихся 
стран, к которым относится и 
рубль. При этом рост волатиль-
ности на рынках негативен для 
валют развивающихся стран, так 
как они предпочитают стабиль-
ную финансовую среду». 

Высокая волатильность на 
рынках — тревожный фактор, со-
глашается с Суверовым Игорь 
Николаев, директор Института 
стратегического анализа компа-
нии «Финансовые и бухгалтер-
ские консультанты». 

«Риски для рубля опосредо-
ванные, приходящие к нам в ито-
ге не с фондового, а с сырьевого 
рынка, но они существуют. Сей-
час на сырьевых  рынках тоже 
происходит падение цен на 
нефть, и это тревожный знак», — 
считает эксперт. 

Тем не менее, продолжает он, 
рубль все-таки пока относитель-
но стабилен, хотя и подвержен 
колебаниям.

«Говорить, что нацвалюта от-
вязалась от нефтяного или миро-
вых фондовых рынков, нельзя. 
Хотя стоит признать, что воспри-
имчивость ее к колебаниям на 
них на данный момент не такая 
острая, как раньше», — успокаи-
вает Игорь Николаев. 

ПРОЕКТ Казна будет предъявлять иски чиновникам, 
по вине которых гражданам был причинен вред

Начальник возместит
Владислав Куликов

В
едомства начнут предъяв-
лять иски чиновникам, по 
вине которых из бюджета 

были выплачены компенсации 
гражданам.

Соответствующую инициати-
ву рассмотрела правительствен-
ная комиссия по законопроек-
тной деятельности. Поправки на-
мечается внести в Бюджетный 
кодекс. Предлагаемые нормы на-
делят распорядителей бюджет-
ных средств (а это в том числе 
министерства и ведомства) пол-
номочиями по предъявлению 
регрессных исков к тем, из-за 
кого казна выплачивала компен-
сации.

Регрессный — это значит, что 
сначала казна заплатит человеку, 
а потом уже самостоятельно раз-
берется с тем чиновником, из-за 
которого у гражданина, а потом и 
у бюджета, возникли проблемы. 
И чиновнику придется платить. 
Но — и это очень важно — гражда-
нин не остается один на один с 
чиновником-виновником. Про-
стой человек, которому была 
присуждена компенсация, никак 
не будет зависеть от того, смогут 
приставы что-то взыскать с кон-
кретного чиновника или нет. Все, 
что положено, гражданин полу-
чит из казны.

Подобный механизм может 
применяться, например, в делах 
о волоките. Если дело тянулось 
долго и суд решил, что затяжки 
были по вине конкретного следо-
вателя, человеку будет назначе-
на компенсация. Казна выплатит 
по исполнительную листу столь-
ко, сколько назначит суд, а затем 
подаст иск к следователю.

«Ежегодно государство вы-
плачивает значительные суммы в 
качестве компенсаций гражда-
нам за тот или иной вред, причи-
ненный действиями каких-либо 
государственных органов, — ска-
зал «РГ» председатель правления 
Ассоциации юристов России Вла-
димир Груздев. — Например, по 
данным Судебного департамента 
при Верховном суде России, в 

прошлом году в пользу граждан 
было взыскано 17,6 миллиона 
рублей в качестве компенсаций 
за нарушение права на судопро-
изводство в разумный срок. В 
данном случае речь идет о ситуа-
циях, когда в деле гражданина 
была допущена волокита. Выпла-
чиваются компенсации по делам 
о реабилитации, когда в отноше-
нии гражданина судом или след-
ствием была допущена ошибка. 
Обязанность государства выпла-
чивать гражданам в таких случа-
ях компенсации не подлежит 
сомнению». 

Однако, как напоминает Вла-
димир Груздев, государство 

вправе обратиться с регрессным 
иском к тем должностным лицам, 
по вине которых и был причинен 
вред людям. До сих пор государ-
ство практически не пользова-
лось этим правом. 

«Подготовленный законопро-
ект позволит ввести в действие 
институт регрессных исков и тем 
самым повысит ответственность 
должностных лиц, в том числе со-
трудников правоохранительных 
органов, — говорит Владимир 
Груздев. — К слову, государствен-
ный служащий сегодня несет ма-
териальную ответственность за 
причинение ущерба казне. Если 
по вине чиновника и военнослу-

жащего будет утеряно какое-то 
имущество, государство взыски-
вает эти средства со служащего. 
Так что принцип не нов, и его, по 
сути, предлагается распростра-
нить и на компенсации, выплачи-
ваемые казной. Ведь эти расходы 
казна вынуждена нести по вине 
конкретных должностных лиц и 
потому вправе взыскать с них 
ущерб».

Кстати, Верховный суд России 
рекомендует при определении 
размера присуждаемой компен-
сации принимать во внимание 
практику Европейского суда по 
правам человека, в том числе 
размер сумм компенсаций вреда, 
присуждаемых этим судом за 
аналогичные нарушения.

Кроме того, сейчас разраба-
тывается законопроект, совер-
шенствующий правовую защиту 
за не обеспечение надлежащих 
условий содержания за решет-
кой. Заключенные, чьи права на-
рушены, смогут требовать ком-
пенсаций. Проект готовится ми-
нюстом в рамках исполнения по-
становления Европейского суда 
по правам человека.

Чиновники будут сами расплачиваться за свои ошибки. За крупные — целыми чемоданами денег.

Акцент

 За полгода суды присудили 
гражданам более 17,6 милли-
она рублей в качестве 
компенсации за волокиту

ЦИФРА

66,7
ДОЛЛАРА 
за баррель составила вчера цена 
нефти марки Brent

САНКЦИИ

НА РЫНКЕ СТАЛО НЕРВНО 
Российские миллиардеры начали сталкиваться с дополнительными проверка-

ми связанных с ними финансовых операций за рубежом после публикации мин-

фином США «кремлевского доклада», в котором фигурируют фамилии 210 чи-

новников и бизнесменов. Об этом сообщило агентство Bloomberg.

Так, один из фигурантов списка на условиях анонимности рассказал журнали-

стам, что обеспокоен текущей сделкой с иностранными партнерами. Ее должны 

закрыть в ближайшие месяцы, и есть риск, что она сорвется. Другой собеседник 

агентства сказал, что после обнародования доклада его репутация серьезно по-

страдала, но не уточнил, каким именно образом.

Подготовила Александра Воздвиженская
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ФИНАНСЫ Бизнес задумался
над идеей обналичивания
денег в магазинах

Не в кассу

Евгений Гайва

ТОРГОВЫЕ сети пока не уверены в своих выгодах от об-
наличивания средств через кассы. Но если новый сервис 
будет внедрен, заплатить за него могут попросить поку-
пателей, считают эксперты. 

Возможность получения наличных денег с банков-
ской карты прямо в кассе магазина в России изучает 
одна из платежных систем — MasterCard. Как пояснили 
«РГ» в пресс-службе компании, заинтересованность в 
такой услуге проявляют многие российские банки. 

С точки зрения психологии, новый сервис поможет 
развитию в стране безналичных расчетов, говорит пред-
седатель ассоциации «Электронные деньги» Виктор До-
стов. При такой широкой доступности лишний раз день-
ги с карты снимать не будут. Но инициатива неоднознач-
ная, добавляет доцент кафедры банковского дела НИУ 
«Высшая школа экономики» Виктор Шпрингель. 

Например, сами торговые сети в своем интересе пока 
не уверены. Как рассказали «РГ» участники рынка, по-
следствия такого по-
ворота событий пока 
предсказать сложно, 
могут быть как плю-
сы, так и минусы. 
Если магазины обза-
ведутся новым сер-
висом, теоретически 
они могут получить 
дополнительный 
приток клиентов. 
«Зайдя в магазин, 
чтобы снять деньги 
через кассу, человек 
что-нибудь да купит, 
хотя бы жвачку», — делится с «РГ» представитель одной 
из торговых сетей. Кроме того, кассы гораздо лучше за-
щищены от мошенников, чем банкоматы. 

Но могут быть и негативные последствия от введения 
сервиса. Если желающих обналичить деньги будет слиш-
ком много, возникнут очереди. Тогда магазин может по-
терять своих постоянных клиентов, которые пойдут ис-
кать другие торговые точки, делится участник рынка. 

Возникает и другой вопрос — кто заплатит за новый 
сервис? «Скорее всего, магазин должен что-то получать 
на этой операции, какие-то небольшие комиссии. Но бу-
дет какая-то система расчетов между магазинами и бан-
ками», — считает Виктор Достов. Возможно, торговым 
предприятиям удастся договориться с банками о скидке, 
рассуждают представители бизнеса. 

«Если мы говорим, что магазины будут оказывать та-
кие дополнительные услуги, понятно, что они будут за-
кладывать свою комиссию сверх банковской, для них это 
дополнительный доход», — считает Виктор Шпрингель. 
Потому вряд ли снять деньги через кассу будет дешевле, 
чем в банкомате «чужого» банка, указывает он. 

 АРСЕНАЛ Тихоокеанский флот укрепляют новыми ракетными кораблями

Тот самый «Калибр»
Юрий Гаврилов

В 
этом году военное ведомст-
во закажет у судостроите-
лей четыре малых ракет-

ных корабля проекта 22800 «Ка-
ракурт». Они предназначаются 
Тихоокеанскому флоту России и 
будут строиться на заводе в Ком-
сомольске-на-Амуре. Об этом во 
время поездки на предприятие 
сообщил заместитель министра 
обороны Юрий Борисов.

В таком контракте одинаково 
заинтересованы и военные, и 
дальневосточные судостроите-
ли. Его реализация усилит бое-
вой состав ВМФ современными 
кораблями,  вооруженными 
крылатыми ракетами «Калибр» 
и «Оникс». А производители 
морской техники из Комсомоль-
ска-на-Амуре, в том числе и за 
счет этого заказа, будут обеспе-
чены работой вплоть до 2027 
года.

По поводу технической новиз-
ны «Каракуртов» нет ни малей-
шего преувеличения. Эти много-
целевые ракетно-артиллерий-
ские корабли малого водоизме-
щения (около 800 тонн) относят-
ся к морскому арсеналу послед-
него поколения. Они предназна-
чены для ведения боевых дейст-
вий в ближней морской зоне. Бо-
лее того, по замыслу адмиралов, 
приспособленные к плаванию в 
открытых водах, «Каракурты» 
дополнят группировку малых ра-
кетных кораблей проекта 21631 
«Буян-М», которые планируется 
использовать на относительном 
мелководье и больших реках. Та-
ким образом, за счет кораблей 
этих двух классов окажутся над-
ежно прикрытыми и побережье 
России, и ее ближняя морская 
зона. 

Помимо крылатых ракет «Ка-
ракурты» укомплектуют други-
ми современными боевыми си-

стемами, новыми комплексами 
управления, связи, навигации, 
радиоэлектронной борьбы и про-
тиводействия, а также противо-
диверсионным вооружением. 
Эти корабли смогут набирать 
скорость до 30 узлов в час и авто-
номно преодолевать до 2,5 тыся-
чи морских миль.

В Комсомольске-на-Амуре за-
мминистра прояснил судьбу еще 
одной «новостройки» — корвета 
«Громкий» проекта 20380 с ра-

кетным комплексом «Калибр». 
Этот корабль также собирают на 
Амурском судостроительном за-
воде. «Нас интересовала сдаточ-
ная программа 2018 года. У них 
по плану — сдача корвета «Гром-
кий», сейчас процент готовности 
корабля — 84 процента. В конце 
года флот будет ожидать этот ко-
рабль», — заявил Борисов журна-
листам. 

Он напомнил, что в прошлом 
году местный завод наконец-то 

сдал ВМФ корвет «Совершен-
ный», который относится к той 
же серии, что и «Громкий». Прав-
да, произошло это с двухлетним 
отставанием от графика, что, ко-
нечно же, не приветствовали за-
казчики из минобороны. 

Корветы проекта 20380 так 
же, как «Каракурты», относятся 
к кораблям ближней морской 
зоны. Но их водоизмещение до-
стигает уже 2,2 тысячи тонн. Од-
нако скорость несколько мень-
ше, чем у «Каракуртов», — 27 уз-
лов. Зато дальность автономного 
плавания почти четыре тысячи 
миль. 

Основу вооружения таких 
корветов составляют мощный 
противокорабельный комплекс 
«Уран» с крылатой ракетой Х-35 
и зенитный ракетный комплекс 
3К96 «Редут». Корабли также 
оснащают эффективной в бою 
артиллерийской системой А-190 
и комплексами ПВО АК-630.

БЕЗОПАСНОСТЬ

МЧС привело
в повышенную
готовность
авиадесант
в преддверии
ЧМ-2018

ФУТБОЛ 
БЕЗ ТРЕВОГИ

Тимофей Борисов

ПЕРЕД МЧС России в этом году 
стоит много задач, но есть одна, 
вокруг которой будет, так ска-
зать, все вращаться, — это обес-
печение безопасности во время 
проведения чемпионата мира по 
футболу-2018. Именно поэтому 
все нынешние действия спасате-
лей, будь то подготовка к пред-
стоящим паводкам и пожарам, 
оснащение техникой, развитие 
службы в целом, заточены сей-
час под выполнение в основном 
этой задачи. 

Об этом говорили вчера на 
Всероссийском сборе предста-
вителей единой государствен-
ной системы предупреждения и 
ликвидации чрезвычайных ситу-
аций. Это самое крупное меро-
приятие, которое ежегодно про-
водится в здании правительства 
Московской области. На нем ру-
ководство МЧС России не только 
подводит итоги, но и обсуждает 
будущие задачи.

  Кстати, в этом году основ-
ной комплекс задач кратко об-
рисовал перед ведомством пре-
зидент РФ. Владимир Путин 
прислал участникам сбора при-
ветствие, в котором отметил, 
что сегодня среди приоритетов 
должны быть качественная мо-
дернизация инфраструктуры 
пожарно-спасательных подра-
зделений, совершенствование 
авиационно-спасательных тех-
нологий. При этом МЧС в своем 
развитии должно делать ставку 
на создание высокомобильных 
группировок, а также активнее 

привлекать волонтерские, до-
бровольческие организации, 
проводить просветительскую 
работу. Необходимо повсемест-
но внедрять действенные меха-
низмы профилактики чрезвы-
чайных ситуаций.

 — В этой глобальной и востре-
бованной работе нужно в полной 
мере использовать мощный по-
тенциал государственно-частно-
го партнерства. И конечно, край-
не важно расширять междуна-
родное взаимодействие в сфере 
предупреждения чрезвычайных 
ситуаций и ликвидации их по-
следствий, — отметил глава госу-
дарства.

 Кстати, президент в посла-
нии подтвердил информацию, 
которая уже озвучивалась в 
прессе, что в последние годы в 
нашей стране снижается количе-
ство техногенных аварий и ката-
строф, надежно обеспечивается 
безопасность людей.

Глава МЧС Владимир Пучков 
пообещал, что уровень безопа-
сности участников и гостей 
ЧМ-2018 будет обеспечен на 
уровне высших мировых стан-
дартов.  

— Проведен Кубок Конфедера-
ций, который показал высокий 
уровень организации подготов-
ки и выявил ряд узких мест. Мы с 
учетом опыта Кубка Конфедера-
ций наращиваем свой потенци-
ал. Мы осуществляем плановую 
подготовку всех подразделений, 
которые непосредственно будут 
выполнять обязанности на объ-
ектах, обеспечивая работу всей 
инфраструктуры и быстрое реа-
гирование в случае сбоев, — ска-
зал Пучков.

Сейчас, в преддверии ЧМ-
2018, МЧС привело, в частности, 
в повышенную готовность рабо-
ту авиадесанта.    

— Повышена готовность всех 
пожарно-спасательных и других 
реагирующих подразделений, 
включая авиадесантные подра-
зделения, — сообщил министр.

Также он сказал, что МЧС уже 
сейчас готово к весенним павод-
кам и лесным пожарам. МЧС не 
допустит, чтобы футболисты и 
болельщики дышали гарью.

В целом за последние пять 
лет, по словам министра, сложи-
лась устойчивая положительная 
динамика в области обеспечения 
пожарной безопасности и защи-
ты населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций. «За это 
время количество пожаров сни-
жено на 14 процентов», — сооб-
щил Владимир Пучков.

Горючая валюта

— В квартире, находив-
шейся в эпицентре по-
жара, были найдены 

многочисленные компьютерные 
комплектующие: видеокарты, 
приборы для охлаждения оргтех-
ники, платы, системные блоки и 
другие детали, которыми обычно 
укомплектовывают стандартную 
майнинговую ферму по добыче 
криптовалюты, — сказал предста-
витель пресс-службы ГУ МЧС.

Подобные устройства сильно 
повышают нагрузку на электро-
сети, что и могло привести к воз-
горанию. 

В ноябре прошлого года в Но-
вороссийске на 4-м этаже много-
этажного дома произошло корот-
кое замыкание, в результате ко-
торого возник пожар. Позднее 
выяснилось, что хозяин кварти-

ры держал у себя дома майнинго-
вую ферму, состоящую из 12 ви-
деокарт. При этом вместе с мощ-
ными видеокартами он использо-
вал довольно старое оборудова-
ние. В итоге, когда жильца не 
было дома, из-за короткого за-
мыкания один из проводов заго-
релся, что привело к полноцен-
ному пожару. Теперь «майнеру» 
предстоит не только ремонтиро-
вать свою квартиру, но и возме-
стить ущерб соседям. 

Во Владивостоке полгода на-
зад из-за несоразмерного для об-
ычной городской квартиры объе-
ма потребленного электричества 
была обнаружена майнинг-фер-
ма в доме по улице Тухачевского. 
10 круглосуточно добывающих 
биткоины компьютеров и столь-
ко же кондиционеров для их ох-

лаждения создавали шум, мешав-
ший отдыхать соседям.

— Мы словно на вертолетной 
площадке! Шум за стеной слы-
шен и днем, и ночью. В темное 
время суток порой срабатывают 
протяженные сигналы аппарату-
ры, и квартира вибрирует, — рас-
сказывала Ирина Гребенькова.

Владельцы проблемной квар-
тиры обещали «решить вопрос», 
однако толку не было. Тогда жен-
щина заявила на них в полицию.

Еще один скандал, связанный 
с майнингом криптовалют, про-
изошел в Кузбассе.  Жильцы 
дома по улице Терешковой в Ке-
мерове обнаружили у себя в под-
вале подключенное к электропи-
танию компьютерное оборудо-
вание, после того как подземном 
гаражном комплексе сработала 
пожарная сигнализация. Жиль-
цы, считая, что без их ведома ор-
ганизовали ферму для майнин-
га, позвонили на «горячую ли-
нию» областной Госжилинспек-
ции. Специалисты прибыли на 
место. Оборудование осмотре-
ли, описали и вызвали наряд по-
лиции.

Теперь полицейским предсто-
ит дать оценку деятельности ру-
ководства компании, управляю-

щей многоквартирным домом. В 
УК пытаются оправдаться, что 
оборудование (его демонтирова-
ли и отключили в тот же день) — 
энергосберегающее и к зараба-
тыванию биткоинов не имеет от-
ношения. Представители другой 
кемеровской УК недавно расска-
зали, как «майнеры», решив про-
ветрить комнату, распахнули 
окно, несмотря на сильный мо-
роз. В результате перемерзла 
часть системы отопления, трубу 
прорвало, и «криптовалютчики» 
затопили соседей.

В Ангарске недавно была об-
наружена ферма для майнинга, 
расположенная в помещении 
трамвайного депо. В итоге вла-
дельца оборудования заставили 
закрыть «лавочку» из-за пере-
расхода электроэнергии. За ме-
сяц предприятию пришел счет в 
размере более 50 млн рублей.

Глава Сбербанка Герман Греф 
недавно признался, что сотруд-
ники кредитной организации 
чаще стали заниматься майнин-
гом (добычей) криптовалют, при-
чем на рабочем месте. «Мы часто 
ловим сотрудников, которые за-
нимаются майнингом на обору-
довании банка», — поделился он 
сведениями на форуме «Лидеры 
России» (цитата по ТАСС).

Соседи «майнеров» жалуются, что 
живут как на вертолетной площад-
ке — шум за стеной даже ночью.

Акцент

 В России пока нет норматив-
ной базы, регламентирующей, 
как должна работать  
майнинг-ферма

МЧС делает упор 
на создание высо-
комобильных груп-
пировок с привле-
чением доброволь-
ческих организаций

А КАК У НИХ 

В ИТАЛИИ, не отходя от кассы супермаркетов, можно решить сра-

зу несколько бытовых проблем. Самым популярным сервисом яв-

ляется оплата мобильного телефона. Этой услугой пользуется 

чуть ли не половина посетителей магазинов по всей стране. Все 

без исключения итальянские супермаркеты позволяют своим 

клиентам вместо наличных расплачиваться специальными вауче-

рами на еду, которые выдают сотрудникам государственных и 

частных компаний на ежедневной основе. Ваучеры бывают досто-

инством от 10 до 50 евро, и они позволяют своим обладателям не-

плохо сэкономить на покупках провизии. В некоторых 

супермаркетах,к примеру Carrefour и Coop, можно также опла-

тить коммунальные услуги, штрафы, налог на просмотр каналов 

тв-компании РАИ, налог на вывоз мусора и даже подписку на жур-

налы и газеты.

Во ФРАНЦИИ, помимо приема платежей за покупки с помощью 

кассовых аппаратов, особенно в крупных супермаркетах, где ре-

гулярно производят обновление оборудования, можно прини-

мать заказы на те или иные товары, контролировать их доставку 

клиентам, оплачивать автомобильную стоянку при магазине (по-

купателям при этом дают большую скидку). Все больше  касс так-

же принимают оплату, которая производится  с помощью бескон-

тактных банковских карт.  С октября прошлого года лимит таких 

операций с 20 евро увеличен до 30 евро. С середины января  во 

Франции введена новая услуга, которая называется cashback. 

Этот сервис позволяет снимать наличные деньги с банковских 

карт  с помощью POS-терминалов кассовых аппаратов.  Речь идет 

о суммах, не превышающих 60 евро. Коммерсанты встретили это 

новшество «на ура», ибо, по их мнению, оно позволит привлечь в 

магазины новых клиентов. Иная реакция у представителей Феде-

рации французских банков: они видят в этом сервисе конкурента 

банкоматам, которых во Франции насчитывается около 60 тысяч.

В ГЕРМАНИИ карты кредитных предприятий, например Visa, во-

первых, принимают не во всех магазинах и, во-вторых, получать 

наличные деньги по ним нельзя. С помощью кредиток принято 

расплачиваться в Интернете, а также за заказ гостиниц или аренду 

машин. Более распространены в ФРГ так называемые карты EC, 

которые в последнее время курсируют под именем Maestro. Аб-

бревиатура EC пошла от слова Eurochecks. Ранее на карточке 

была зафиксирована подпись владельца, которая требовалась 

при оплате чеками. Теперь подобные карты приняли на себя роль 

обыкновенного расчетно-платежного инструмента, в первую оче-

редь предлагаемого клиентам банками. В некоторых сетевых су-

пермаркетах по этим картам можно получить наличные или с них 

заплатить за телефон.  Однако снятие наличных денег в супермар-

кетах не получило широкого распространения в ФРГ. 

Подготовили Нива Миракян (Рим), 
Вячеслав Прокофьев (Париж), Анна Розэ (Берлин)

Люди оставляют больше денег на карте, если знают, 
что всегда смогут легко их снять.

Снять деньги через 
кассу в магазине 
вряд ли будет 
дешевле, 
чем в банкомате 
«чужого» банка

Акцент

 Многоцелевые ракетно-артил-
лерийские корабли относятся 
к морскому арсеналу 
последнего поколения
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КОММЕНТАРИИ

Александр Федоров, 
владелец майнинг-фермы:

— По сути ферма — это два блока питания, материнская пла-

та и несколько видеокарт. Одна ферма в среднем потребля-

ет 1,5—3 кВт. Насколько я знаю, на квартиру дают 5 кВт. То 

есть работа всей фермы — это потребление энергии не 

больше, чем у одновременно включенных утюга, фена, 

электрочайника и, может, теплых полов. Во всех вышеука-

занных случаях пожаров речь шла о неисправной провод-

ке или использовании старого оборудования. В этом про-

блема. 

Кроме того, в жилых домах стоит автоматика, которая при 

перегрузе на электросети просто вырубает их. Все же стал-

кивались с тем, что вылетают предохранители в щитке.  

Антон Пуляев, 
адвокат, заместитель председателя коллегии 
адвокатов:

— Лимитов потребления электроэнергии для физических 

лиц нет. В зависимости от количества потребляемой элек-

троэнергии цена может меняться в большую сторону. Ви-

новник пожара, если им будет признан владелец майнинг-

фермы, обязан возместить имущественный вред, причи-

ненный третьим лицам. Если виновник пожара — физиче-

ское лицо, то судебный спор подлежит рассмотрению в 

суде общей юрисдикции.

Георгий Вяткин, 
руководитель отдела интеллектуальной 
собственности юридической фирмы:

— Действующим законодательством не установлено жест-

ких пределов потребления электроэнергии населением 

(хотя и существуют технические лимиты потребления). 

При этом в регионах существуют рамки потребления элек-

троэнергии, при выходе из которых могут действовать по-

вышенные тарифы. Постановлением Правительства РФ от 

22.07.2013 № 614 регламентируется порядок установления 

и применения социальной нормы потребления электриче-

ской энергии. При этом конкретные размеры потребления 

устанавливаются регионами самостоятельно. 

Если говорить об ответственности создателей «фермы», 

если докажут, что по их вине произошел пожар, то необхо-

димо будет сначала установить множество факторов. Со-

ответствует ли электрическая сеть здания требованиям за-

конодательства?  Возможно ли наличие брака в технологии 

изготовления? Перечисленные критерии являются далеко 

не исчерпывающими. Именно от них может зависеть нали-

чие или отсутствие вины непосредственно у майнера.

Александр Ивашкин, 
глава «Лиги финансовых институтов»:

— Нужно понимать, что криптовалюта — это валюта, не госу-

дарством созданная. Но ведь деньги же! У нас в стране к 

ней менялось отношение — то можно, то нельзя, но раз весь 

мир она уже захватила, деваться некуда. Иными словами, 

непонятное для большинства россиян явление, но очень 

понятное молодым продвинутым людям, будет-таки узако-

нено.

Александр Латкин, 
профессор Владивостокского университета 
экономики и сервиса, доктор экономических наук:

— Реальный процесс интернет-торговли и покупки крипто-

валюты уже давно идет, но закона, регулирующего обраще-

ние с криптовалютой, в России нет, следовательно, нельзя 

наказать за майнинг виртуальных денег. Ожидается, что в 

марте 2018 года будет разработана законодательная база, а 

в июле принят полный пакет законов о цифровых деньгах, 

биржах, майнинге и ICO. 

МИЛЛИАРДЕРЫ НА БИТКОИНАХ
В мире появились биткоиновые миллиардеры, рейтинг тех, кто сумел 
сколотить на криптовалюте серьезное состояние, впервые составил 
Forbes. 
По данным журнала, больше всего на виртуальных деньгах заработал 
финтехпредприниматель из CEO сервиса Ripple Крис Ларсен. Его дохо-
ды от операций с криптовалютой насчитывают порядка 7,5—8 мил-
лиардов долларов. На втором месте Джозеф Лавин, человек, который 
принимал участие в основании Ethereum, платформы для создания де-
централизованных онлайн-сервисов на базе технологии блокчейн. Его 
состояние оценивается в сумму от 1 до 5 миллиардов долларов. На тре-
тьем месте пьедестала — основатель криптовалютной биржи Binance 
Чанпэн Чжао с состоянием от 1,1 до 2 миллиардов долларов. 
В рейтинге присутствуют и выходцы из России и СССР. Так, сооснова-
тель Ethereum Виталий Бутерин обладает состоянием размером в 
400—500 миллионов долларов, а Валерий Вавилов, создавший компанию 
по майнингу виртуальной валюты Bitfury, «носит в электронном ко-
шельке» от 500 до 700 миллионов долларов. 

Подготовил Тарас Фомченков
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ПРАВО

КС защитил 
компании 
от штрафов 
за технические 
ошибки при 
уплате налогов

ПРОСЧЕТЫ 
ИСПРАВЯТ

Владислав Куликов

ВЧЕРА Конституционный суд 
России опубликовал постанов-
ление, исправляющее возник-
ший правовой казус. По сути, 
вводится правило: если налого-
плательщик вовремя исправил 
свои ошибки, его штрафовать 
нельзя.

Казалось бы, это вещь само 
собой разумеющаяся. Однако на 
практике возникли некоторые 
отклонения от здравого смысла. 
С проблемами столкнулась 
крупная компания, исправно 
платившая зарплату сотрудни-
кам, а с нее удерживавшая нало-
ги и перечислявшая их в бюджет.

В течение 2012 года бухгалте-
рия компании несколько раз 
ошибалась в расчетах, и в итоге 
возникали ошибки — в казну ухо-
дило меньше, чем положено. 
Ошибки были ненарочные  и бы-
стро исправлялись. А потому в 
справках по итогам года были 
уже корректные данные. Как ни 
парадоксально, но именно из-за 
правильных справок компания и 
пострадала. 

По закону, если налогопла-
тельщик как-то ошибся в декла-
рации, он может сам все испра-
вить до того, как грех заметят на-
логовики. На юридическом язы-
ке это звучит так: «налогопла-

тельщик освобождается от от-
ветственности за неполную 
уплату налога в срок, если он до 
обнаружения налоговиками 
ошибки уплатит недостающую 
сумму налога и соответствую-
щие пени и представит в налого-
вую уточненную декларацию».

Однако компания ведь подала 
правильную декларацию. Ей не-
чего было исправлять, так как 
все ошибки оперативно исправ-
лялись в течение года. Но все 
равно налоговая оштрафовала 
компанию на 300 тысяч рублей 
за несвоевременное перечисле-
ние в бюджет налогов с зарплат 
своих сотрудников.

Вот здесь и возник спор: име-
ет компания право на прощение 
или нет? Арбитражные суды 
встали на сторону налоговой ин-
спекции. Они ссылались на На-
логовый кодекс, мол, там гово-
рится только о тех, кто поначалу 
подал неправильную деклара-
цию, потом же все исправил.

Поэтому компания обрати-
лась в Конституционный суд с 
просьбой проверить на соответ-
ствие Основному Закону указан-
ные нормы. Как сказано в поста-
новлении, данные положения 
Налогового кодекса соответст-
вуют Конституции. Но они не 
препятствуют освобождению от 
налоговой ответственности за 
несвоевременное перечисление 
в бюджет сумм налога на доходы 
физических лиц, если работода-
тели не допустили искажения 
налоговой отчетности и само-
стоятельно (до момента, когда 
им стало известно об обнаруже-
нии налоговым органом факта 
несвоевременной уплаты налога 
или о назначении выездной на-
логовой проверки) уплатили не-
обходимые суммы налога и 
пени, а несвоевременное пере-
числение ими в бюджет соответ-
ствующих сумм явилось резуль-
татом упущения (технической 
или иной ошибки) и носило не-
преднамеренный характер.

Поэтому принятые в отноше-
нии компании решения подле-
жат пересмотру в установлен-
ном порядке. Налоговые инспек-
ции и суды должны трактовать 
нормы именно так, как объяснил 
Конституционный суд, то есть 
наказывать за вовремя исправ-
ленные ошибки нельзя.

Возник казус: за 
неверную деклара-
цию (если вовремя 
исправить ошибки) 
могут простить, 
а за верную — нет

Энергетика Надо ли поддерживать устаревшие тепловые 
электростанции

Закон сохранения энергии
Никита Иванов

Г
осударство планирует 
продолжать модерниза-
цию энергетической от-
расли и ищет пути для до-
стижения этой цели. 

Энергетический сектор стоит пе-
ред развилкой: реконструировать 
старые тепловые электростанции 
либо строить современную гене-
рацию. Если думать о будущем, то 
выбора нет: лишь второй вариант 
дает шанс на качественный рывок 
в отрасли. Правильный путь ис-
кать такие точки приложения ин-
вестиций, которые приводят к 
внедрению новых технологий, 
приносят максимальную эконо-
мическую пользу. Обновление 
устаревших мощностей тупико-
вое решение. Вряд ли вложения в 
оборудование изношенных тепло-
вых электростанций способно от-
крыть им второе дыхание и дать 
приличный экономический эф-
фект для потребителей и рынка в 
целом. 

Недавно свои предложения по 
развитию энергетической сферы 
подготовили два ведомства: мини-
стерство экономического разви-
тия и министерство энергетики. В 
начале года они опубликовали 
свои концепции, вызвавшие ши-
рокий резонанс в профессиональ-
ном сообществе. Согласно плану 
до 2035 года нужно обновить те-
пловые электростанции мощно-
стью 76 ГВт, то есть примерно 
треть всех мощностей России. 
Многие эксперты высказались о 
подготовленных документах кри-
тично: насколько целесообразно 
направить 1,5 триллиона рублей, 
высвобождаемых от первой волны 
ДПМ, на реновацию почти «умер-
ших» ГРЭС? 

Сопредседатель общественной 
организации «Деловая Россия» 
Антон Данилов-Данильян, как со-
общают СМИ, написал письмо ми-
нистру энергетики Александру 
Новаку, в котором предложил пе-
ренести сроки модернизации те-
пловых электростанций. Кроме 
того в письме предлагается сни-
зить финансирование этого плана 
потребителями энергии. Сопред-
седатель «Деловой России» на-
помнил, что производство элек-

троэнергии — это конкурентный 
вид деятельности. 

 Ассоциация «Сообщество по-
требителей энергии» высказалась 
в том же ключе: «Необходимость 
возврата к нерыночным доплатам 
по механизму, аналогичному до-
говорам о предоставлении мощ-
ности (ДПМ) для реализации про-
ектов модернизации тепловой ге-
нерации, не подтверждается, — го-
ворится в сообщении ассоциации. 
— На рынках электроэнергии и 
мощности (рынок на сутки вперед 
— РСВ, конкурентный отбор мощ-
ности — КОМ) действует маржи-
нальное ценообразование, кото-
рое стимулирует к повышению 
эффективности генерации». Ассо-
циация обеспокоена тем, что в 
предложениях минэнерго отсут-
ствует оценка социально-эконо-
мических последствий примене-
ния нерыночных доплат на мас-
штабную модернизацию мораль-
но и технологически устаревших 
станций. 

«Модернизация рассматрива-
ется как некая сверхзадача, цен-
ность которой не подлежит сомне-
нию и которая должна быть прове-
дена в обязательном порядке, — 
рассуждает эксперт Анатолий Ла-
зебник, один из авторов модели 
конкурентного рынка в России. — 
Необходимость модернизации в 
каждом конкретном случае долж-
на обосновываться экономиче-

скими причинами. Сейчас суще-
ствует большой избыток мощно-
сти, а в обосновывающих расче-
тах ожидаемый темп роста потре-
бления до 2035 г. в разных сцена-
риях принимался всего лишь от 
0,5% до 1% в год. В такой редакции 
предлагаемая модернизация — это 
не что иное как просто отъем де-
нег у потребителей на совершенно 
ненужные им мощности». 

Тенденция рынка такова, что 
многие генерирующие компании 
уже активно модернизируют ста-
рые блоки без каких-либо сверхдо-
плат. К тому же никто из энергети-
ков, претендующих на ДПМ-2, 
пока не озвучил прогнозы, за счет 
каких технологических новаций 
последует снижение цены в буду-
щем.

«Одно ясно: авторы предло-
женных проектов сами плохо по-
нимают, как это все будет рабо-
тать. Надеюсь, не будет, — пишет в 
соцсетях управляющий партнер в 
Агентстве энергетического анали-
за Алексей Преснов. — Конечно, 
глубокую модернизацию, а тем 
более что-то реально новое, более 
эффективное за те деньги, кото-
рые генераторы получают с КОМ 
и РСВ, провести нельзя. Но цена 
КОМ — это цена того «рынка», ко-

торый, собственно, усилиями са-
мих генераторов в первую очередь 
и создавался. Значит ли это, что 
вместо такого «рынка» нужно 
придумывать еще что-то такое, 
что сами инициаторы этой всей 
истории пока смутно представля-
ют, и которую генераторы точно 
не «заказывали»?»

На недавнем общественном 
совете при минэнерго эксперты 
пытались выяснить, чем же руко-
водствовалось ведомство, разра-
батывая свои планы. По мнению 
главы Сбербанка и председателя 
Общественного совета при минэ-
нерго Германа Грефа, пока ясно-
сти в данной программе нет. «Мы 
ясности не получили, а это очень 
важная история. Может быть, 
сформировать четкие критерии, 
вынести на Общественный совет, 
чтобы мы могли посмотреть на 
них. Большие суммы, серьезная 
история. Важно, чтобы все участ-
ники понимали правила игры», — 
сказал Греф. По его мнению, не-
обходимо проработать параме-
тры по эффективности и стоимо-
сти. «Тепловая генерация сегод-
ня не самая эффективная, это до-
казывают события нескольких 
лет. Например, Siemens недавно 

объявил о сокращении 7 тыс. со-
трудников и производства тяже-
лых турбин. Ранее это сделала 
корпорация GE. «В мире спрос на 
тяжелые турбины упал на 20 — 
25% за последние 10 лет, мир 
движется в обратном направле-
нии. Мы какие перед собой целе-
вые параметры ставим? Что име-
ем в голове, когда триллионы ру-
блей на тепловую генерацию пу-
скаем? Мне не хватает понима-
ния того, почему мы расходимся 
со всем миром», — задается во-
просом Герман Греф.

В ответ на это замминистра 

энергетики Вячеслав Кравченко 
призвал всех быть реалистами, 
попутно разъяснив, что денег хва-
тит только на модернизацию су-
ществующих мощностей, а если 
все строить «с нуля», то это в разы 
дороже. 

Но эксперты расценивают та-
кое мнение как достаточно спор-
ное. Директор Энергетического 
центра «Сколково» Татьяна Мит-
рова на этой неделе опубликовала 
исследование «Распределенная 
энергетика в России: оценка потен-
циала». Выводы исследования та-
ковы: «Мы не разделяем распро-
страненное среди регуляторов и 
основных игроков отрасли пред-
ставление о том, что безальтерна-
тивным вариантом для компенса-
ции этой потребности в мощно-
стях является реконструкция боль-
шинства существующих крупных 
электростанций. Теоретически 
при полном использовании потен-
циала распределенной энергетики 
в России есть реальная возмож-
ность закрыть с ее помощью всю 
прогнозную потребность в генери-
рующих мощностях до 2035 года».

Иными словами, боязнь, что 
без ремонта старых станций нам 
не хватит электричества, необо-

снованна. У нас есть задел, чтобы 
сосредоточиться на внедрении но-
вых технологий и строительстве 
современных источников произ-
водства энергии, идущих на смену 
отживших ТЭЦ.

Безусловно, в данном случае 
оценить справедливость тех или 
иных утверждений могут только 
эксперты в данной области. Но не 
вызывает никаких сомнений, что 
при разработке таких важных 
программ, как развитие энергети-
ки, чиновникам необходимо слы-
шать голос профессионального 
сообщества.

Акцент

 Модернизация в каждом кон-
кретном случае должна обо-
сновываться экономически

Энергетический сектор стоит перед 
выбором: реконструировать старые  
тепловые электростанции либо 
строить современную генерацию.

АНОНС

Как 
организованы 
выборы 
президента за 
пределами РФ

УЧАСТКИ 
ЗА РУБЕЖОМ 

Василий Лихачев, член ЦИК РФ

ПО ДАННЫМ ООН, в 2018 г. в 
разных странах должны пройти 
более 80 национальных выборов 
и референдумов. Выборы прези-
дента РФ имеют международное 
измерение. Они обладают солид-
ным юридическим и правоза-
щитным потенциалом. Сущест-
венное раскрытие его назначе-
ния и объема требует активной 
практической деятельности как 
внутри страны, так и за ее преде-
лами. Россия со всех точек зре-
ния готова к такому легитимно-
му, широкомасштабному пове-
дению. Оно, вне всякого сомне-
ния, получит и реальное между-
народное признание.          

По данным МИД России, сегод-
ня на учет поставлено около 2 млн 
российских граждан. К этому сле-
дует плюсовать цифру физиче-
ских лиц, которые 18 марта 2018 
г. окажутся за границей временно 
по различным причинам (туризм, 
научные и образовательные ста-
жировки, командировки, поездки 
по семейным причинам, транзит 
и т.д.). О том, как будет организо-
вано голосование за пределами 
Российской Федерации, в своей 
статье, опубликованной на сайте 
«РГ», рассуждает член ЦИК РФ, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол, доктор юридических наук, 
профессор Василий Лихачев.

Полностью статью читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1506207
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ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили вернуть 
летнее время

Стрелки 
идут вперед

Татьяна Замахина

В ГОСДУМУ внесен законопроект о возврате летнего 
времени. Предлагается перевести часовые стрелки в 
стране на час вперед. С инициативой выступил депутат 
от «Единой России» Андрей Барышев. Он полагает, что 
нововведение позволит «рационально использовать 
светлое время суток поздней весной, на протяжении всех 
трех летних месяцев и ранней осенью».

Это «не только сэкономит ресурсы, а также укрепит 
здоровье граждан РФ»,  полагает автор, ссылаясь на 
«многочисленные обращения» граждан в Госдуму с тре-
бованиями «вернуть летнее время». Он также упоминает 
«выводы научных медицинских работников и практиче-
ских специалистов, биологов о вреде здоровью от десин-
хронизации биологических ритмов с новой системой 
времяисчисления». Депутат приводит расчеты ученых 
геофака МГУ. По его утверждению, они подсчитали, что с 
отменой летнего времени ежегодно люди теряют около 
200 светлых часов (конкретное число потерянных часов 
зависит от часового пояса).

«Таким образом, жители России не просто лишаются 
солнечного света, но и тратят больше электроэнергии на 
освещение, а, соответственно, растут их расходы на 
услуги ресурсоснабжающих организаций, — считает ав-
тор законопроекта.

В руководстве «Единой России» не видят необходимо-
сти в возврате к летнему времени. Об этом заявил пер-
вый замруководителя фракции Андрей Исаев. По его сло-
вам, законопроект о возврате  к летнему времени не был 
согласован с фракцией, и необходимости в его принятии 
нет.

ПАРЛАМЕНТ  Госдума 
одобрила повышение 
МРОТ с 1 мая 2018 года 

Рост до срока

Татьяна Замахина

ГОСДУМА одобрила в первом чтении инициативу главы 
государства о повышении минимального размера оплаты 
труда (МРОТ) до уровня прожиточного минимума рань-
ше намеченного срока. А именно с 1 мая нынешнего года, 
а не с 1 января 2019 года, как предлагалось до этого.

Напомним, что с 1 января МРОТ уже повысили до 85% 
от прожиточного минимума трудоспособного населения 
за второй квартал 2017 года. Сейчас «минималка» со-
ставляет 9 тыс. 489 рублей. Ранее предполагалось, что 
полное равенство по-
казателей будет до-
стигнуто к 1 января 
2019 года — именно 
это было заложено в 
бюджет. Однако Вла-
димир Путин при-
звал ускорить этот 
процесс. В начале 
года во время обще-
ния с сотрудниками 
Тверского вагоно-
строительного заво-
да президент назвал новый срок — с 1 мая этого года МРОТ 
будет равен прожиточному минимуму, то есть 11 тыс. 163 
рублям. Кроме того Путин также подчеркнул, что «мини-
малка» будет ежегодно индексироваться и уже не опу-
стится ниже уровня прожиточного минимума.

Таким образом, суммарное повышение МРОТ в 2018 
году вследствие вступления в силу новых поправок соста-
вит 43%. Вчера инициатива была поддержана всеми 
фракциями Госдумы.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин подчеркнул, что 
принимаемый законопроект — «это движение вперед по 
пути социальной защиты граждан». «Коммунизм строи-
ли 70 лет. Не построили. А за 17 лет страна, которая пре-
терпела серьезные изменения, вышла на такое решение, 
которое касается миллионов граждан», — добавил глава 
нижней палаты парламента.

Глава минтруда Максим Топилин уточнил, что измене-
ния затронут 3 млн человек, 1,6 млн из которых бюджет-
ники. Деньги на повышение уже предусмотрены. Потре-
буется 7,5 млрд рублей для федеральных бюджетников и 
около 32 миллиардов рублей из бюджетов регионов.

«МРОТ является важным фундаментом, на котором 
строится вся система социальных гарантий», — отметил 
важность решения первый заместитель руководителя 
фракции «Единая Россия» Андрей Исаев. 

Изменения затро-
нут 3 миллиона 
человек, 1,6 милли-
она из которых бюд-
жетники

Решения 
Верховного Суда

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 29 сентября 
2017 г. признан не действующим со дня вступления решения суда в 
законную силу подпункт «а» пункта 9 Порядка и сроков внесения 
изменений в реестр лицензий субъекта Российской Федерации, утвер-
жденных приказом Министерства строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Российской Федерации от 25 декабря 2015 г. 
№ 938/пр, в части, допускающей в качестве основания для отказа во 
внесении изменений в реестр и возврата заявления несоответствие 
заявления и документов требованию, установленному подпунктом 
«г» пункта 5 данного нормативного правового акта — отсутствие 
судебных споров по вопросу определения лица, правомочного осу-
ществлять управление многоквартирным домом, сведения о котором 
указаны в заявлении.

Решение суда вступило в законную силу 21 декабря 2017 г.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 13 ноября 
2017 г. признан не действующим со дня вступления решения суда в 
законную силу абзац шестнадцатый пункта 10.4 Положения о нацио-
нальном парке «Мещерский», утвержденного приказом Министерст-
ва природных ресурсов и экологии Российской Федерации от 27 июня 
2017 г. № 320, в части допустимости строительства, реконструкции, 
ремонта и эксплуатации хозяйственных и жилых объектов, в том 
числе дорог, трубопроводов, линий электропередачи и других линей-
ных объектов, связанных с производственной деятельностью собст-
венников, владельцев и пользователей земельных участков, не изъя-
тых из хозяйственной эксплуатации и расположенных в границах 
национального парка.

Решение суда вступило в законную силу 9 января 2018 г.

КАДРЫ В России снова начнут страховать от безработицы

Штатный полис
Марина Грицюк

ГЛАВА минтруда Максим Топи-
лин не согласен с идеей объеди-
нения трех государственных вне-
бюджетных фондов — пенсионно-
го, соцстрахования и ОМС в один. 
Об этом он сказал в кулуарах Не-
дели российского бизнеса.

Напомним, ранее идею объе-
динить фонды  высказала глава 
Счетной палаты Татьяна Голико-
ва. По мнению Топилина, это не 
даст ответы на основные вопро-
сы — по размеру тарифов и их на-
полнению, по льготам для отдель-
ных видов бизнеса. 

При этом, по его словам, речь 
не идет о снижении или увеличе-
нии ставок взносов в соцфонды. 
Сейчас работодатели платят в 

них совокупно 30 процентов от 
фонда оплаты труда, и эта циф-
ра, по мнению министра, вполне 
комфортна, и менять ее не нуж-
но. Но она может несколько уве-
личиться, если социальные пар-
тнеры — профсоюзы, работода-
тели и правительство договорят-

ся о введении страхования от 
безработицы и за счет этого — 
повышении пособий по безрабо-
тице. Такой вид страхования был 
в нашей стране до 2000 года. По 
словам министра, есть предло-
жение вернуть его и установить 
ставки: 0,25 процента от работо-

дателя и столько же — от работ-
ника. 

Еще одна важная тема — стои-
мость труда в России, отметил 
Топилин. Сегодня она невысока и 
остается очень большая диффе-
ренциация в зарплатах людей, 
работающих в разных отраслях, 
компаниях, обладающих разны-
ми квалификациями. 

По словам вице-премьера 
Ольги Голодец, молодые специа-
листы сейчас нередко ищут рабо-
ту за рубежом, где им могут пред-
ложить лучшие условия, чем на 
родине.  Специалисты с россий-
ским образованием работают во 
многих хороших учреждениях за 
рубежом, сказала она. «Работо-
дателям стоит учитывать эту тен-
денцию. Мы должны вступить в 
борьбу за наши кадры», — про-
должила Голодец. А от неэффек-
тивных рабочих мест, с ее точки 
зрения, пришло время отказать-
ся. Без этого нельзя будет вести 
речь о росте экономики, это 
очень серьезный вызов.  

«Когда мы говорим о росте 
производительности труда — это 
в первую очередь отказ от неэф-
фективных рабочих мест, замена 
их машинным оборудованием, 
роботами», — сказала Ольга Голо-
дец. Но есть структуры, которые 
по-своему понимают создание 
новых рабочих мест. Она привела 
пример программы «Кадры для 
Дальнего Востока», которая 
предусматривает создание 23 
тысяч рабочих мест, 11 тысяч из 
которых не требуют квалифика-
ции. Такие рабочие места не 
представляют интереса для эко-
номики, так как не могут стать ее 
локомотивом, продолжила вице- 
премьер. Нужно внимательно от-
носиться к качеству рабочих 
мест, должен быть порог рабочих 
мест, которые нам нужны, отме-
тила вице-премьер.  Максим Топилин уверен, что общая сумма взносов в соцфонды для работодателей вполне комфортна.

Акцент

 Ольга Голодец предложила 
заменить неэффективных 
работников роботами и авто-
матизированными системами
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АКТУАЛЬНО Какие научные 
проекты поддержат 
Россия и Германия

Путь в большую 
науку

Ксения Колесникова

РОССИЙСКО-ГЕРМАНСКАЯ дорожная карта в обла-
сти образования, науки, исследований и инноваций мо-
жет быть принята уже весной 2018 года. В нее войдут 
крупные европейские и российские проекты класса ме-
гасайенс (международные исследовательские комплек-
сы). Об этом «РГ» рассказал замминистра образования и 
науки Григорий Трубников на ежегодной встрече Объе-
динения им. Гельмгольца Научно-исследовательских 
центров Германии в Москве.

— Надеемся, что 
весной этого года до-
рожная карта будет 
принята, — подчер-
кнул он. — Если гово-
рить про крупные 
проекты, которые в 
нее войдут, то это в 
первую очередь 
XFEL (Европейский 
рентгеновский лазер 
на свободных элек-
тронах) и FAIR (Ев-
ропейский центр по 
исследованию ионов 
и антипротонов), ло-
кализованные на 

территории Германии. Россия в них выступает ключе-
вым участником и партнером. Со стороны России будут 
такие проекты, как международный центр нейтронных 
исследований на базе реакторного комплекса ПИК в Гат-
чине и коллайдер NICA в Дубне. Это то, что мы сейчас об-
суждаем с немецкими партнерами в качестве пилотных 
проектов.

Напомним, о создании дорожной карты по развитию 
научного сотрудничества правительства России и Герма-
нии договорились в 2017 году. Она базируется на трех ос-
новных колоннах: крупная исследовательская инфра-
структура, академические и научные обмены, научные 
проекты по приоритетным тематикам для двух стран. В 
рабочую группу со стороны России входит руководство 
профильных департаментов Минобрнауки России, Рос-
сийской академии наук, НИЦ «Курчатовский институт», 
Объединенного института ядерных исследований (Дуб-
на). Участники рабочей группы с немецкой стороны пред-
ставляют Федеральное министерство образования и нау-
ки, руководство Германского электронного синхротрона 
DESY, Европейского центра по исследованию ионов и ан-
типротонов FAIR, Исследовательского центра Юлиха и 
Центра им. Гельмгольца Мюнхен по исследованию окру-
жающей среды и здоровья.

Дорожная карта рассчитана на 10 лет и предполагает 
взаимные симметричные обязательства. Она включает 
программы совместного создания и развития крупной ис-
следовательской инфраструктуры и, в частности, проекты 
класса мегасайенс, создание условий для академического 
обмена учеными, международной студенческой практики 
и масштабной работы над совместными исследователь-
скими проектами по приоритетным тематикам. Плюс — ор-
ганизация совместных конкурсов и грантовых программ.

 ПОДВИГ Ведомый пилот в паре штурмовиков Су-25 майора Романа Филипова рассказал о последнем 
полете своего командира

«В меня попали... Хорошо попали...»
Юрий Гаврилов

Г
лавная военная газета Рос-
сии «Красная звезда» опу-
бликовала рассказ пилота, 

который был ведомым в паре 
штурмовиков Су-25 — ее вел в 
своем последнем полете майор 
Роман Филипов. Эти воспомина-
ния не только подтверждают ге-
роизм, мужество и отвагу погиб-
шего в Сирии летчика, которые 
отмечены в Указе президента РФ 
о присвоении майору Филипо-
вузвания Героя Российской Фе-
дерации (посмертно). Они еще и 
отвечают на некоторые вопросы, 
которые неизбежно возникли по-
сле известия о трагической и ге-
роической гибели в Сирии рос-
сийского офицера. 

В частности на такие: почему 
ведомый не прикрыл своим ог-
нем приземлившегося после ка-
тапультирования командира? 
Почему он не сообщил об об-
стреле штурмовика Филипова 

на нашу авиабазу и не дождался 
прилета оттуда «вертушки» с 
поисково-спасательной груп-
пой?

Журналист «Красной зве-
зды», что называется, в лоб лет-
чику такие вопросы не задавал. 
Но, похоже, что тот сам хотел рас-
ставить все точки над «i». Нет, он 
не оправдывался, поскольку 
оправдываться в общем-то было 
не за что. Просто рассказывал, 
словно прокручивая недавно от-
снятое видео, о последних мину-
тах и последних словах своего ко-
мандира.

Со слов ведомого, он первым 
заметил, что с земли по Су-25 
Филипова выпустили ракету. Вот 
как офицер описывает дальней-
шие события. «Я предупредил: 
«По тебе работают! Выводи! Тан-
гаж, тангаж! Маневрируй!» Веду-
щий ответил: «Да, вижу!» А по-
том так спокойно, словно это 
было сказано о чем-то обыден-
ном и второстепенном: «В меня 

попали…» И следом: «Хорошо 
попали…» 

Секунды спустя Филипов сно-
ва вышел на связь, сообщил о не-
поладках сначала в одном, а за-
тем в другом двигателе самолета: 
«Пожар правого… Тяну на юг… 
Левый становится…» И наконец 
то ли просьба, то ли приказ ведо-
мому: «Вызывай ПСО (поисково-
спасательный отряд. — Прим. 
Ред.). А дальше были крайние сло-
ва Романа: «Уходи в облака».

 Даже будучи подбитым, пре-
красно понимая, что до аэродро-
ма на горящем штурмовике он не 
дотянет, что придется катапуль-
тироваться и, возможно, всту-
пить в бой с террористами, Фили-
пов беспокоился о сослуживце. 
Он не знал, есть ли у бандитов 
другие зенитные ракеты, поэто-
му гнал ведомого от этого райо-
на: не дай Бог, достанут из ПЗРК 
еще и его самолет.

Конечно, ведомый не бросил 
командира, не ушел. «Когда ПЗРК 

сработал по машине командира, 
все условности были отброшены, 
— рассказал он. — Я всегда при-
крывал командира в воздухе, 
надо было это сделать и на земле, 
когда он уже принял бой. Остался 
в этом районе и выполнил не-
сколько атак, отработал по ма-
шинам, которые приближались к 
оливковой роще, где был Роман. 
Уничтожил два автомобиля». 

В то же время летчик продол-
жал передавать на командный 
пункт координаты «точки», куда 
спустился на парашюте Филипов 
и где принял в окружении терро-
ристов свой последний бой. Кро-
ме того, ведомый все время вы-
зывал по рации поисково-спаса-
тельную службу. 

— Место приземления коман-
дира я видел, но самого боя — нет, 
были сумерки. Уходить при-
шлось с аварийным остатком то-
плива, хватавшим только дотя-
нуть до аэродрома…», — признал-
ся летчик.

О таких людях, как Роман, за-
бывать нельзя. И майора Фили-
пова не забудут. В Приморье, где 
Роман служил до командировки в 
Сирию, его именем хотят назвать 
одну из улиц Владивостока. О том 
же ходатайствуют калининград-
цы. А земляки Романа из Вороне-
жа предложили присвоить имя 
отважного летчика его родной 
85-й школе.

На далекой российской авиа-
базе Хмеймим в Сирии, откуда 
майор отправился на свое по-
следнее боевое задание, о заме-
стителе командира эскадрильи 
сейчас говорят все. Можно ни-
сколько не сомневаться: на 
внешние подвески Су-25 сослу-
живцы Филипова уже подвеши-
вают ракеты с лаконичной над-
писью «За нашего командира!». 

Отомстить за него террори-
стам, наверное, сейчас мечтает 
каждый летчик авиабазы. И в 
первую очередь — ведомый майо-
ра Филипова. Ведь это на его гла-

зах самолет Романа обстреляли 
из переносного зенитно-ракет-
ного комплекса. Именно с ним 
уже подбитый Филипов держал 
связь, пока не рванул на себя кра-
сные ручки катапульты. Именно 
ему он отдал свой последний в 
жизни приказ — уходить на базу.

Роман погиб за тысячи кило-
метров от родной земли. Это про-
изошло 3 февраля в Сирии, где 
террористы сбили его штурмо-
вик , а потом пытались взять офи-
цера в плен. Филипов отстрели-
вался, был ранен и подорвался 
единственной имевшейся у него 
гранатой. Поступил как герой и 
стал Героем России — посмертно. 

Сегодня его с воинскими по-
честями, под траурный марш во-
енного оркестра и оружейные за-
лпы похоронят в Воронеже на 
историко-мемориальном клад-
бище. Майор Роман Филипов 
упокоится на Аллее героев, ря-
дом с защитниками города вре-
мен Великой Отечественной.

Проект Скидку на штраф можно будет получить даже спустя 20 дней

Водителям продлили срок
Владимир Баршев 

П
олштрафа можно бу-
дет заплатить даже в 
то м  с л у ч а е,  е с л и 
установленный срок 
в 20 дней истек. Прав-

да, по уважительной причине. 
Соответствующий проект по-

правок в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях подго-
товило МВД. Сейчас он размещен 
на портале regulation.gov.ru для 
общественного обсуждения. 

Сделать возможным продле-
ние срока уплаты штрафа со 
скидкой потребовал Конституци-
онный суд.  

Напомним, что в 2015 году у 
водителей появилась возмож-
ность оплачивать штрафы за 
большинство нарушений правил 
дорожного движения со скидкой 
50 процентов. Скидка не распро-
страняется на повторные нару-
шения, а также на наказания за 
пьянку. 

Но скидку можно получить 
только в том случае, если води-
тель успел оплатить штраф в те-
чение 20 дней с момента вынесе-
ния постановления, а не с момен-
та вступления его в силу. То есть 
отсчет начинается именно с того 
дня, когда инспектор подписал 
постановление.

Однако не все водители вовре-
мя получают «письма счастья». 
Водитель Юрий Рейнхиммель по-
лучил такое письмо спустя месяц 
после того, как в отношении него 
было оформлено постановление 
о наложении административного 
взыскания. Понятно, что опла-
тить штраф со скидкой он уже не 
мог. Оштрафовали его, кстати, в 
автоматическом режиме за пре-
вышение скорости на 500 рублей. 
То есть вся суть спора в 250 ру-
блях. Однако пострадавший по-
шел на принцип. 

Он доказал, что письмо было 
доставлено ему с опозданием. Это 
признал не только Роскомнадзор, 
но и арбитражный суд, который 
оштрафовал почтовиков на 30 
тысяч рублей.

Однако в  подмосковном 
ГИБДД таких доказательств прос-
рочки оказалось недостаточно. 
Впрочем, это вполне понятно. 
Ведь в КоАП указано четко: 20 
дней с момента вынесения поста-
новления. А если водитель не по-
лучил его вовремя, — то это его 
проблема. В КоАП не предусмо-
трено возможностей восстанов-
ления сроков, упущенных не по 
его вине. 

Кроме того, эта скидка, по за-
думке законодателей, рассчитана 

на тех, кто следит за своей адми-
нистративной историей, старает-
ся вовремя отслеживать выпи-
санные штрафы и вовремя их 
оплачивать. Тем более, что для 
этого существует множество сер-
висов, начиная от сайта Госавто-
инспекции и заканчивая порта-
лом Госуслуг. Поэтому раз 20 
дней прошло — платите в полном 
объеме.

Автовладельца такой посыл не 

устроил, и он обратился в суд. Но 
суд встал на сторону ГИБДД.

Тогда водитель решил обжало-
вать само положение о сроках 
оплаты штрафа со скидкой в Кон-
ституционном суде. Такой под-
ход, по его мнению, противоре-
чит Основному Закону, который 
гарантирует гражданам право на 
судебную защиту их прав. Он ука-
зал, что лица, которые лишились 
права на оплату штрафа со скид-

кой по уважительной причине, 
фактически не могут это право 
восстановить.

И Конституционный суд встал 
на сторону водителя. В своем ре-
шении он указал, что  размеще-
ние электронных постановлений 
на сайтах, в том числе ГИБДД, не 
компенсирует несвоевременную 
доставку бумажной корреспон-
денции. 

Это факультативные средства 
оповещения, имеющие неофици-
альный справочный характер. В 
законе предусмотрен только 
один вариант уведомления: за-
казным письмом по почте. 

Поэтому невозможность про-
дления сроков из-за несвоевре-
менной доставки не согласуется с 
конституционными принципами 
юридического равенства и спра-
ведливости. 

В результате суд обязал внести 
изменения в законодательство. А 

до тех пор, пока в законодательст-
во не внесены соответствующие 
поправки, согласно решению 
Конституционного суда, право-
применители, в том числе и суды, 
не вправе уклоняться от рассмо-
трения возможности восстанов-
ления срока для уплаты полови-
ны штрафа по ходатайству заяви-
теля. Но в тех случаях, когда 
«письмо счастья» пришло адре-
сату после истечения 20 дней.

Изменения в закон не застави-
ли себя ждать. МВД предлагает 
дополнить часть 1.3 статьи 32.2 
КоАП следующей формулиров-
кой. «В случае если копия поста-
новления о назначении админи-
стративного штрафа, направлен-
ная привлеченному к админи-
стративной ответственности 
лицу по почте заказным почто-
вым отправлением, поступила в 
его адрес после истечения двад-
цати дней со дня вынесения, ука-

занный срок может быть восста-
новлен судьей, органом, дол-
жностным лицом, вынесшими 
указанное постановление, по хо-
датайству лица, привлеченного к 
административной ответствен-
ности».

Впрочем, некоторые эксперты 
считают, что было бы правильнее 
ввести в КоАП поправку, которая 
бы делала официальным уведом-
ление портала Госуслуг. 

Кстати, по данным ГИБДД в 
прошлом году было вынесено 
108,7 миллиона постановлений. 
Из них 106,6 могли быть оплаче-
ны со скидкой. Всего было опла-
чено 84,8 миллиона штрафов. Из 
них 65,8 миллиона — с пятидеся-
типроцентным дисконтом. Это 
78 процентов от всех оплаченных 
штрафов. 

Водители, желающие сэкономить 
на штрафах, теперь не столь жест-
ко привязаны к срокам.

Акция памяти в честь героически погибшего в Сирии российского пилота Су-25 прошла вчера в Краснодарском 
авиационном училище имени А.К. Серова.

Акцент

 Пока поправки не приняты, 
правоприменители должны 
рассматривать возможность 
восстановления сроков

Российско-
германская 
«научная» дорожная 
карта может быть 
принята уже весной 
2018 года. Она рас-
считана на 10 лет

Вчера в Краснодарском авиационном училище имени А.К. 

Серова прошла акция памяти, посвященная пилоту Су-25 

Роману Филипову, который погиб в Сирии. Очень много лю-

дей отпросилось с работы, чтобы  возложить цветы к стеле 

с самолетом Су-17,  которая установлена перед входом в 

училище. Приходили пары с детьми и школьники, пенсио-

неры и летчики в отставке. Никто из них не был знаком лич-

но с Романом, но все хорошо знали обстоятельства его ги-

бели. И еще знали , что он — выпускник местного авиаучили-

ща.

— Ему было всего 33 года. Почти такой же  возраст у моего 

ребенка, — рассуждала пенсионерка Анна Горланова, кото-

рая пришла на акцию памяти с цветами. — Он погиб на взле-

те, еще столько не испытав, не увидев. Поэтому все мы, кто 

сегодня решил почтить его память, скорбим по Роману, как 

по своим детям! 

«РГ» удалось разыскать и поговорить с тем, кто хорошо 

знал курсанта Филипова и готовил его к полетам на боевых 

самолетах. Это командир эскадрильи Борисоглебского 

высшего военного авиационного училища Сергей Рамза-

ев, ныне — подполковник запаса. Он обучал Романа Фили-

пова вместе с другими курсантами вуза, а потом лично те-

стировал во время полета на учебно-боевом Су-25 перед 

выпуском из училища.

— Роман запомнился своей целеустремленностью, — рас-

сказывает Рамзаев. —  Очень хотел стать хорошим летчи-

ком. Ответственно готовился к полетам, к оформлению 

всех документов. Когда мы вместе летали в «спарке» на 

учебно-боевом Су-25, то он тот полет отработал на «отлич-

но». Роман как пилот действовал в Сирии очень професси-

онально. И проявил высшую степень мужества, когда его 

окружили боевики. 

— У каждого пилота штурмовика в нагрудном кармане — у 

сердца — всегда есть граната с чекой, пристегнутой к кара-

бину, — рассказывает Герой России, генерал-майор авиа-

ции в отставке Сергей Борисюк. — Это делается, чтобы всег-

да можно было выдернуть чеку не только рукой, но и зуба-

ми. Пилоту штурмовика нельзя попадаться в плен. Боевики 

летчиков люто ненавидят. Поэтому могу сказать, что Роман 

Филипов поступил действительно как Герой и настоящий 

русский офицер. Я сам был сбит во время военной компа-

нии в Чечне в 1999 году и попал в похожую ситуацию. По-

верьте, понимаю и разделяю все действия нашего летчика.

Подготовил Юрий Гень, Краснодар

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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МИНОБОРОНЫ Кто поставил
террористам зенитки

Ракеты по 
тайным каналам

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный представитель Минобороны Рос-
сии Игорь Конашенков сделал заявление по поводу ситу-
ации в Сирии и предпринимаемых нашими военными 
усилий для установления мира в этой стране.

Генерал напомнил, что после освобождения от бан-
дформирований запрещенной в РФ террористической 
организации ИГИЛ территории Сирии значительная 
часть нашей военной группировки была возвращена на 
родину. А оставшиеся в стране российские подразделе-
ния главным образом контролируют режим прекраще-
ния огня в зонах деэскалации и оказывают помощь мест-
ному населению в налаживании мирной жизни.

Для этих целей, по словам Конашенкова, в Сирии на-
ходится самодостаточная группировка наших войск. «На 
постоянной основе 
выполняют задачи 
российская авиаг-
руппа на аэродроме 
Хмеймим и пункт 
материально-техни-
ческого обеспечения 
ВМФ в порту Тартус, 
— сообщил генерал. 

Наша авиация ве-
дет регулярный мо-
ниторинг зоны де-
эскалации Идлиб, 
где и Турция пока не 
смогла выставить 
свои наблюдательные посты. По словам Конашенкова, 
основным источником дестабилизации обстановки в Си-
рии, и не только в зоне Идлиб, остаются формирования 
сирийского ответвления «Аль-Каиды» — «Джабхат ан-
Нусры» (запрещена в РФ. — Прим. Ред.). Получая поддер-
жку оружием и материальными средствами, они стре-
мятся сорвать мирный процесс, вытесняют из зон де-
эскалации отряды умеренной оппозиции. 

Большую озабоченность у наших военных вызывали 
сведения, что террористы «ан-Нусры» недавно получи-
ли переносные зенитно-ракетные комплексы. Они могут 
быть применены не только в Сирии и не только по воен-
ным самолетам. «Министерством обороны ведется рабо-
та по установлению типов этих ПЗРК и каналов их по-
ставки террористам», — заявил официальный представи-
тель нашего военного ведомства. Он также напомнил, 
что из той же зоны деэскалации Идлиб в начале года «ну-
сровцы» пытались атаковать ударными беспилотниками 
наши военные объекты в Хмеймиме и Тартусе. Причем 
использованные в тех беспилотниках технические реше-
ния ранее были недоступны боевикам. «Все это подтвер-
ждает наши опасения, что террористы сирийского фили-
ала «Аль-Каиды» стали послушным инструментом в ру-
ках одной или группы технологически развитых стран, 
которых не устраивает ключевая роль России в освобо-
ждении Сирии от ИГИЛ», — сделал вывод Конашенков. 
Однако, генерал не сомневается, что «вскармливаемые 
сегодня заботливыми хозяевами террористы завтра на-
несут удар им же в спину».

В минобороны уве-
рены: ПЗРК могут 
быть применены 
не только в Сирии 
и не только по воен-
ным самолетам
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Фермеры 
нашли способ «подоить» 
британских военных

Как стресс 
на голову

Владислав Воробьев

ДВА МИЛЛИОНА фунтов стерлингов в качестве ком-
пенсации заплатило министерство обороны Великобри-
тании местным фермерам за последние четыре года. При 
этом потерпевшими оказались не британцы или гости 
Туманного Альбиона. Миллионы из бюджета Миноборо-
ны были выплачены за стресс, причиненный домашним 
животным.

«Летающие на малой высоте самолеты могут приве-
сти к тому, что из-за панической реакции птицы могут 
умереть от удушья», — цитирует газета Daily Mail пред-
ставителя британского совета по производству яиц. Не 
трудно обратить внимание на тот факт, что эксперт дела-
ет крайне туманный вывод и больше предполагает, неже-
ли оперирует фактами. Тем не менее 250 тысяч фунтов 
стерлингов, как уточнили РИА Новости, получили бри-
танские птицеводы только за то, что военная авиация 
якобы «пугала их кур». А затем подвергшиеся стрессу 
птицы вдруг перестали нестись, что привело к серьез-
ным убыткам.

В местной прессе при этом ничего не говорится о том, 
каким именно образом фермеры уломали бравых воен-
ных. Отправляли ли «напуганных курочек» к психоло-
гам? Проводили ли опросы? Как им вообще удалось дока-
зать, что птицы перестали нести яйца из-за стресса?  

И ведь не только доказали, но и как следует «подоили» 
оборонный бюджет Великобритании. Наиболее пред-
приимчивыми среди фермеров оказались владельцы 
птицефермы в Восточном Суссексе. Они убедили воен-
ных в том, что несколько сотен птиц погибли из-за того, 
что над их головами пролетел вертолет Chinook. Итогом 
фермерских причитаний стал чек на 80 тысяч фунтов. 

Другой пример: 40 тысяч фунтов досталось владель-
цам коров в графстве Тирон. Они рассказали явно крайне 
доверчивым боевым летчикам «сказку» о том, что их 
скот погиб из-за полета вертолета Puma. Видимо, на оче-
реди британские рыбаки, которые вполне могут начать 
утверждать, что рыба массово гибла из-за проплывшей 
рядом подводной лодки. Такой стресс!

ИТОГИ Немецкие партии 
согласовали договор 
о «большой коалиции»

Договорились?

Екатерина Забродина

ВСЕ-ТАКИ это свершилось: в среду утром консерватив-
ный блок ХДС/ХСС, возглавляемый Ангелой  Меркель, и 
Социал-демократическая партия Германии объявили о 
прорыве: «большой коалиции» — быть. Если, конечно, 
проект коалиционного соглашения получит поддержку  
440 тысяч членов СДПГ, которые через несколько недель 
соберутся на специальный съезд. Чтобы убедить рядо-
вых однопартийцев в том, что в коалицию надо вступить, 
лидер социал-демократов Мартин Шульц, претендую-
щий на кресло министра иностранных дел ФРГ в четвер-
том кабинете Меркель, отправится в тур по регионам. 

Накануне в СМИ попала утечка проекта коалицион-
ного договора. Над ним несколько недель бились экспер-
ты, поделенные на 18 рабочих групп. До последнего 
спорными оставались вопросы здравоохранения и тру-
дового законодательства. Однако первая глава посвяще-
на вовсе не внутренним сюжетам, но политике  Германии 
в Евросоюзе и на внешней арене. Одним из приоритетов 
Берлин называет содействие урегулированию украин-
ского конфликта. В том, что касается санкций  ЕС против 
РФ, в программном тексте нет ничего нового: их возмож-
ная отмена увязывается с выполнением Минских согла-
шений. «Целью нашей политики с Россией остается воз-
вращение к тесному партнерству, основанному на вза-
имном доверии и балансе интересов», — провозглашает 
документ. И вместе с тем призывает к «бдительности и 
жесткости» в отношениях с Москвой. Авторы соглаше-
ния уверяют , что у европейцев есть основания беспоко-
иться по поводу «нарушения Россией Договора о ликви-
дации ракет средней и малой дальности, с помощью ко-
торых может быть поражена любая цель в Европе». В 
связи с этим Берлин нацелен проводить «более реши-
тельную оборонную политику». Одновременно в доку-
менте поднимается вопрос о «выводе находящегося в 
Германии и Европе тактического ядерного оружия», что, 
впрочем, не должно помешать укреплению стратегиче-
ских связей с США.  В отношении Турции немецкие поли-
тики ясно дают понять, что на более тесную евроинтег-
рацию Анкаре рассчитывать не приходится. «Мы не со-
бираемся закрывать главы в переговорном процессе (о 
вступлении Турции в ЕС. — Прим. «РГ»), но и не хотим от-
крывать новые», — говорится в тексте. В СМИ уже просо-
чилась информация о возможном распределении мини-
стерских постов. По данным Spiegel Online, представите-
ли СДПГ получат минфин, минюст, министерства по де-
лам семьи, труда и экологии. Пост главы МИД наверняка 
займет Мартин Шульц, уже заявивший о такой догово-
ренности. Также он анонсировал свой уход с поста пред-
седателя СДПГ, а на свое место предложил нынешнего 
лидера фракции партии в Бундестаге, 44-летнюю Андреа 
Налес. ХДС заберет себе два ключевых ведомства — обо-
ронное и экономическое. Но настоящей сенсацией стала 
информация о том, что премьер Баварии Хорст Зеехо-
фер, возглавляющий Христианско-социальный союз, 
может согласиться на пост министра внутренних дел. 

КОНФЛИКТ В украинской армии вводят бандеровское приветствие

Назло Варшаве
Петр Лихоманов

П
равительство Украины 
предлагает изменить «со-
ветский» порядок воин-

ских приветствий, действующий 
в украинской армии. Вместо тра-
диционного «здравия желаю» 
предлагается ввести приветст-
вия, бывшие в ходу на майдане и 
в бандеровских бандах, осу-
ществлявших геноцид поляков 
на территории Волыни.

Законопроект предполагает 
внесение поправок в ст. 84 Устава 
внутренней службы Вооружен-
ных сил Украины (ВСУ) и замену 
советского стандарта приветст-

вий — «Здравствуйте, товарищи» 
и ответного «Здравия желаю (же-
лаем)» — на «Слава Украине» и 
«Героям слава».

«На приветствие начальника 
или старшего по воинскому зва-
нию «Слава Украине» все воен-
нослужащие, находящиеся в 
строю или вне его, отвечают «Ге-
роям слава», — гласит текст за-
кона. Теми же фразами украин-
ским военным предложено и 
прощаться. При этом обраще-
ние «товарищ» предлагается со-
хранить в армейском уставе, но 
только на случай, когда нужно 
обратиться к министру оборо-
ны, при условии, что эту дол-

жность будет занимать гра-
жданское лицо.

Кроме того, законопроектом 
предлагается ввести в распоряд-
ке дня военных час на «нацио-
нально-патриотическую подго-
товку». Обязанности контроли-
ровать идеологическую чистоту 
личного состава будут возложе-
ны на заместителей командиров 
подразделений по морально-пси-
хологической подготовке.

Идея вернуть украинскую ар-
мию «к истокам», то есть к ирре-
гулярным формированиям УПА 
(Украинская повстанческая ар-
мия, запрещена в России), еще с 
2014 года витала в патриотиче-

ских кругах и высказывалась де-
путатами парламента из числа 
«участников АТО». Тем более 
красноречиво, что о ней вспом-
нили в момент обострения укра-
инско-польских отношений, а 
сам документ за подписью пре-
мьера Украины Владимира Грой-
смана был зарегистрирован в 
Верховной раде через несколько 
часов после того, как президент 
Польши Анджей Дуда подписал 
скандальный «антибандеров-
ский» закон. Украинские наблю-
датели сочли изменение устава 
своеобразным ответом на крими-
нализацию Варшавой новейшей 
украинской исторической до-
ктрины, а некоторые даже зада-
лись вопросом: не собирается ли 
Киев повоевать еще и с поляками, 
коль скоро украинская армия пе-
реходит на бандеровские привет-
ствия. И этот вопрос отнюдь не 
риторический: количество воин-
ственных комментариев от укра-
инских политиков и пользовате-
лей социальных сетей, готовых 
повторить Волынскую резню, но 
уже на территории современной 
Польши, зашкаливает.

Впрочем, «польский вопрос» 
в современной Украине никак не 
отменяет идущую полным ходом 
«декоммунизацию», которая 
вплотную подошла к известному 
монументу «Родина-мать» ав-
торства Евгения Вучетича. Так, 
скандально известный директор 
украинского Института нацио-
нальной памяти Владимир Вят-
рович предложил избавиться от 
советского герба на щите мону-
мента, коль скоро нет техниче-
ской возможности демонтиро-
вать всю 102-метровую статую.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Пентагон 
проведет 
военный парад

ТАНКИ ВЕРНУТ 
В ВАШИНГТОН

Станислав Хамдохов

АМЕРИКАНСКИЙ президент 
Дональд Трамп пожелал ввести 
новую традицию и ежегодно про-
водить в Вашингтоне масштаб-
ные военные парады. Как сообщи-
ла газета «Вашингтон пост» со 
ссылкой на неназванных предста-
вителей минобороны и Белого 
дома, соответствующее указание 
Трамп дал еще 18 января во время 
совещания с высшим военным 
руководством в Пентагоне.

Издание отмечает, что воен-
ные приступили к планирова-
нию такого парада несколько не-
дель назад. В подготовке меро-
приятия участвует шеф аппара-
та Белого дома Джон Келли. Ин-
формацию газеты позже под-
твердила пресс-секретарь пре-
зидентской администрации 
Сара Сандерс. «Президент 
Трамп очень сильно поддержи-
вает замечательных военнослу-
жащих Америки, которые ежед-
невно рискуют своей жизнью, 
чтобы сохранить нашу страну в 
безопасности. Он поручил мини-
стерству обороны изучить воз-
можность празднования, во вре-
мя которого все американцы 
смогут продемонстрировать 
свою признательность», — сказа-
ла представитель Белого дома.

Американский лидер ранее за-
являл журналистам, что идея о 
проведении масштабного военно-
го парада в Вашингтоне у него по-
явилась после поездки в Париж 
летом прошлого года. Тогда Трамп 
в качестве почетного гостя при-
сутствовал на параде, посвящен-
ном Дню взятия Бастилии, и был 
настолько впечатлен увиденным 
на Елисейских Полях, что позже 
сообщил президенту Франции 
Эмманюэлю Макрону о планах 
организовать 4 июля на Пенсиль-
вания-авеню в Вашингтоне «ве-
ликий парад с целью продемон-
стрировать военную мощь США».

В США регулярно проходят 
гражданские парады с участием 
военных, но в стране отсутствует 
традиция проводить парады с 
участием военной техники. 

ПРОЧИТАНО

В Германии 
обнародовали 
запрещенные 
детские имена

ГРАММОФОН 
ПОД ЗАПРЕТОМ

Александр Саможнев

ОБЩЕСТВО немецкого языка в 
Висбадене обнародовало список 
имен, запрещенных к регистра-
ции в загсе, сообщил журнал 
Focus. По мнению специалистов, 
будущее ребенка не должно быть 
связано с негативным отталкива-
ющим эффектом от его имени. В 
этой связи загсы откажут в реги-
страции таких имен, как Усама 
бен Ладен, Адольф Гитлер, Люци-
фер, Сатана, Граммофон, Том 
Том или Ясменник (трава, кото-
рую в народе называют «коша-
чий ус»). Кроме того сотрудники 
загсов отговаривают родителей 
давать имена, не указывающие 
ясно на пол ребенка, например, 
Эшли, Морган или Джордан.По 
словам президента федерального 
объединения служащих загсов 
Юргена Раста, родители могут 
подать в суд и оспорить решение 
чиновников, которые не хотят 
регистрировать понравившееся 
имя. При этом судебные инстан-
ции могут стать на их сторону. В 
некоторых регионах допустили к 
регистрации такие имена, как 
Алемания, Виннету, Леонардо да 
Винчи Франк, Сексмус Ронни, 
Дон Армани Карл-Хайнц. «Ребе-
нок защититься не может, поэто-
му государство выступает в его 
поддержку», — отметил руково-
дитель немецких загсов. 

НОУ-ХАУ

В Японии 
машины
позаботятся 
о пожилых 
людях 

РОБОТ ПОДАСТ

Юрий Когалов

К 2020 ГОДУ до 80 процентов 
пожилых японцев будут пользо-
ваться в повседневной жизни 
услугами роботов. Такие данные 
приводит Национальный инсти-
тут передовых промышленных 
наук и технологий.

Через семь лет, согласно про-
гнозам, 30 процентов жителей 
Японии будут старше 65 лет. 
Правительство озабочено тем, 
кто же будет ухаживать за стари-
ками, ведь уже сейчас не хватает 
медсестер, нянек и сиделок. Вы-
ход оно видит в привлечении к 
этому процессу роботов. 

Многие из них существуют 
уже сейчас, они помогают людям 
забраться в ванну и выбраться из 
нее, встать с постели, передви-
гаться по дому и улице, сокращая 
риск падения. Разработаны инва-
лидные кресла, которые могут 
превращаться кровать. Созданы 
датчики, помогающие опреде-
лить местоположение человека, 
страдающего слабоумием. 

В планах правительства — раз-
работка механизма, способного 
предсказать, когда человеку по-
надобится использовать туалет, 
и многое другое. «Робототехника 
не может решить все возникаю-
щие проблемы, однако она по-
зволит значительно облегчить 
бремя, лежащее на плечах медсе-
стер, и повысить автономию лю-
дей, которые продолжают жить у 
себя дома», — отмечает доктор 
Хирохиса Хирукава из Нацио-
нального института передовых 
промышленных наук и техноло-
гий. По словам Хирукавы, техно-
логические новинки в настоящее 
время используются только в 8 
процентах домов престарелых, 
во многом это связано с недове-
рием пожилых людей к маши-
нам. Они считают, что обеспе-
чить нормальную помощь может 
только человек. Вот только в 
2025 году для этого понадобятся 
2,5 миллиона специалистов. 
Сейчас их 1,7 миллиона, а 70 
процентов медсестер жалуются 
на боли в спине из-за чрезмер-
ной нагрузки.

О чем говорят Илон Маск отправил в космос самую мощную ракету

Без паники!

Наталия Ячменникова

С
обытие? Конечно. По 
крайней мере миллио-
ны человек с большим 
интересом наблюдали 
вчера в прямом эфире 

за запуском частной американ-
ской сверхтяжелой ракеты Falcon 
Heavy. 

Илон Маск, не так давно пообе-
щавший отправить на Марс мил-
лион человек за 10 тысяч полетов, 
а первых «марсиан» высадить уже 
в 2024 году, по сути, сделал к это-
му первый шаг. Он отправил в кос-
мос мощнейший на сегодня кос-
мический носитель. Заявляется, 
что максимальная грузоподъем-
ность этого аппарата может со-
ставлять почти 64 тонны. 

Но Маск не был бы Маском и, 
как говорят, великим пиарщиком, 
если бы не обставил все это макси-
мально ярко. «Ради смеха» вместо 
металлических болванок, кото-
рые обычно играют роль полезной 
нагрузки в любом испытательном 
полете ракеты, под музыку Дэвида 
Боуи он отправил на орбиту лег-
кий спортивный автомобиль Tesla 
Roadster вишневого цвета. На тор-
педе написано: «Don’t panic!» Без 
паники!

Уже сейчас, по сообщениям из-
за рубежа, родстер вовсю рассека-
ет гиперболическую орбиту. По-
сле чего, согласно задумке SpaceX, 
должен отправиться в далекий 
космос по гелиоцентрической.

«Изображение из Центра 
управления полетом SpaceX. Со-
вершенно очевидно, что автомо-

биль находится на орбите вокруг 
Земли», — так через несколько ми-
нут после старта подписал видео-
ролик изобретатель-миллиардер. 

Эксперты говорят: редко быва-
ет, чтобы новая ракета с первого 
раза взлетела и без сбоев выпол-
нила всю программу. Секунда в се-
кунду. Хотя не все прошло гладко: 
центральный разгонный блок не 
удалось посадить на плавучую 
платформу в Атлантическом океа-
не. Он разбился. Но два боковых 
благополучно вернулись и, более 
того, синхронно сели на заданной 
площадке на расстоянии каких-то 
метров друг от друга. И это не мог-
ло не впечатлить. 

Кстати, как говорят эксперты, 
в том числе российские, человече-
ство обязательно придет к тому, 
что космос будет «многоразо-
вым». Просто инженерам, кон-
структорам нужно пройти опре-
деленный путь в познании оценки 
качества техники и тех воздейст-
вий, которые на нее и от нее про-
исходят.

Но что такое сверхтяжелая ра-
кета и зачем она нужна? Напом-
ним: самая мощная Saturn V была 
разработана за океаном для пер-

вых лунных экспедиций амери-
канцев — она выводила на орбиту к 
Луне чуть больше 60 тонн: сам ко-
рабль с астронавтами, посадоч-
ный модуль и запас топлива. Пер-
вую орбитальную станцию США 
Skylab (больше 88 тонн) тоже под-
нимал Saturn V.

В СССР первая сверхтяжелая 
лунная ракета Н1 так и не взлетела 
— все четыре пуска оказались ава-
рийными. Первая и единственная 
советская сверхтяжелая ракета 
«Энергия» летала только два раза. 
Она разрабатывалась для выведе-
ния нашего космического челнока 
«Буран». Программа была сверну-
та в начале 90-х: она опередила 
свое время — не было ни денег, ни 
загрузки. «Энергия» могла подни-
мать до 100 тонн грузов. Как рас-
сказывал мне академик РАН Юрий 
Семенов, который был генераль-
ным конструктором РКК «Энер-
гия», главным конструктором ко-
рабля «Буран», ракета «Энергия» 
получилась одной из самых мощ-
ных в мире. «Это выдающееся тво-
рение, — говорил Семенов. — Если 
бы не Валентин Петрович Глушко, 
такой ракеты не было бы. Его ре-
шение — создать мощный двига-

тель РД-170 тягой 740 тонн. На 
Глушко тогда обрушились: «Это 
невозможно! Надо разделить че-
тырехкамерный двигатель на че-
тыре отдельных, то есть четверто-
вать». «А я создам такой двига-
тель», — был ответ. Эти двигатели и 
сегодня не имеют равных в мире. 

Сегодня эксперты говорят: 
сверхтяж нужен в общем-то толь-
ко для вывода на орбиту техники 
для пилотируемых полетов — на 
Луну, к Марсу, к астероидам. Или 
для создания новой обитаемой 
станции — на околоземной орбите 
или поблизости от нашего единст-

венного естественного спутника — 
не важно. Так что для международ-
ного коммерческого рынка этот 
носитель в ближайшее время осо-
бой погоды не сделает: нагрузки 
под него пока практически нет. 

Сейчас для Илона Маска основ-
ная задача — наработать положи-
тельную летную статистику. Это 
был демонстрационный пуск. До 
конца года Falcon Heavy должен 
слетать еще два раза. 

На панели Tesla Roadster вишнево-
го цвета, которую Маск отправил 
в космос, написано: Don’t panic! 
Без паники!

Регулярная армия и последователи Бандеры слились на Украине в единое целое.  

Акцент

 К тому, что делает Маск, 
надо относиться с уважением, 
но без шапкозакидательства

Ангела Меркель может улыбнуться: досрочных парламент-
ских выборов, судя по всему, не будет.  
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КОММЕНТАРИЙ

Андрей Ионин, 
член-корреспондент Российской академии космонавтики:

— Это огромный успех. Вообще создание такой сверхтяжелой ракеты — качест-

венный скачок. Сделано все очень красиво. Илон Маск соединил прорывной 

технологический бизнес с абсолютно новым подходом к тому, как рассказывать 

об этом бизнесе, привлекать инвесторов и потребителей. Я уверен, что после 

таких успехов и в автомобилестроении, и в космонавтике конкурс на инженер-

ные специальности вырастет кратно.

Конек Маска, на мой взгляд, не возвращаемые ступени, а абсолютно невероят-

ная скорость технологического и корпоративного развития космической ком-

пании. Мы отвыкли от таких высоких скоростей. Необходимость использова-

ния возвращаемых ступеней еще надо доказать экономически? Да. Но Маск 

«степ-бай-степ» движется к реализации своей мечты — создать человеческую 

колонию на Марсе. Он просто делает задел на будущее. 

Отстала ли Россия? Не надо переживать. К тому, что делает Маск, надо относить-

ся с уважением, но без шапкозакидательства и без посыпания головы пеплом. 

Надо понять главное — куда мы стремимся. Главное, что продолжение инерцион-

ного подхода в космонавтике ведет в никуда. И на этом пути никогда никакого 

Маска нам не догнать. На мой взгляд, космонавтика — это флаг, который консоли-

дирует очень много новых технических вещей, очень много инновационных 

технологий, имеет большую отдачу на Земле. Скажем, очень многие технологии, 

которые нужны для освоения Марса, очень пригодились бы нам для освоения 

Крайнего Севера.
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УЧЕТ Упростился процесс 
регистрации памятников 
в реестре

О наследии 
в цифрах

Варвара Карпеева

КАКОЕ количество объектов культурного наследия под-
лежит государственной охране? Министерство культуры 
приступило к созданию информационной карты со све-
дениями об исторических памятниках и разработало но-
вую модель учета. Основана она на создании единой об-
щефедеральной территориально-распределенной систе-
мы ведения данных, в которую вовлечены все органы ох-
раны субъектов страны. Главное нововведение — чинов-
ники перешли от бумажного реестра к электронному, 
упростив процесс регистрации памятников. В настоящее 
время в едином реестре зарегистрировано 143 253 объ-
екта культурного наследия, из которых 48% — это объек-
ты федерального значения, 50% — регионального значе-
ния и 2% — местного (муниципального) значения. Как со-
общает пресс-служба Минкультуры РФ, данные реестра 
используются, в частности, при планировании бюджета 
на содержание и реконструкцию объектов и для форми-
рования госпрограмм, связанных с их сохранением. 

ЖИВОПИСЬ В Петербурге 
открылась выставка 
молодых художников 
Японии и России

Человек 
как приложение 
к гаджетам

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ВЫСТАВКА молодых художников Японии и России в Ма-
неже — 140 работ 111 авторов — посвящена перекрестно-
му Году культуры двух стран, называется «Преодоле-
ние»: «потому что молодым приходится очень многое 
преодолевать, чтобы достичь вершин мастерства», — го-
ворит куратор выставки, ректор Санкт-Петербургского 
института живописи, скульптуры и архитектуры Семен 
Михайловский. «А еще преодоление — это попытка выйти 
из своей замкнутой скорлупы. Тема, которая равно вол-
нует Японию как островное государство и нашу акаде-
мию художеств как закрытый вуз».

На первом этаже представлены полотна, графика, ви-
деоарт студентов двух крупнейших японских универси-
тетов искусств — Мусасино и Тама. Второй этаж отдан 
искусству студентов Петербургской академии. А связую-
щее звено между ними — стена графических листов Кейто 
Ямагути, первой японки, ставшей студенткой Санкт-Пе-
тербургской академии художеств. 

С какой страстью 
жители Японии гото-
вы впитывать эсте-
тику и принципы ев-
ропейского искусст-
ва, видно невоору-
женным взглядом. 
Скажем, полотно Ю 
Мэнгтин «Сон о 
мире» — соединение 
двух «разнопланет-
ных» ландшафтов: среди пейзажа сугубо европейского 
города (Петербург с его классической архитектурой?) 
мы видим заросли деревьев, по которым карабкаются со-
тни маленьких людей японской наружности. А вот «Со-
натина» Харуки Мураты выдает чисто японский взгляд 
на красоту окружающего мира: мириады рыбок под во-
дой сплетены в такой причудливый букет, что разгляды-
вать их можно часами. «Температура» Мисы Отера: че-
ловек закрыл руками лицо, а сквозь кожу напряженных 
пальцев и предплечий проступают, как на рентгене, ко-
сти, связки, сосуды, напоминающие не то прожилки ли-
ста, не то географическую карту.

Такого рода разъятие плоти — похоже, отличительная 
особенность творческого почерка сегодняшних моло-
дых. Серия работ Арсения Нефедова — коллажи, состав-
ленные из обрывков холста вместе с подрамниками, на 
котором была когда-то изображена человеческая фигура 
— реплика в той же беседе. С тыла инсталляции заметно, 
что кусочки нарисованной живописной плоти объединя-
ет человеческий скелет, только состоит он из проводов и 
микросхем. Человек как приложение к гаджетам?

Стремление соединить классическую национальную 
традицию и общемировое новаторство свойственно 
искусству обеих стран. На полотне Ю Джина И «Если бы 
герои укиё-э совершили путешествие в современное об-
щество» японские гейши запечатлены со смартфонами в 
руках на фоне бутылок с кока-колой и небоскребов. Да и 
название выставки «Преодоление», собранное из дере-
вянных букв в старинной японской технике строитель-
ства без единого гвоздя (работа Кайоко Ватанабэ) — ом-
маж искусству древних мастеров средствами дизайнер-
ской инсталляции. Из этой же серии — две замечательные 
скульптуры россиянина Павла Калтыгина. Одна из них 
изображает святого Христофора — православного муче-
ника-псоглавца, а другая — Тэнгу, небесную собаку, пер-
сонажа японского фольклора. Сходства и различия вид-
ны невооруженным глазом — на обеих этажах выставки. КИНО Режиссер «Идеальных незнакомцев» представил свой новый фильм в Москве

И грех с моралью
Александр Нечаев

В 
российский прокат выхо-
дит трагикомедия Паоло 
Дженовезе «Место встре-

чи» — камерная дидактическая 
картина с отсылками к «Фаусту». 
В кафе к таинственному мужчине 
в деловом костюме приходят раз-
ные люди: женщина, желающая 
вернуть любовь мужа, монашка, 
переставшая слышать бога, по-
лицейский, чей сын не желает его 
видеть… Мужчина может решить 
все их проблемы, однако за это 
нужно заплатить свою цену. Так, 
пенсионерка, мечтающая об из-
лечении своего супруга от болез-
ни Альцгеймера, должна зало-
жить бомбу в людном месте.

«Место встречи» стал хитом 
номер один в Италии в 2017 году 
и сейчас осваивает международ-
ный рынок. Cамому Дженовезе 
уже знаком вкус международно-
го успеха.  Его предыдущий 

фильм «Идеальные незнаком-
цы», снятый за микроскопиче-
ские деньги, стал хитом во мно-
гих странах — в том числе и в Рос-
сии, где у него вот-вот появится 
ремейк с артистами «Квартета 
И» в главных ролях.

Перед премьерой «Места 
встречи» Паоло Дженовезе пого-
ворил с обозревателем «РГ».

Вы сами как-то объясняли для 
себя повсеместный триумф 
«Идеальных незнакомцев»?
ПАОЛО ДЖЕНОВЕЗЕ: Дело в тематике, 
которая затрагивает самые пота-
енные струны в душе каждого че-
ловека. Мы живем в очень важ-
ный исторический момент, на-
стоящий слом эпох. Нецифровые 
технологии уступают дорогу 
цифровым. Мы — первое поколе-
ние, вся жизнь которого сосредо-
точена в сотовом телефоне. Там и 
работа, и личные секреты, и до-
суг. Мы смогли зафиксировать 

связанные со сменой эпох про-
блемы — поэтому это кино так по-
всюду любят. Тут еще важно, что 
я снимал очень итальянский 
фильм. Его успех в других стра-
нах стал для меня, конечно, не 
полной неожиданностью, но при-
ятным бонусом. Сейчас начали 
выходить ремейки «Незнаком-
цев», некоторые из них я видел. 
И, знаете, там вообще ничего не 
меняется — даже реплики одина-
ковые. Но это говорит не о том, 
что я отказался от итальянской 
тематики. Просто итальянская 
повестка вдруг оказалась близка 
многим.

Но вот от «Места встречи» как 
раз остается впечатление, что вы 
оттуда все национальное созна-
тельно вытравливали. Это так?
ПАОЛО ДЖЕНОВЕЗЕ: Абсолютно, вы 
правы. В этом намеренно уходил 
от типично итальянских черт. Мы 
сняли весь фильм в кафе в Риме, 

однако ни по одной из примет вы 
не догадаетесь о локации. Мы 
специально выбрали место, кото-
рое могло находиться где угодно 
— в Риме, Париже, Лондоне или, 
допустим, Москве. В сюжете так-
же нет никакой отсылки к Ита-
лии. Зачем я это сделал? Ну вот 
как раз успех «Идеальных незна-
комцев» сказался. Мне поступи-
ло много предложений из разных 
стран, и я решил, что пришла 
пора снять по-настоящему ме-
ждународное кино, чтобы реалии 
повседневной жизни Италии не 
отвлекали зрителя от универ-
сальной истории.

И «Место встречи», и «Идеаль-
ные незнакомцы» — предельно 
моралистичные фильмы. Вы счи-
таете, что массовое кино должно 
рассказывать зрителю, как ему 
жить?
ПАОЛО ДЖЕНОВЕЗЕ: Нет, совсем нео-
бязательно. Существует множе-
ство причин, почему люди ходят 
в кино. Одна из главных — это 
смех. Очень полезная штука. Но 
есть триллеры, которые нас пуга-
ют, и мелодрамы, которые за-
ставляют нас плакать. Для меня 
единственное, что должен делать 
фильм — вызывать эмоцию. Вы, 
конечно, правы, когда говорите, 
что в своих последних двух кар-
тинах я говорю со зрителями о 
морали и об этике. И огромные 
кассовые сборы этих фильмов 
доказывают, что этот разговор 
вдруг оказался востребован зри-

телями.  «Место встречи» — 
фильм о том, какую цену люди го-
товы заплатить за нечто страстно 
желаемое. Это коллизия, кото-
рую так или иначе примеряет на 
себя каждый. Смогли бы мы со-
вершить что-то ужасное, если бы 
оказались на месте героев филь-
ма? Фильм дает возможность 
проследить за нашими внутрен-
ними демонами — и в конечном 
счете понять что-то про самого 
себя. Да, отчасти это аттракцион, 
но он позволяет с максимально 
близкой дистанции взглянуть на 
себя будто бы со стороны и осоз-
нать, что вот она — темная сторо-
на нашей натуры, устрашающе 
близко. Мы привыкли судить о 
других с позиции морального 
превосходства, но когда ту же са-
мую операцию предлагают про-
вести над самим собой, это ста-
новится неожиданностью. То 
есть это не мои фильмы читают 
зрителю мораль — они открыва-
ют глаза на что-то интимное, о 
чем зрители, возможно, и не до-
гадывались. И тут уже мораль 
возникает сама собой.

В вашем подходе много от клас-
сической «комедии по-итальян-
ски» в стиле Пьетро Джерми. Вы 
чувствуете себя в каком-то смы-
сле продолжателем этих тради-
ций?
ПАОЛО ДЖЕНОВЕЗЕ: Да, корни моих 
картин действительно там. Но 
традиция «комедии по-итальян-
ски» была уникальна, она не име-

ла аналогов в мире и, к сожале-
нию, на сегодняшний день мертва. 
Это были предельно реалистиче-
ские фильмы, рассказывающие 
об ужасных повседневных вещах, 
в них было много социальной и 
религиозной критики. Но при 
этом была и необычайная лег-
кость повествования, заставляв-
шая зрителя улыбаться. Пожалуй, 
ближайшим родственником этого 
жанра можно назвать англий-
скую социальную комедию. При-
чем в Британии до сих пор делают 
фильмы вроде «Мужского стрип-
тиза». В Италии рецепт производ-
ства таких картин, увы, утрачен. 
Поэтому мне, конечно, приятно, 
когда мои фильмы ставят в один 
ряд с Пьетро Джерми, но это не 
совсем справедливо, потому что 
стиль и проблематика моих кар-
тин далеко ушли от «комедии по-
итальянски».

Все действие «Места встречи» 
сосредоточено в пределах кро-
шечного кафе. Для вас такой спо-
соб рассказа истории связан с 
экономией, решением формаль-
ной задачи, чем-то еще?
ПАОЛО ДЖЕНОВЕЗЕ: Ни в коем случае 
не с экономией — после «Незна-
комцев» я мог позволить себе 
сделать дорогой фильм. Я просто 
хотел, чтобы в фильме осталось 
главное: борьба добра со злом. 
Для этого мне были нужны толь-
ко лица актеров и какое-то услов-
ное публичное пространство, ко-
торое располагало бы к обще-
нию.

Вы сказали, что ваш зритель 
примеряет ситуации из фильма 
на себя. Вы тоже? Что бы, напри-
мер, попросили у главного героя 
своего фильма вы?
ПАОЛО ДЖЕНОВЕЗЕ: (Задумывается) 
Очень сложный вопрос. Навер-
ное, я бы попросил что-нибудь 
для своей семьи. Конечно, все за-
висело бы от цены. Но условия 
сделки я узнал бы обязательно. 

Фестиваль Пермский балет открыл танцевальную программу «Золотой Маски»

История Золушки в СССР
Лейла Гучмазова

В
сякий раз при откры-
тии балетной програм-
мы Нацфестиваля есть 
желание найти в ней 
тренд, скрытую логику 

или хотя бы «свойства сезона». И 
вот уже несколько лет обнаружи-
вается, что самые интересные 
спектакли афиши родом из 
нестоличных театров Перми и 
Екатеринбурга. Иногда — из «веч-
но вторых» театров, например, 
столичного МАМТа. В 2018 году 
правило вновь сработало: пере-
вес даже количественный, до 
конкурса дошли по два спектакля 
из Екатеринбурга и МАМТа. А вот 
гранды — Большой и Мариинский 
со всеми своими бюджетами — 
представлены однократно. Один 
спектакль выбран из Перми — и 
именно «Золушка», премьера 
прошлого сезона, открыла ны-
нешнюю балетную афишу.

Событием он стал еще на пре-
мьере, поскольку «Золушка» ро-
сла любимицей сразу двух авто-
ров, дирижера и хореографа. Тео-
дор Курентзис нырнул в громад-
ную партитуру Прокофьева с го-
ловой и увлек трепетный оркестр 
musicAeterna этой так называе-
мой сказкой с волшебством 
струнных и жутковатым трагиз-
мом духовых: все три часа дейст-
ва мчатся легко, не давая опом-
ниться. Хореограф Алексей Ми-
рошниченко (бывший артист Ма-
риинского, интересный автор 
«среднего» поколения россий-
ских хореографов и худрук Перм-
ского балета, только что показав-
ший в Кремлевском дворце свое-
го нового «Щелкунчика») внима-
телен к истории не меньше. Сю-
жет новый, с любовно сконструи-
рованным «театром в театре»: 
действие разворачивается в реа-
лиях советского балета 1957 года 
и приходит в сегодняшний Перм-
ский театр. Прекрасный принц 
здесь — звезда Гранд-опера (Ники-
та Четвериков — номинант на луч-
шую мужскую роль), приехав-
ший в Москву на фестиваль моло-
дежи и студентов, милый и удру-
чающе наивный — рядом с кое-что 
повидавшей отечественной Зо-
лушкой. Она — талантливая дебю-
тантка Большого театра, затирае-
мая немолодой народной артист-
кой (реинкарнация Мачехи), ее 
свитой и самой системой, очень 
не любящей новостей. Роман 
вспыхивает мгновенно и без 
просчета последствий, а уж они, 
последствия, не преминут поя-
виться: Золушку уговаривают 
опомниться друзья, оговаривают 
враги и просто силой отдирают от 
принца работники КГБ, «сопро-

вождающие» балетных артистов 
при контактах с иностранцами. 
Вместе с верным поклонником 
она выслана в Пермский театр и 
уже тут попадает под опеку Фея, 
пожилого мастера балетной об-
уви, выведшего ее в настоящие 
звезды провинциальной балет-

ной сцены. Грустная сказка, но 
все-таки с хорошим концом — Зо-
лушка занималась любимым де-
лом и, наверное, даже была счаст-
лива с поехавшим с ней из Боль-
шого театра хореографом — вер-
ным пажом.

Ни разу Алексей Мирошни-

ченко не перегибает и не ернича-
ет, даже когда балетные артисты 
показывают в классе делегации 
министерства культуры «уро-
вень мастерства», даже когда са-
мая важная дородная тетка, как 
Никита Сергеевич, стучит туф-
лей по трибуне. Бег по авансцене, 
в традиционных постановках 
«Золушки» обычно иллюстриру-
ющий поиски принцем (или его 
посланцами) той самой девушки, 
здесь превращен в бег советских 
артистов за дешевыми шмотками 
заграничного супермаркета — 
лица напряженные, сумки гро-
мадные, темп бешеный. Собст-
венно танцевальные сцены, в том 
числе лирические дуэты главных 
героев, и подробные пантомим-
ные мизансцены, объясняющие, 
кто кого ненавидит, сделаны 
очень дотошно. Именно они дали 
повод заподозрить Мирошничен-
ко в реабилитации драмбалета — 
но не ложно высокопарного со-
ветского, а балета повествова-

тельного, эдакого протяженного 
балетного «экшена».

На самом деле Пермский театр 
сделал для истории наверняка го-
раздо больше, чем планировал. 
Пока столица суетилась с выпу-
ском или невыпуском роскошно-
го диссидента «Нуреева», Пермь 
дала повод вспомнить о личности 
куда менее известной — Екатери-
не Гейденрейх, запечатленной Зи-
наидой Серебряковой балерины 

Мариинского театра, после доно-
са и лагеря оказавшейся в Перми 
и создавшей там Молотовское, 
ныне Пермское хореографиче-
ское училище. Тоже Золушки. 
Лучшего открытия Национально-
го фестиваля не придумать.

Сюжет новой «Золушки» сконстру-
ирован «театром в театре»: дейст-
вие разворачивается в реалиях 
советского балета 1957 года и при-
ходит к современным дням.

Действие «Места встречи» сосредоточено в пределах крошечного кафе. Режиссеру нужны были только лица 
актеров и какое-то условное публичное пространство, располагающее к общению.

Акцент

 Поиск принца той самой 
девушки здесь превращен 
в бег советских артистов 
за дешевыми заграничными 
шмотками — лица напряжен-
ные, сумки громадные, 
темп бешеный

Акцент

 «Место встречи» — фильм 
о том, какую цену люди 
готовы заплатить за нечто 
страстно желаемое

«Преодоление» — 
это попытка выйти 
из своей замкнутой 
скорлупы

Работы студентов Санкт-Петербургской академии и двух 
крупнейших японских университетов искусств — Мусасино 
и Тама — представлены на выставке.
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ТРИ БАЛЕТА НА «МАСКЕ»
9 февраля — «Клетка. Забытая земля. Этюды», Большой театр, Новая 
сцена – три одноактовки мировой классики, прежде не шедшие в Москве, 
номинирована в конкурс только первая;
11 февраля — «Времена года», Мариинский театр, Санкт-Петербург – 
два показа премьеры Мариинского – много молодежи и зеленого цвета в 
декорациях;
16 марта — «Снежная королева», Театр оперы и балета, Екатеринбург 
— Большой театр, Новая сцена –— оригинальная постановка Славы Са-
модурова, равно интересная детям и умным взрослым, с интересными 
танцами и чудесной сценографией.
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Премьера в Дагестане
— Будем обращать вни-
мание на местные ка-
дры. В Дагестане много 

умных, предприимчивых, талан-
тливых людей. Будем работать 
вместе, — ответил Здунов.

Назначение сильного экономи-
ста, каким, безусловно, является 
Здунов, призвано исправить тяже-
лую социально-экономическую 
ситуацию в Дагестане, доставшу-
юся в наследство от предыдущего 
руководства региона. Бюджет ре-
спублики более чем на 70 процен-
тов состоит из средств, поступаю-
щих из федерального центра.

На вопрос, почему именно Та-
тарстан выбран для обмена пере-
довым опытом, Владимир Василь-
ев отметил, что это регион-лидер. 

— Они собирают миллиард ру-
блей в день налогов, у них посту-
пает два миллиона долларов в день 
инвестиций. Татарстан контроли-
рует свой бюджет так, что нам у 
них учиться. Они завели около ста 
показателей, которые постоянно 
контролируют, как расходуется 
бюджет. Нам этого не хватает, — 
сказал врио главы Дагестана.

Коллеги, в разные годы рабо-
тавшие с Артемом Здуновым, счи-
тают, что для Дагестана его канди-
датура просто находка. 

— Его управление всегда вызы-
вало доверие и было предсказуе-
мым, — говорит депутат Госдумы 
от Татарстана, в прошлом ми-
нистр здравоохранения РТ Айрат 
Фаррахов. — Это две ключевые 

вещи, которые важны для эконо-
мики и для того, чтобы бизнес ве-
рил власти.

По его словам, в этом регионе у 
Артема Здунова есть все шансы, 
чтобы реализовать задачи, по-
ставленные перед ним. 

Артем Здунов, который в мае 
отметит свое сорокалетие, родил-
ся в столице Татарстана. Здесь он 
окончил Казанский финансово-
экономический институт, защи-
тил диссертацию и получил при-
знание как исследователь, одер-
жав победу в конкурсе Академии 
наук РТ «Лучший ученый—2009». 

Молодой, перспективный, сво-
бодно владеющий английским, он 
попробовал себя в разных качест-
вах. 

Был специалистом по страхо-
ванию в Промышленной страхо-
вой компании, преподавал в род-
ном вузе, работал заместителем 
директора по науке в Центре пер-
спективных экономических ис-
следований Академии наук РТ, чи-
новником. 

В Министерстве экономики Та-
тарстана Артем Здунов с 2010-го. 
Четыре года в должности замести-
теля. С 2014-го — министр.

Это назначение многие вос-
приняли с толикой недоверия: ну 
куда 36-летнему кандидату эконо-
мических наук, имеющему за пле-
чами научную карьеру, командо-
вать экономикой инновационно-
го региона? Но уже через год от 
сомнений не осталось и следа. 

В 2015-м Артем Здунов лично 
презентовал стратегию социаль-
но-экономического развития Та-
тарстана до 2030 года, которую 
ведомство на протяжении двух лет 
разрабатывало с Леонтьевским 
центром Алексея Кудрина. Это 
был настоящий «прыжок барса». 
Так прозвали документ, по кото-
рому сейчас живет республика.

Здунов по натуре дипломат. Го-
ворят, он лично пробивал в мо-
сковских кабинетах решение о со-

здании в Набережных Челнах тер-
ритории опережающего развития. 
Чуть позже этот статус получили 
Чистополь, Зеленодольск и Ниж-
некамск. Но настоящим испыта-
нием для министра экономики РТ 
стал банковский кризис — обру-
шились Татфондбанк и Интех-
банк. 

А незадолго до Нового года он 
презентовал новый, совместный с 
прокуратурой РТ проект «Прове-
ренный бизнес» — интернет-жур-
нал, который позволит предпри-
нимателям, жалующимся на ад-
министративное давление в ре-
спублике, реже общаться с контр-
ольно-надзорными органами. 

Работы у министра столько, 
что свободное время выпадает не-
часто. Но он находит его и на се-
мью (у него подрастают сын и 
дочь), и на любимые увлечения. 

— Всегда надо заниматься спор-
том, я никогда не жалею на это 
время, — признался Артем Здунов 
в одном из интервью. — В хоккей 
играю.

Вторая его давняя любовь свя-
зана с родным городом — он кол-
лекционирует солдатиков и все, 
что имеет отношение к истории 
Казани. 

СЛЕДСТВИЕ

Бывшему 
вице-
губернатору 
Петербурга 
Марату 
Оганесяну  
продлили 
арест

ПОСИДИТ 
ДО МАЯ

Анна Романова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

СООТВЕТСТВУЮЩЕЕ реше-
ние вынес вчера Санкт-Петер-
бургский городской суд. Марат 
Оганесян, которого обвиняют по 
части 4 ст.159 УК РФ (мошенни-
чество в особо крупном разме-
ре), пробудет под стражей до 16 
мая.

— Обвиняемый и его адвокат 
просили суд избрать меру пре-
сечения в виде домашнего аре-
ста, однако меру оставили без 
изменения, — официально сооб-
щили в объединенной пресс-
службе городских судов Санкт-
Петербурга. 

После задержания в Москве 
Оганесяна перевели в Север-
ную столицу, где он почти год 
провел в СИЗО. После столь 
долгого срока ожидания быв-
ший чиновник признал свою 
вину и заключил сделку со след-
ствием. В конце прошлого года 
дело передали в центральный 
аппарат Следственного комите-
та РФ — возможно, потому, что 
давно задержанному подозре-
ваемому до сих пор не предъя-
вили обвинение по одному из 
эпизодов и работу местных сле-
дователей сочли медленной. 

По версии следствия, Огане-
сян незаконно привлек одну из 
строительных компаний к вы-
полнению стратегического 
строительного проекта. При за-
ключении договора на поставку 
видеотабло для спортивного 
объекта он, предположительно, 
перевел на счет предпринима-
телей аванс в 50,5 миллиона ру-
блей, которые те потратили не-
целевым образом. Именно по 
этой части обвинения Марат 
Оганесян признал вину, помо-
гал следствию и нанесенный 
ущерб погасил. 

Но уже будучи в следствен-
ном изоляторе он стал фигуран-
том второго дела — о взятке в 
размере 20 миллионов рублей. 
По версии следователей, эту 
сумму он получил от коммерче-
ской фирмы за обеспечение по-
беды в тендере на художествен-
ное освещение на том же спор-
тивном объекте. 

По этой части обвинение так 
пока и не предъявлено. В целом 
дело Марата Оганесяна состав-
ляет 30 томов, и подсудимый 
продолжает их читать — воз-
можно, отсрочка связана и с 
этим. 

Вице-губернатор Санкт-Пе-
тербурга Игорь Албин, отвеча-
ющий за скандальную стройку 
в настоящее время, сообщал не-
давно в своем микроблоге, что 
суммарный ущерб от всех фи-
нансовых махинаций на этом 
объекте может достигать 700 
миллионов рублей. 

Во время заседания в суде со-
общили, что сейчас задержан-
ный находится в больнице име-
ни Федора Гааза. Тем не менее 
врачи разрешили ему посетить 
судебное заседание. Подробно-
сти о состоянии бывшего вице-
губернатора не сообщаются, 
сам же Оганесян на суде заявил, 
что ему предстоит операция и 
что его самочувствие «оставля-
ет желать лучшего».

В больницу Оганесяна пере-
вели еще в декабре из СИЗО 
«Кресты», хотя, как тогда сооб-
щала пресс-служба судов, экс-
тренных показаний для этого не 
было. Учитывая, что «Кресты» 
сейчас переживают реоргани-
зацию и только что переехали 
из исторического здания на Ар-
сенальной набережной в новый 
комплекс в Колпино, после вы-
здоровления бывший чиновник 
будет заключен уже в новое ме-
сто.

Напомним, что Марат Ога-
несян занимал пост вице-гу-
бернатора по строительству 
Северной столицы в период с 
2013 по 2015 год. На момент за-
держания в Смольном он уже 
не работал, а возглавлял круп-
ный банк.

Снежный экватор 
Петр Павлович! Третий 
день идет расчистка го-
рода. Каждые сутки 

коммунальщики вывозят боль-
ше миллиона кубометров снега. 
Много еще осталось? Когда город 
снова станет удобным и для ма-
шин, и для пешеходов?
ПЕТР БИРЮКОВ: Напомню: выпало в 
Москве 47 сантиметров снега при 
февральской норме 36. За каких-
то два дня! Даже в зиму 2012—
2013 года, самую снежную за по-
следние годы, больше 40 сантиме-
тров одновременно не выпадало. 
Но движение в городе тем не ме-
нее не остановилось, машины еха-
ли, пешеходы шли по своим делам. 
По нормативам весь этот снег мы 
должны убрать за 10 дней. То есть 
переместить, передвинуть, вывез-
ти 85 миллионов кубометров. 
Представляете, что это такое? Же-
лезнодорожный состав, в кото-
рый если бы погрузить этот снег, 
мог бы по экватору обогнуть всю 
нашу землю. И тем не менее мэр 
города Сергей Семенович Собя-
нин не дает нам этих 10 дней. По-
ставлена задача к ближайшему 
воскресенью полностью очистить 
город. При том, что снег-то и сей-
час продолжает падать.

И как же вы намерены это сде-
лать? Была информация, что Мо-
сква привлекла армию, военные 
части из Подмосковья…
ПЕТР БИРЮКОВ: Никакой армии. Ра-
ботают только городские служ-
бы. Если вчера это было 15 тысяч 
единиц техники и 70 тысяч рабо-
чих, расчищающих улицы, кры-
ши, то сегодня к вечеру будет за-
действовано уже 17 тысяч еди-
ниц уборочной техники и 80 ты-
сяч человек. Дополнительные 
силы вводим за счет наших инже-
нерных компаний — «Мосводока-
нал», «Мосводосток», «Гор-
мост», ГБУ «Автомобильные до-
роги» и другие. Работа идет кру-
глосуточно. А для того, чтобы за-
нятые на уборке люди не замер-
зли, для обогрева стоят автобу-
сы, кормят народ 150 полевых 
кухонь — варят кашу, поят народ 
горячим чаем. 

Читатель Борис Кошкин обраща-
ется с просьбам и к вам, и к нам, 
журналистам: не пишите, сколь-
ко техники занято и кубометров 
снега вывезено, так как это, по 
его мнению, не говорит о резуль-
татах работы, а лучше сообщите, 
сколько процентов вылетных 
магистралей и других дорог уже 
убрано….
ПЕТР БИРЮКОВ: Пожалуйста. Вылет-
ные магистрали все почищены, 
дороги первой и второй катего-
рии, проходящие по нескольким 
районам, — тоже. Но их все равно 
приходится по нескольку раз 
снова зачищать. Поясню, почему. 
Скажем, дорогу почистили. На-
чинается вывоз снега из дворов — 
рассыпали, задели сугробы на га-
зонах — в центре города истори-
ческая застройка, улицы тесные. 
Затем начинаем зачистку парко-
вочного пространства. Словом, 
процесс не разовый. Но в любом 
случае 60% территории города 
уже вычищено и, как я сказал 
уже, остальная часть к воскресе-
нью будет почищена. 

И дворы? Читатели прислали 
много адресов, по которым люди 
ждут, когда очередь дойдет до 
них. Восточное Дегунино, улица 
Доброслободская, Аптекарский 
, Денисовский переулки…
ПЕТР БИРЮКОВ: Почистим и их. В ли-
дерах сейчас Юго-Западный, 
Южный, Центральный округ — в 
нем  были сосредоточены боль-
шие силы и они дали результаты. 
Сегодня мы добавили 1,5 тысячи 
рабочих и 400 единиц техники 
Северному округу — он нуждался 
в помощи. Получили  ее и осталь-
ные округа. 

Много ли случаев травматизма 
от гололеда этой зимой?
ПЕТР БИРЮКОВ: Нынешней зимой 
подтвержденных случаев  нет. 
После снегопада мы, например, 
используем в основном мелког-
равийную крошку, так как во вре-
мя ледяного дождя реагенты не 
эффективны. А крошка успешно 
справляется со скользкостью. 

Совсем от реагентов столица не 
готова отказаться?
ПЕТР БИРЮКОВ: Этого нельзя делать. 
Москва — город с интенсивным 
движением. 15 с лишним миллио-

нов человек передвигаются по 
улицам нашего города. И если мы 
вдруг отказались бы от реаген-
тов, то наши московские дороги, 

все 170 миллионов квадратных 
метров твердых покрытий, могли 
бы в любой мороз превратиться в 
сплошной каток. Такое ведь бы-
вало до 2010 года. Когда по 500—
600 человек в такую погоду пада-
ли, ломали руки-ноги и получали 
ушибы. Теперь количество травм 
уменьшилось в десятки раз. 

К тому же наш эксперимент с 
проверкой, как влияют реагенты 
на обувь москвичей, показал, 
что они не так уж и страшны…
ПЕТР БИРЮКОВ: Я же вам говорил: 
если за зиму ваши новые ботинки 
попросят к весне каши, приноси-

те их к нам в мэрию. Мы найдем 
поставщика реагентов, которые 
съели их, и заставим его купить 
вам новые ботинки. Почему 
никто не пришел? 

Да потому, что ботинки, кото-
рые участвовали в эксперименте 
2015 года, их хозяева носят уже 
четвертую зиму. И ничего им не 
делается, как заговоренные! 

Полный репортаж с «Дело-
вого завтрака» с Петром Бирю-
ковым читайте в одном из бли-
жайших номеров «РГ».

Петр Бирюков: Никакой армии, как кое-кто сообщал, Москве для расчистки от снегопада не потребовалось — работают только городские службы.

Акцент

 Москва никогда не откажется 
от реагентов — без них снова, 
как в 2010-м, в гололед 
вырастет травматизм

Дело Оганесяна 
составляет 30 
томов, и подсуди-
мый продолжает 
их читать

Смотрите видео на сайте 
rg.ru/art/1506213

Владимир Васильев( слева) считает, что  назначение сильного экономиста, каким, безусловно, является Здунов, 
призвано исправить тяжелую социально-экономическую ситуацию в Дагестане.

ВЗГЛЯД ИЗ ПАРИЖА

Снегопад, подобного которому город не видел по 

меньшей мере десять лет, обрушился на Париж. 

Хотя метелей и снежного бурана парижане не уви-

дели, толщина снежного покрова превысила 15 

сантиметров, а отрицательные температуры не 

дали ему растаять. Из-за опасности обледенения 

администрация закрыла для посетителей Эйфеле-

ву башню, а местные лыжники оккупировали скло-

ны Монмартра, превратившиеся в горнолыжные 

трассы. В столичном регионе объявлен «оранже-

вый» уровень метеорологической опасности, а в 

аэропортах Орли и Руасси — Шарль-де-Голль были 

задержки рейсов. Правительство направило 2500 

пожарных, полицейских и муниципальных работ-

ников на помощь дорожным рабочим, пытающим-

ся справиться со снежными завалами на магистра-

лях. Из-за них в ночь на среду в окрестностях фран-

цузской столицы оказались заблокированными 

сотни автомобилей: цепи и зимняя резина здесь 

никогда не были в ходу. Некоторым водителям при-

шлось провести ночь в своих машинах. Также в не-

которых районах прекращено движение автобу-

сов и трамваев. Зато в парках и скверах появились 

снеговики. 

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж 
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15-сантиметровый слой снега парализовал Париж. А если бы 
там выпали московские 47 см?
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РЕНОВАЦИЯ Первые 
москвичи получат ордера 
в ближайшие дни

Время собирать 
«корешки»

Сергей Бабкин

ПЕРВЫЕ ордера на просмотр новых квартир по про-
грамме реновации москвичи получат в ближайшие дни. 
Об этом мэр Сергей Собянин заявил вчера на коллегии 
столичного стройкомплекса.

«Надеюсь, москвичи будут радоваться переселению 
не меньше, чем их дедушки и бабушки, когда въезжали в 
хрущевки», — сказал глава города. Пионеров реновации 
переселят в 12 уже построенных домов в Западном, Вос-
точном и Северном округах. Параллельно власти про-
должают искать площадки под новое строительство, рас-
сказал заммэра по градостроительной политике и строи-
тельству  Марат Хуснуллин. Один из вариантов — терри-
тория рынка «Горбушкин двор», именно там могут рас-
квартировать население пятиэтажных кварталов Филей. 

Мэр также поручил закончить в этом году строитель-
ство филармонии мирового класса в парке «Зарядье»: 
«Думаю, там мы и проведем ближайший урбанистиче-
ский форум. А ко Дню города откроем концертный зал». 
Стратегически важная стройка в 2018-м завершится и в 
Сколкове, где откроется международный медицинский 
центр. Там смогут получить высокотехнологичную по-
мощь до 300 тысяч пациентов в год. «Надеюсь, до конца 
года строители также завершат реконструкцию стадио-
на «Динамо» в Петровском парке», — поделился ожида-
ниями градоначальник. 

Сами строители называют 2018-й годом метро. Ожи-
дается запуск первого участка Большого кольца, север-
ной части «салатовой» ветки от «Петровско-Разумов-
ской» до «Селигерской», пойдут поезда и от «Раменок» 
до «Рассказовки». Главные усилия метростроителей 
должны сосредоточиться в ближайшие годы на Большой 
кольцевой, считает Собянин. Уже сейчас создан задел, 
позволяющий сдавать по 20 станций и по 50 км метропу-
тей в год. При таком раскладе через 7 лет 95% горожан 
будут жить рядом с подземкой. Особое внимание Собя-
нин просил строителей уделить Московским централь-
ным диаметрам. Радиальных линий скоростных электри-
чек необходимо построить не меньше 17, они позволят 
проезжать столицу насквозь за 45 минут. 

ИНВЕСТИЦИИ В Подмосковье 
создадут еще две 
экономические зоны 

За «Дубной» 
вдогонку 

Ирина Рыбникова 

ЕЩЕ ДВЕ особые экономические зоны могут появиться 
в Подмосковье уже в этом году. Их создадут в Кашире и 
Домодедово, сообщил зампред правительства — министр 
инвестиций и инноваций области Денис Буцаев.  

«На данный момент у нас существует 59 индустриаль-
ных площадок и 12 технопарков, что позволяет привле-
кать большое количество инвесторов. В частности, в ин-
дустриальной сфере за последние 4 года открылось по-
рядка 1 тысячи предприятий», — подчеркнул Буцаев.  

Есть в области и три особые экономические зоны, чьи 
резиденты пользуются таможенными и налоговыми льго-
тами. Одна из них — ОЭЗ «Дубна» в настоящий момент за-
полнена полностью. В двух других — «Истоке» во Фрязино 
и «Ступино-Квадрат» свободные места еще есть. Но дело 
в том, что зоны изначально начали заполняться «по инте-
ресам» и в «Исток», созданный на базе крупного однои-
менного предприятия, специализирующегося в сфере 
СВЧ-электроники и приборостроения, идут компании с 
аналогичными бизнес-проектами. А «Ступино-Квадрат» 
облюбовали пищевые и химические производства. «В Ка-
шире же мы хотели бы создать особую экономическую 
зону для предприятий с высокой потребностью в энерго-
ресурсах. Там есть достаточно большие мощности по 
энергоснабжению», — заявил Буцаев. Документы на от-
крытие каширской ОЭЗ область планирует подать на рас-
смотрение федеральному правительству в апреле. А на 
открытие домодедовской — в третьем квартале текущего 
года. Там будет открыт большой агроперерабатывающий 
кластер с оптово-распределительным центром, который 
сможет обеспечить работой порядка 10 тысяч человек.

Рассказал Денис Буцаев также о том, что власти плани-
руют заняться развитием приаэропортовых территорий. 
«В Подмосковье четыре международных аэропорта. При-
ходят инвесторы, заинтересованные в создании рядом с 
ними выставочных площадок, так называемых «мини-эк-
спо», — отметил зампред. «Мини-экспо» позволят прово-
дить короткие выставки, на время которых участникам 
можно никуда не выезжать — всю необходимую инфра-
структуру они найдут на приаэропортовой территории.

Деловой завтрак

Владимир Иосифович Ресин 
Депутат Государственной Думы

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В ЧЕТВЕРГ, 8 ФЕВРАЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92. 

Деловой завтрак

Сергей Олегович Кузнецов
Главный архитектор Москвы 

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАВАТЬ В ПЯТНИЦУ, 9 ФЕВРАЛЯ, С 10.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕ-

НИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). 

МОЖНО ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера врио главы Дагестана Владимир Васильев назначил первым заме-
стителем председателя правительства республики Анатолия Карибо-
ва. В этой должности он работал с 2013 года.
На должность вице-премьера — министра образования и науки Дагеста-
на утверждена омбудсмен Уммупазиль Омарова. 
Министром экономики назначен руководитель МФЦ по Дагестану Ос-
ман Хасбулатов.
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Статья 1
Внести в Федеральный закон от 3 июня 

2009 года № 109-ФЗ «О создании и упразд-
нении некоторых районных (городских) 
судов Калужской области» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2009, 
№ 23, ст. 2764) следующие изменения:

1) наименование дополнить словами «и 
образовании постоянных судебных присут-
ствий в составе некоторых районных судов 
Калужской области»;

2) в статье 1:
а) абзац первый дополнить словами «, 

частью 2 статьи 33 Федерального конститу-
ционного закона от 7 февраля 2011 года 
№ 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции в 
Российской Федерации»;

б) дополнить пунктами 41 — 47 следую-
щего содержания:

«41) образовать в составе Дзержинско-
го районного суда Калужской области:

постоянное судебное присутствие в 
селе Износки Износковского района 
Калужской области;

постоянное судебное присутствие в 
городе Медыни Медынского района Калуж-
ской области;

постоянное судебное присутствие в 
городе Юхнове Юхновского района Калуж-
ской области;

постоянное судебное присутствие в 
городе Мосальске Мосальского района 
Калужской области;

42) образовать в составе Жуковского 
районного суда Калужской области посто-
янное судебное присутствие в городе 
Тарусе Тарусского района Калужской 
области;

43) образовать в составе Калужского 
районного суда Калужской области посто-
янное судебное присутствие в поселке Фер-
зиково Ферзиковского района Калужской 
области;

44) образовать в составе Кировского 
районного суда Калужской области: 

постоянное судебное присутствие в 
городе Спас-Деменске Спас-Деменского 
района Калужской области;

постоянное судебное присутствие в 
селе Барятино Барятинского района Калуж-
ской области;

постоянное судебное присутствие в 
поселке Бетлица Куйбышевского района 
Калужской области;

45) образовать в составе Козельского 
районного суда Калужской области:

постоянное судебное присутствие в 
селе Ульяново Ульяновского района Калуж-
ской области;

постоянное судебное присутствие в 
селе Перемышль Перемышльского района 
Калужской области;

46) образовать в составе Людиновского 
районного суда Калужской области:

постоянное судебное присутствие в 
городе Жиздра Жиздринского района 
Калужской области;

постоянное судебное присутствие в 
селе Хвастовичи Хвастовичского района 
Калужской области;

47) образовать в составе Сухиничского 
районного суда Калужской области:

постоянное судебное присутствие в 
поселке Думиничи Думиничского района 
Калужской области;

постоянное судебное присутствие в 
городе Мещовске Мещовского района 
Калужской области;

постоянное судебное присутствие в 
поселке Бабынино Бабынинского района 
Калужской области.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2018 года № 14-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«О создании и упразднении некоторых районных 
(городских) судов Калужской области» в целях 

образования постоянных судебных присутствий 
в составе некоторых районных судов 

Калужской области
Принят Государственной Думой 19 января 2018 года
Одобрен Советом Федерации 31 января 2018 года

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Российской Федерацией 
и Республикой Южная Осетия о порядке вхождения 

отдельных подразделений Вооруженных Сил 
Республики Южная Осетия 

в состав Вооруженных Сил Российской Федерации
Принят Государственной Думой 24 января 2018 года
Одобрен Советом Федерации 31 января 2018 года

Ратифицировать Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Южная 
Осетия о порядке вхождения отдельных подразделений Вооруженных Сил Республики 
Южная Осетия в состав Вооруженных Сил Российской Федерации, подписанное в городе 
Москве 31 марта 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2018 года № 2-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Российской Федерацией 
и Исламской Республикой Иран о передаче лиц, 

осужденных к лишению свободы
Принят Государственной Думой 26 января 2018 года
Одобрен Советом Федерации 31 января 2018 года

Ратифицировать Соглашение между Российской Федерацией и Исламской Республи-
кой Иран о передаче лиц, осужденных к лишению свободы, подписанное в городе Москве 28 
марта 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2018 года № 7-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения 

между Российской Федерацией 
и Республикой Абхазия о сотрудничестве 

в области обеспечения лекарственными препаратами 
и медицинскими изделиями отдельных категорий 

граждан Российской Федерации, постоянно 
проживающих на территории Республики Абхазия

Принят Государственной Думой 26 января 2018 года
Одобрен Советом Федерации 31 января 2018 года

Ратифицировать Соглашение между Российской Федерацией и Республикой Абхазия о 
сотрудничестве в области обеспечения лекарственными препаратами и медицинскими 
изделиями отдельных категорий граждан Российской Федерации, постоянно проживаю-
щих на территории Республики Абхазия, подписанное в городе Москве 22 июня 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2018 года № 3-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола о внесении изменений 

в Договор между Российской Федерацией 
и Исламской Республикой Иран о правовой помощи 

и правовых отношениях по гражданским 
и уголовным делам от 5 марта 1996 г.

Принят Государственной Думой 26 января 2018 года
Одобрен Советом Федерации 31 января 2018 года

Ратифицировать Протокол о внесении изменений в Договор между Российской Феде-
рацией и Исламской Республикой Иран о правовой помощи и правовых отношениях по гра-
жданским и уголовным делам от 5 марта 1996 г., подписанный в городе Москве 28 марта 
2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2018 года № 4-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Протокола к Соглашению 

между Правительством Российской Федерации 
и Правительством Киргизской Республики 

об урегулировании задолженности 
Киргизской Республики 

перед Российской Федерацией 
по ранее предоставленным кредитам 

от 20 сентября 2012 года
Принят Государственной Думой 19 января 2018 года
Одобрен Советом Федерации 31 января 2018 года

Ратифицировать Протокол к Соглашению между Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Киргизской Республики об урегулировании задолженности Киргиз-
ской Республики перед Российской Федерацией по ранее предоставленным кредитам от 20 
сентября 2012 года, подписанный в городе Москве 20 июня 2017 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 февраля 2018 года № 6-ФЗ

Direct mail
РАСПРОСТРАНЕНИЕ  
БУКЛЕТОВ И ЛИСТОВОК 
С «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТОЙ» 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным 
тиражом в Москве и регионах 
России

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

 Продажа 4  квартир по адресу: г. Москва,  
Чечёрский проезд, расположенных в тихом,   

зеленом и благоустроенном районе  
Юго-Западногоадминистративного округа с хорошей 

транспортной доступностью (в 1,3 км. от ст.м. Бунинская 
аллея и в 5 км. от Варшавского шоссе) и развитой 

инфраструктурой (собственник — ПАО «Газпром»).
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622, e-mail: 

inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:   

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 13.03.2018 в 12:00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 09.02.2018 в 12:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 12.03.2018 до 12:00 (время  

московское).
Дата рассмотрения заявок: 12.03.2018 до 18:00 (время московское). 
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложе-

ния о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка 

ООО  ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на Чечёрском проезде, реализу-

ются 4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, Чечёр-

ский проезд, д. 62, кв. 16 на 4-м этаже 4-6-3-этажного панельного жилого 
дома 1997 года постройки общей площадью 78,3 кв.м. 

Начальная цена: 9 583 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (95 830 руб.)
Сумма задатка: 10% (958 300 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, Чечёр-

ский проезд, д. 70, кв. 36 на 1-м этаже 8-этажного панельного жилого дома 
1997 года постройки общей площадью: 72,9 кв.м. 

Начальная цена: 8 116 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (81 160 руб.)
Сумма задатка: 10% (811 600 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, Чечёр-

ский проезд, д. 82, кв. 15 на 4-м этаже 4-9-3-этажного панельного жилого 
дома 82 года постройки общей площадью: 80,4 кв.м. 

Начальная цена: 9 886 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (98 860 руб.)
Сумма задатка: 10% (988 600 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, Чечёр-

ский проезд, д. 72, кв. 6 на 4-м этаже 5-этажного панельного жилого дома 
1997 года постройки общей площадью 78,3 кв.м. 

Начальная цена: 9 307 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (93 070 руб.)
Сумма задатка: 10% (930 700 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией 

об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ  
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Ор-
ганизатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация  
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предварительной 
записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр принимаются с 
даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Продажа 8  квартир  
в 10-этажном кирпичном жилом доме по адресу:  

г. Москва, п. Воскресенское, д. 34, расположенном 
в тихом, зеленом, экологически чистом 

и благоустроенном районе в Юго-Западном 
административном округе с хорошей транспортной 

доступностью (в 2,5 км к от Калужского шоссе  
и в 10 км. от МКАД) и развитой инфраструктурой  

в самом центре пос. Воскресенское 
(собственник — ПАО «Газпром»).

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 13.03.2018 в 12:00 (время мо-
сковское).

Дата начала приема заявок: 09.02.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 12.03.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 12.03.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей пред-
ложения о цене имущества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве, п. Воскресенское, д. 34 

реализуются 8 лотами.
Лот №1
4-комнатная двухуровневая квартира, расположенная 

по адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 33 на 9-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей 
площадью: 187,4 кв.м.

Начальная цена: 15 938 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (159 380 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 593 800 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
4-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 53 на 4-м этаже 10-этажно-
го кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площадью:  
114,1 кв.м. 

Начальная цена: 10 271 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (102 710 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 027 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 54 на 5-м этаже 10-этаж-
ного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площа-
дью: 96,6 кв.м. 

Начальная цена: 8 211 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (82 110 руб.)
Сумма задатка: 10% (821 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
5-комнатная двухуровневая квартира, расположенная 

по адресу: г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 70 на 9-м этаже 
10-этажного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей 
площадью: 158,8 кв.м. 

Начальная цена: 12 660 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (126 600 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 266 000 руб.). НДС не облагается.
Лот №5
4-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 75 на 1-м этаже 10-этаж-
ного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площа-
дью: 111,8 кв.м. 

Начальная цена: 8 920 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (89 200 руб.)
Сумма задатка: 10% (892 000 руб.). НДС не облагается.
Лот №6
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 76 на 1-м этаже 10-этажного жилого 
дома 1998 года постройки общей площадью: 48,9 кв.м. 

Начальная цена: 4 243 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (42 430 руб.)
Сумма задатка: 10% (424 300 руб.). НДС не облагается.
Лот №7
3-комнатная квартира, расположенная по адресу:  

г. Москва, пос. Воскресенское, дом 34, кв. 89 на 4-м этаже 10-этаж-
ного кирпичного жилого дома 1998 года постройки общей площа-
дью: 105,4  кв.м. 

Начальная цена: 8 958 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (89 580 руб.)
Сумма задатка: 10% (895 800 руб.). НДС не облагается.
Лот №8
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

пос. Воскресенское, дом 34, кв. 5 на 2-м этаже 10-этажного кирпич-
ного жилого дома 1998 года постройки общей площадью: 98,7 кв.м. 
(102,8 кв. м. с учетом летних неотапливаемых помещений).

Начальная цена: 8 389 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (83 890 руб.)
Сумма задатка: 10% (838 900 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр 
принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 4  квартир по адресу: г. Москва, ул. Грина, 
расположенных в тихом, зеленом и благоустроенном 

районе в Юго-Западном административном округе  
с хорошей транспортной доступностью  

(в 1,2 км. от ст.м. Бульвар Дмитрия Донского  
и в 2,5 км. к югу от МКАД)  

(собственник — ПАО «Газпром»).
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614, (812) 609-7622,  

e-mail: inf@adm.gazprom.ru
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:   

https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 13.03.2018 в 12:00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 09.02.2018 в 12:00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 12.03.2018 до 12:00 (время  

московское).
Дата рассмотрения заявок: 12.03.2018 до 18:00 (время московское). 
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения 

о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество: 
Квартиры, расположенные в г. Москве на ул. Грина, реализуются  

4 лотами.
Лот №1
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

ул. Грина, дом 1, к. 1, кв. 129 на 2-м этаже 17-этажного панельного жилого 
дома 2004 года постройки общей площадью 73,2 кв.м.

Начальная цена: 9 602 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (96 020 руб.)
Сумма задатка: 10% (960 200 руб.). НДС не облагается.
Лот №2
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва,  

ул. Грина, дом 1, к. 4, кв. 140 на 8-м этаже 17-этажного панельного жилого 
дома 1994 года постройки общей площадью 82,8 кв.м. 

Начальная цена: 10 861 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (108 861 руб.)
Сумма задатка: 10% (1 086 100 руб.). НДС не облагается.
Лот №3
3-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, ул. Грина, 

дом 1, к. 1, кв. 172 на 12-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 
2004 года постройки общей площадью: 75,5 кв.м. 

Начальная цена: 9 904 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (99 040 руб.)
Сумма задатка: 10% (990 400 руб.). НДС не облагается.
Лот №4
2-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, ул. Грина, 

дом 1, к. 4, кв. 231 на 15-м этаже 17-этажного панельного жилого дома 
1994 года постройки общей площадью 53,8 кв.м. 

Начальная цена: 7 104 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (71 040 руб.)
Сумма задатка: 10% (710 400 руб.). НДС не облагается.
  Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об 

аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Орга-

низатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о тор- 
гах  размещена на  специализированном сайте  Продавца:   
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предварительной за-
писи у Организатора торгов. Заявки для записи на осмотр принимаются с 
даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 Продажа 1-комнатной квартиры по адресу:  
г. Москва, Мичуринский пр., д.29, корп. 2, кв. 97, 
расположенной в престижном тихом, зеленом  

(в 0,2 км. от парка 50-летия Октября) и благоустроенном 
районе в Западном административном округе с хорошей 
транспортной доступностью (в 0,5 км от ст.м. Раменки)  

и развитой инфраструктурой 
(собственник - ПАО «Газпром»)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.:  (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:   
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения аукциона: 13.03.2018 в 12:00 (время  
московское).

Дата начала приема заявок: 09.02.2018 в 12:00 (время москов-
ское).

Дата и время окончания приема заявок: 12.03.2018 до 12:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 12.03.2018 до 18:00 (время москов-
ское). 

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение в электронной 
форме.

Место проведения торгов: электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги имущество: 
1-комнатная квартира, расположенная по адресу: г. Москва, 

Мичуринский пр-т, дом 29, корпус 2, кв. 97 на 8-м этаже  
17-этажного панельного жилого дома 1995 года постройки общей 
площадью: 37,7 кв.м. 

Начальная цена: 7 677 000 руб. НДС не облагается.
Шаг аукциона: 1 % (76 670 руб.)
Сумма задатка: 10% (767 700 руб.). НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с докумен-

тацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация 
о торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора торгов. Заявки для записи на 
осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «НТП «Рубус» объявляет о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний по проектной 
документации: строительство разведочной скважины № 713р 
Ненецкого лицензионного участка, поисково-оценочной сква-
жины № 720П Коробковского лицензионного участка, поисково-
оценочной скважины № 741П Камышинского лицензионного 
участка.

Проектируемые объекты располагаются на территории  
МО МР «Заполярный район» Ненецкого автономного округа. 

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду  
2015—2017 гг.

Разработчик проектной документации ООО «НТП «Рубус»  
г. Нарьян-Мар, застройщик – ОАО «Усинскгеонефть» г. Усинск.

Общественные слушания состоятся 13 марта 2018 года в 
16.00 в актовом зале Администрации МО МР «Заполярный рай-
он» по адресу: п. Искателей, ул. Губкина, д. 10.

Адрес фактического места расположения застройщика (за-
казчика): 169710, Российская Федерация, Республика Коми,  
г. Усинск, ул. Магистральная, 4.

Ответственный за организацию общественных обсуждений – 
ООО «НТП «Рубус». Проекты доступны для просмотра, внесения 
замечаний и предложений в письменном виде с 06.02.2018 г. до 
15.04.2018 г. по адресу: 166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар,  
ул. Полярная, д. 16 (офис 305), тел.:+7-911-560-50-17  
(ООО «НТП «Рубус»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация МР «Жуковский район» Калужской области 
объявляет общественные обсуждения по проектной документа-
ции «Цех по производству кондитерских изделий, расположен-
ный по адресу: Калужская область, Жуковский район, г. Кремен-
ки, участок № 33».

Замечания и предложения по проектной документации при-
нимаются в течение 30 дней с момента публикации настоящего 
объявления по адресу: 249191, г. Жуков, ул. Гурьянова, 31, 
каб. 27.

С материалами можно ознакомиться в администрации 
МР «Жуковский район» (г. Жуков, ул. Гурьянова, д. 31, каб. 27), 
на официальном сайте администрации МР «Жуковский район» 
в разделе «Градостроительство». Телефоны для справок: 
(48432)  56-235.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Новосибирского областного суда;
— заместителя председателя Краснодарского краевого 

суда;
— заместителя председателя Самарского областного 

суда;
— заместителя председателя Арбитражного суда Рес-

публики Марий Эл;
— председателя Арбитражного суда Забайкальского края;
— заместителя председателя Арбитражного суда Крас-

ноярского края;
— заместителя председателя Арбитражного суда Улья-

новской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 13 марта 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 № 872 и 
Приказа ФСТ России от 31.01.2011 № 36 АО «Газпром газораспределение» 
(далее – Общество) разместило информацию об инвестиционных програм-
мах компании Общества в Архангельской, Вологодской областях и в Дальне-
восточном федеральном округе за 2017 год в сфере оказания услуг по транс-
портировке газа по газораспределительным сетям Общества за счет специ-
альной надбавки к тарифу на услуги по транспортировке газа по газораспре-
делительным сетям на официальном сайте Общества по адресу: 
 http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/ НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация муниципального образования муниципаль-
ного района «Сысольский» (заказчик и ответственный за орга-
низацию общественных слушаний) 15 марта 2018 года в 17.00 по 
адресу: Республика Коми, Сысольский район, с. Визинга, ул. Со-
ветская, д. 35, актовый зал, проводит общественные слушания по 
оценке воздействия на окружающую среду объекта экологической 
экспертизы «Реконструкция межпоселенческого полигона твер-
дых бытовых отходов в с. Визинга Сысольского района».

С проектными материалами мероприятий, а также оценкой 
воздействия на окружающую среду можно ознакомиться в отделе 
территориального планирования и строительства администрации 
муниципального района «Сысольский» по адресу: Республика 
Коми, Сысольский район, с. Визинга, ул. Советская, д. 35, или на 
сайте: сысола–адм.рф. во вкладке Муниципалитет-полигон ТБО.

Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования настоящего сообщения по адресу: Республика 
Коми, Сысольский район, с. Визинга, ул. Советская, д. 35, каб. 6В, 
тел.: (82131) 91207.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Дарите книги с любовью»
8 февраля в 12.00 в медиацентре «Российской газеты» со-
стоится пресс-конференция, посвященная второй общерос-
сийской акции «Дарите книги с любовью», которая пройдет 
с 12 по 18 февраля 2018 года по инициативе  Ассоциации де-
ятелей культуры, искусства и просвещения по приобщению 
детей к чтению «Растим читателя». В пресс-конференции  
примут участие писатели, руководители библиотек, изда-
тельств, книжных магазинов.
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Форум Международного Комитета Вольного 
Экономического общества России
09 февраля (пятница) в 15.00 в рамках форума состоится дис-
куссия на тему: «Формирование будущей архитектуры мирово-
го порядка», а также презентация  монографии «Многополяр-
ность: институты и механизмы согласования национальных ин-
тересов». Участники дискуссионной части: Михаил Эскинда-
ров, Андрей Спартак, Алексей Громыко, Сергей Глазьев и дру-
гие. Модератор мероприятия – Александр Дынкин.
Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Подробную информацию можно получить по телефону:
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ТЕННИС В матче Кубка 
Федерации дебютирует 
16-летняя Потапова

Уступили места 
молодым

Анна Козина

РОССИЙСКИЕ теннисистки второй год подряд начи-
нают борьбу в Кубке Федерации в Мировой группе II. 
Матч со словачками пройдет в Братиславе 10—11 фев-
раля.

И снова мы не увидим на корте наших лидеров, кото-
рые могли бы увеличить шансы сборной попасть в плей-
офф, а затем и вернуться в элиту командного чемпионата 
мира. Самым опытным игроком в составе россиянок бу-
дет 94-я ракетка мира Наталья Вихлянцева. Также в ко-
манду вызвали Анну Калинскую (150), Веронику Кудер-
метову (238) и дебютантку Fed Cup 16-летнюю Анаста-
сию Потапову, которая хорошо показала себя на турнире 
в Санкт-Петербурге (200).

Заявочный лист соперниц выглядит более внушитель-
но: Магдалена Рыбарикова (18-й номер рейтинга WTA), 
Яна Чепелова (114), Виктория Кужмова (121) и Анна Ка-
ролина Шмидлова (131). Хотя еще одна именитая словач-
ка Доминика Цибулкова (30) также пропустит предстоя-
щую встречу. 

Причина в том, что топовые теннисистки ориентиру-
ются на личный график. Как раз 12 февраля стартует 
престижный турнир в Дохе, где можно и очки зарабо-
тать, и поучаствовать в розыгрыше призового фонда в 1 
миллион долларов.

Ситуация с вызовом в сборную заставила президента 
Федерации тенниса России (ФТР) Шамиля Тарпищева и 
капитана команды Анастасию Мыскину в очередной раз 
заговорить о  необходимости изменения формата коман-
дных ЧМ. 

— Мы не раз подчеркивали очень неудачный, зача-
стую, календарь Кубка Дэвиса и Кубка Федерации. Веду-
щие теннисисты пропускают соревнования в силу этого 
наслоения и больших физических и психологических за-
трат в ходе матчей, — приводит слова Тарпищева пресс-
служба ФТР. — Но мы не жертвуем Кубком Федерации, а 
готовим несколько составов, которые смогут на уровне 
бороться за титул.

Анастасия Мыскина также пообещала, что девчонки 
будут биться за каждое очко: «Мы вели переговоры со 
всеми ведущими российскими теннисистками, но сей-
час у всех в приоритете личные выступления. Так что по-
стараемся показать нашей молодой командой отличный 
теннис».

Но и у соперниц желание победить зашкаливает. Ведь 
чемпионки Кубка Федерации-2002 в Мировой группе II 
провели последние три сезона. Россиянки, в коллекции 
которых четыре трофея, попали туда в 2016 году.

БАСКЕТБОЛ «Химки» и ЦСКА 
готовятся к очередным 
матчам Евролиги

В гости — 
без подарков

Данила Жиляев

РЕГУЛЯРНЫЙ сезон баскетбольной Евролиги продол-
жится в четверг и в пятницу матчами 22-го тура. ЦСКА 
сегодня сыграет на выезде с «Валенсией», а завтра «Хим-
ки» также в гостях поборются с «Жальгирисом». После 
этого Евролига уйдет на двухнедельную паузу. 

В предыдущем туре химчане в концовке с трудом су-
мели вырвать победу над «Уникахой» — 68:66, после чего 
главный тренер российской команды Георгиос Барцокас 
назвал эту игру самой тяжелой в сезоне. Форвард «жел-
то-синих» Тайлер Ханикатт видит причину проблем сво-
ей команды в травмах ряда игроков. По его словам, своей 
реальной силы «Химки» еще не показали.

— Думаю, в этом году у нас одна из самых атлетичных 
команд, а с учетом моей травмы, отсутствия Энтони Гил-
ла пару недель и повреждения Томаса Робинсона нам так 
и не удалось провести ни одного матча полным составом. 
Никто еще не видел наших реальных возможностей, — 
приводит слова игрока официальный сайт клуба.

В то же время победа над «Уникахой» позволила 
«Химкам» закрепиться в зоне плей-офф Евролиги. К 
тому же никто не отменяет и фактор Алексея Шведа, ко-
торый остается лучшим бомбардиром турнира, набирая 
в среднем 22,1 очка за игру. Нет никаких сомнений в том, 
что он доставит игрокам «Жальгириса» массу проблем. 
Что еще важнее, он останется в расположении клуба и 
после паузы в Евролиге: 23 февраля «Химкам» предсто-
ит встреча с «Панатинаикосом» и одновременно с этим 
сборная России будет играть в квалификации Кубка 
мира-2019 с Францией. Швед сделал выбор в пользу клу-
ба и не поможет национальной команде.

Из видимых проблем у ЦСКА можно выделить отсут-
ствие центровых Отелло Хантера и Кайла Хайнса, кото-
рые не сыграют в ближайших матчах из-за повреждений. 
Хайнс травмировался в игре с «Реалом», а Хантер выбыл 
из борьбы в самом начале матча Единой лиги с «Химка-
ми». Тем не менее ЦСКА химчан победил 90:71, а глав-
ный тренер «красно-синих» Димитрис Итудис отметил, 
что команда чувствовала себя «комфортно в некомфор-
тной ситуации». Потому и в матче с одним из аутсайде-
ров Евролиги «Валенсией» ЦСКА наверняка сумеет 
справиться с этими трудностями.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ  После завершения первенства мира возобновляется чемпионат 
России в Суперлиге

Чемпионы вернутся 
на «Ерофей»
Павел Петровский

С
егодня после паузы, свя-
занной с проведением в 
Хабаровске чемпионата 

мира по хоккею с мячом, возоб-
новляются матчи российской 
Суперлиги.

Наибольший интерес у специ-
алистов вызывает поединок с 
участием чемпиона России — ха-
баровского «СКА-Нефтяника» 
против вернувшегося в элиту 
красногорского «Зоркого».

На лед арены «Ерофей», кото-
рая была главной ареной на ЧМ-
2018 в составе «СКА-Нефтяни-
ка» выйдут сразу шесть триумфа-
торов первенства планеты — вра-
тарь Денис Рысев, защитник Ва-

силий Грановский, полузащит-
ники Максим Ишкельдин, Янис 
Бефус и Юрий Шардаков и напа-
дающий Артем Бондаренко.

К слову, Максим Ишкельдин 
был признан дирекцией чемпио-
ната мира лучшим нападающим 
турнира.

Ставший в Хабаровске пяти-
кратным чемпионом мира Иш-
кельдин рассказал пресс-службе 
Федерации хоккея с мячом, на-
сколько тяжело было вернуть 
чемпионский титул в Россию.

Признайтесь, какая из пяти зо-
лотых медалей чемпионатов 
мира для вас самая тяжелая?
МАКСИМ ИШКЕЛЬДИН: Сложно ска-
зать. Эта награда как первая. Уже 

пятая, а все равно ощущение, как 
будто это случилось впервые. 

Болельщики и специалисты до 
сих пор обсуждают ход финаль-
ного матча против шведов (5:4 в 
пользу сборной России. — Ред.). 
Вы по ходу игры вели два мяча, 
но в концовке второго тайма со-
перник счет сравнял. Волнова-
лись?
МАКСИМ ИШКЕЛЬДИН: Мы обсуждали 
этот момент на награждении с 
Серегой Шабуровым, что два 
мяча преимущества — такие 
«скользкие». Достаточно вспом-
нить чемпионат мира в Хабаров-
ске в 2015 году, когда шведы вели 
3:1, или прошлый турнир в Санд-
викене, когда с таким счетом вы-

игрывала уже сборная России. 
Казалось бы, два гола, но для хок-
кея с мячом это не преимущест-
во, чтобы расслабиться. И мы, со-
глашусь, не слишком удачно сыг-
рали при счете 4:2.

Все говорят, что сборная России 
удивила шведов в финале…
МАКСИМ ИШКЕЛЬДИН: Мы действи-
тельно сыграли по-другому. На-
верное, шведы не ожидали, что 
мы забьем быстрые голы, а хоте-
ли втянуть нас в долгую игру и за-
бить первыми. Но игра пошла по 
нашему плану. Хотя шведы и рус-
ские так давно играют и изучили 
друг друга, что, наверное, уже тя-
жело кого-то чем-то по-настоя-
щему удивить.

Что знает Михаил Юрьев, что по-
зволяет сборной России под его 
руководством победить на тре-
тьем чемпионате мира из трех?
МАКСИМ ИШКЕЛЬДИН: Главное — это 
команда. Если у тренеров, адми-
нистративного штаба и хоккеи-
стов за довольно короткий про-
межуток времени в две недели 
получается сделать коллектив, то 
мы видим на шее золотые медали. 
Но если какой-то компонент хро-
мает, то это найдет отражение на 
льду. Ведь ради одной цели, ради 
одного матча на чемпионате 
мира работают не 11, а 25 чело-
век.

После такого яркого и напря-
женного финала чего хочется 
больше всего?
МАКСИМ ИШКЕЛЬДИН: Честно говоря, 
не знаю. Я даже пятому голу не 
радовался: не то что сил, эмоций 
просто не было. Я просто открыл 
рот и не мог поверить, что мы за-
били этот «золотой» гол. Ты 
просто так работаешь, что не по-
нимаешь, что происходит в этот 

момент. Эйфория. Удовольствие. 
И ты просто счастлив быть с ко-
мандой в этот момент.

Что дальше?
МАКСИМ ИШКЕЛЬДИН: Праздновать 
времени нет. Теперь будем помо-
гать клубу в Суперлиге. Впереди 
решающие матчи первого этапа 
чемпионата России, и хотим еще 
раз порадовать свои трибуны.

Тем временем в Международ-
ной федерации хоккея с мячом и 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии высоко оценили уровень 
проведения XXXVIII чемпионата 
мира в Хабаровске.

«Организация XXXVIII чем-
пионата мира заслужила исклю-
чительно лестные отзывы его не-
посредственных участников, ко-
торым были обеспечены все не-
обходимые условия, а также жур-
налистов, болельщиков и всех го-
стей, кому посчастливилось по-
бывать в Хабаровске на главном 
спортивном событии в преддве-
рии XXIII зимних Олимпийских 
игр. Слаженная профессиональ-
ная работа дирекции, искренняя 
и неоценимая помощь волонте-
ров, потрясающая атмосфера 
арены «Ерофей» — это бесценный 
вклад в общую победу, которой 
добилась национальная сборная 
России в Хабаровске, вернув ти-
тул чемпионов мира!

Международная федерация 
бенди (FIB) и Федерация хоккея с 
мячом России благодарят прави-
тельство Хабаровского края и 
лично губернатора Вячеслава 
Шпорта, а также дирекцию чем-
пионата мира за профессиональ-
ное отношение к делу и высокий 
организационный уровень чем-
пионата», — в частности отмеча-
ется в заявлении, опубликован-
ном на официальном сайте 
ФХМР.

Пять колец Сможет ли Спортивный арбитражный суд принудить МОК 
допустить 47 россиян на Олимпиаду? 

Точку ставит CAS
Илья Зубко, Пхенчхан 

У
же завтра в Пхенчхане 
состоится церемония 
от к р ы т и я  з и м н и х 
Олимпийских игр. Но 
главные новости для 

российских болельщиков сейчас, 
увы, связаны не совсем со спор-
том.

Как и летом 2016-го в Рио, все 
внимание приковано к судебным 
заседаниям. Тогда, напомним, 
юристы до последнего отстаивали 
права некоторых наших спор-
тсменов выступить на летних Иг-
рах. Сейчас масштаб разбира-
тельств еще более значителен. Вы-
ездное отделение Спортивного ар-
битражного суда (CAS), которое 
непосредственно в Пхенчхане 
рассматривает дела в ускоренном 
порядке, завалено работой на-
столько, что вчера так и не успело 
принять решение по двум принци-
пиальным вопросам. 32 россий-
ских спортсмена, среди которых 
наши звезды в лице биатлониста 
Антона Шипулина, лыжника Сер-
гея Устюгова, шорт-трекиста Вик-
тора Ана и других знаковых атле-
тов, подали апелляции на свое не-
приглашение на Олимпиаду. К 
этим делам добавились еще 15 за-
явлений от тех россиян, кого CAS 
уже признал невиновными в нару-
шении антидопинговых правил и 
восстановил их результаты на 
прошлой Олимпиаде, сняв парал-
лельно пожизненную дисквали-
фикацию на участие в Играх. Все 
эти заявления начнут рассматри-
вать утром 8 февраля.

Ситуация, конечно, парадок-
сальная. С одной стороны, Меж-
дународный олимпийский коми-
тет давным-давно провозгласил 
именно CAS высшей спортивной 
инстанцией. Его решения обяза-
тельны к исполнению, согласно 
олимпийской хартии. Но при 
этом МОК сам же эту хартию, по 
сути, нарушает. Ведь если рассу-
ждать логически, то какие про-
блемы может вызвать приглаше-
ние спортсменов, чья репутация 
полностью восстановлена, а их 
вина официально признана недо-
казанной высшей спортивной 
инстанцией? У международных 
федераций по конкретным видам 
спорта к ним нет никаких претен-
зий. Но на Олимпиаде их почему-
то не ждут? Нонсенс. 

Глава МОК Томас Бах в Корее 
отвечает на вопросы журнали-
стов в ежедневном режиме. Вот и 
вчера он провел пресс-конферен-

цию в главном медиацентре. Но 
ничего нового руководитель 
олимпийского движения нам со-
общить не смог. Сказал лишь, что 
надеется получить вердикт CAS 
как можно скорее. И опроверг 
предположение о том, что его ве-
домство оказывает давление на 
суд.  

— Все, чем занимается CAS, — 
это совершенно иная история, 
которая не касается санкций в от-

ношении России, принятых ис-
полкомом МОК 5 декабря. Они 
определяют, должны ли россий-
ские спортсмены быть удостое-
ны привилегии приглашения для 
участия в Олимпиаде согласно 
олимпийской хартии, — заявил 
Бах.

При этом буквально пару 
дней назад он же выражал откры-
тое сожаление по поводу оправ-
дания в CAS 28 россиян. И гро-

зился реформировать Спортив-
ный арбитражный суд. Что это, 
как не давление? Особенно если 
учесть, что именно МОК являет-
ся одним из соучредителей CAS и 
его важным, хотя и не единствен-
ным, финансовым бенефициа-
ром. Судьи сигнал уловили бы-
стро, заявив в ответ, что вопросы 
реформы рассмотреть готовы. 
Так что остается только догады-
ваться, насколько эти выпады 
оставят CAS свободным в приня-
тии важного для наших спор-
тсменов решения. Верим, что 
разбирательство будет объек-
тивным. По крайней мере, нака-
нуне в Спортивном суде заявили, 
что не позднее 8 февраля МОК 
обязан предоставить письмен-
ные документы о недопуске рос-
сиян на Олимпиаду-2018.

Еще одна важная новость — 
любое решение CAS, принятое 
сейчас, будет уже окончатель-

ным. Если апелляции россиян 
удовлетворят, им будет гаранти-
ровано участие в зимних Играх. 
Это подчеркнул вчера генераль-
ный секретарь организации Ма-
тье Риб. «Других процессов не 
будет», — пояснил Риб.

В Пхенчхане тем временем за-
метно теплеет.  После почти 
20-градусных морозов, которые 
при полном отсутствии снега вы-
глядели довольно жутковато, 
столбик термометра дополз на-
кануне уже до -7. Будем надеять-
ся, что вскоре потеплеет не толь-
ко на улице, но и на душе. 

В каком составе на Играх-2018 
выступит наша сборная, станет 
ясно за сутки до церемонии офици-
ального открытия Олимпиады.

Пятикратный чемпион мира Максим Ишкельдин хочет помочь «СКА-Нефтянику» выиграть Суперлигу.

Акцент

 Если апелляции россиян 
в CAS удовлетворят, 
им будет гарантировано 
участие в зимних Играх 

НОВОСТИ

Малкин 
забросил 30-ю 
шайбу в сезоне 
НХЛ

ПОДАЛСЯ 
В СНАЙПЕРЫ 

Илья Соболев

РОССИЙСКИЙ центровой 
«Питтсбурга» Евгений Малкин 
продолжает лютовать в регуляр-
ном чемпионате Национальной 
хоккейной лиги.

Джино, как называют хоккеи-
ста за океаном, стал главным ге-
роем матча с «Вегасом», в кото-
ром «пингвины» одержали побе-
ду — 5:4. Малкин набрал 2 (1+1) 
очка и был признан первой зве-
здой встречи.

Заброшенная шайба стала 
для Евгения 30-й в сезоне, а все-
го он набрал 62 (30+32) очка в 51 
игре и вышел на третье место в 
гонке бомбардиров. Первое на 
момент вчерашнего дня удержи-
вал другой россиянин, форвард 
«Тампы» Никита Кучеров с 66 
очками. В гонке снайперов Мал-
кин тоже подтянулся: от лидера, 
капитана «Вашингтона» Алек-
сандра Овечкина его отделяют 
всего две шайбы.

Отметим, что девять шайб 
Малкин забил в последних пяти 
матчах. Ренессанс россиянина 
сказался и на результатах «Пит-
тсбурга», который в этих играх 
уступил лишь однажды.

Финал
волейбольной
«Лиги наций»
пройдет
во Франции

ЛИЛЛЬ
НА ПРИЕМЕ

Артур Нанян

ХОЗЯИНОМ «Финала шести» 
Лиги наций-2018 среди мужских 
команд выбран французский 
Лилль. Об этом сообщается на 
официальном сайте Междуна-
родной федерации волейбола 
(FIVB). Соревнования пройдут с 
4 по 8 июля.  

Матчи «Финала шести» при-
мет стадион «Пьер Моруа», на 
котором домашние встречи про-
водит футбольный клуб 
«Лилль», выступающий в выс-
шем французском дивизионе. В 
турнире примут участие 12 ос-
новных команд, в том числе и 
Россия. Также в Лилле выступят: 
Бразилия, Италия, Китай, США, 
Франция, Сербия, Иран, Поль-
ша, Аргентина, Германия, Япо-
ния и еще четыре сборные-пре-
тендента — Южной Кореи, Кана-
ды, Болгарии и Австралии. 

В финальном раунде сыграют 
пять лучших команд, а также 
Франция на правах хозяйки со-
ревнований. Напомним, что во-
лейбольная «Лига наций» была 
учреждена в октябре прошлого 
года. 

Китайский 
клуб надеется
купить Месси

ПОДНЕБЕСНАЯ
ЗОВЕТ

Сергей Литвинов

КИТАЙСКИЙ клуб «Хэбэй Чай-
на Форчун» не оставляет надежд 
заполучить пятикратного обла-
дателя «Золотого мяча» Лионеля 
Месси. По информации зарубеж-
ных СМИ, азиаты придумали не-
обычную схему по приглашению 
аргентинца. 

«Хэбэй» уже пытался подпи-
сать Месси минувшим летом. Но 
Лионель остался в «Барселоне», 
а недавно и вовсе продлил кон-
тракт с «сине-гранатовыми». 
Понимая, что просто деньгами 
капитана аргентинской сборной 
не заманить, китайский клуб за-
получил Эзекиля Лавесси и Ха-
вьера Маскерано, которые явля-
ются одними из лучших друзей 
Месси. 

В «Хэбэй» рассчитывают сыг-
рать на личных взаимоотноше-
ниях игроков, и, таким образом, 
подписать Месси. Разумеется, 
добавив к этому солидный кон-
тракт.

По разным данным, «Хэбэй» 
предложил Лионелю зарплату в 
120 миллионов евро. Сама «Бар-
селона» может заработать на его 
продаже 700 миллионов евро. 
Именно такая сумма отступных 
прописана в новом контракте 
Месси с каталонцами.    

Лидер «Химок» Алексей Швед является лучшим бомбарди-
ром Евролиги, за 21 матч набрав 464 очка, — в среднем 22,1 
за игру.

Смотрите на сайте: Фотогид 
по олимпийским объектам 
Пхенчхана 
rg.ru/games2018 Р
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